
Estudantes que deixarem de fazer o cadastro poderão ter os cartões bloqueados para recarga e terão que comparecer aos postos da Sintur-JP para fazer o procedimento. Página 5

Prazo para a biometria facial termina amanhã
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Nova tecnologia beneficia 
usuários do 190 e 193 na PB
Modernização do sistema de telecomunicações garante melhor interação da população com a PM e os Bombeiros. Página 5

Governo entrega obras em 
escola e hospital de Campina 

Água mineral: mais 8 fábricas 
são fechadas em operação

Paraíba registra cerca de 
900 casos de sífilis por ano

Professoras participam de 
competição na Finlândia

Quadra coberta e sistema contra incêndio na Escola Integral 
Severino Cabral, além de reservatório para o Hospital de 
Trauma, foram entregues ontem pelo governador. Página 3

Em dois dias, a ‘Operação Poseidon’ já fechou 15 
fábricas de água adicionada de sais e oito pessoas 
já foram presas no Estado da Paraíba. Página 6

Para tentar conter o avanço da sífilis na PB, os Ministérios 
Públicos Federal e da Paraíba firmam uma parceria com 
as Secretarias da Saúde do Estado e municípios. Página 7

Integrantes da rede Estadual de Ensino, as professoras 
paraibanas participaram como treinadoras no maior 
evento de empreendedorismo na Finlândia. Página 8

Paraíba
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Geral

TSE aprova relatório com a 
totalização de votos na PB

Cena cultural da PB é tema 
do ‘Macacos Me Mordam!’

Tribunal Superior Eleitoral aprovou também o relatório da 
votação do primeiro turno para presidente da república nos 
estados da Bahia, Pernambuco e Santa Catarina. Página 13

Presidente da Fundação Espaço Cultural da Paraíba, 
a jornalista Nézia Gomes participa hoje de uma 
conversa sobre a cena cultural paraibana. Página 12

Políticas

2o Caderno

Diversão e música. Com canções dançantes, marcadas pela diversidade e cheias de groove, o grupo 
paulistano Okiah chega a João Pessoa para mais uma edição do projeto Música do Mundo. Página 9
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Candidatos do Enem 
se preparam para o 
2o dia de provas

Extinção do Ministério 
do Trabalho provoca 
divergências na CMJP

No próximo domingo, os candidatos 
do Enem 2018 terão cinco horas para 
responder às 90 questões de Ciências da 
Natureza e de Matemática.   Página 5

Para vereadores partidários de Jair Bolso-
naro (PSL), a decisão visa “dar mais valor 
ao trabalho”. Os que discordam acham a 
medida uma “perversidade”.   Página 13



O fim do ano já anuncia-se. Estão aí os 
pisca-piscas coloridos para provar. Sendo 
assim, não incorre em erro quem afirma 
que o Senado aprovou o aumento de quase 
16%, para os ministros do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), “ao apagar das luzes” de 
2018. E o questionável reajuste só não coin-
cidiu também com os últimos momentos 
do governo de Michel Temer, porque, de-
pendendo do ponto de vista, este já acabou 
faz muito tempo.

Ora, para os brasileiros simples mor-
tais, em especial os mais de dez milhões 
que estão sem emprego, ficou a impressão 
que o reajuste dos subsídios dos 11 mi-
nistros do STF e o da chefe do Ministério 
Público Federal, Raquel Dodge – que irão 
subir para bem próximo dos R$ 40 mil - foi 
um “escandaloso oportunismo”. E o povo 
não está errado. Diante da incógnita re-
presentada pelo governo de Jair Bolsonaro, 
melhor garantir “o meu pirão primeiro”.

Pela primeira vez se viu (sem trocadi-
lhos) um sorriso meio amarelo no rosto de 
Bolsonaro, desde que o capitão do Exército 
venceu a corrida para a Presidência da Re-
pública. O presidente eleito chegou a dizer, 
com outras palavras, que o espírito repu-
blicano certamente iria prevalecer entre 
os membros da mais alta Corte de Justiça 
do país, de modo a impedi-los de aceitar o 
aumento dos salários em um momento tão 
delicado para as finanças nacionais.

Ledo engano, presidente. Pelos cálcu-

los do relator do projeto na Comissão de 
Assuntos Econômicos, senador Ricardo 
Ferraço, o reajuste em tela significa um 
acréscimo de cerca de R$ 6 bilhões nas 
contas nacionais, levando em consideração 
o “efeito cascata”, ou seja, o consequente 
aumento salarial dos funcionários do Judi-
ciário, com a possibilidade de se estender 
para os vencimentos dos parlamentares e 
do próprio presidente da República.

Uma saia justa parece estar sendo 
costurada sob medida para o presidente 
eleito. Caso o efeito cascata tenha mes-
mo desdobramento, chegando ao salário 
presidencial, Bolsonaro terá que rejeitá
-lo, para permanecer fiel ao programa de 
moralização – também na área financeira 
– que, de forma direta e indireta, alardeou 
durante a campanha eleitoral. Por outro 
lado, o reajuste salarial do SFT torna mais 
difícil ainda descascar o abacaxi do equi-
líbrio fiscal.

O mais grave é que os salários dos 
magistrados, secularmente entendidos 
pela população como extraordinários em 
relação aos demais servidores, ampliam 
agora, com o reajuste, o fosso que afasta 
essas categorias do sonho da isonomia. 
Isso porque, como lembrou a senadora 
Regina Sousa, “há um projeto que adia o 
reajuste dos servidores para 2020”. Se o 
Brasil está em primeiro lugar, como pro-
clamam os ministros, por que o reajuste 
salarial tomou a frente?  
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Inversão de lugares

A grande ágora ci-
bernética fervilha com 
os acontecimentos dos 
últimos dias. Comentá-
rios, artigos, pequenos 
tweets de 180 caracte-
res, como telegramas, 
saltando do pensamento 
para as telas, reporta-
gens de TV, conformam 
um amálgama de opi-
niões díspares e contra-
ditórias. O vozear não 
cessa. E, como que se forma uma som-
bria e extensa nuvem de impressões, 
sensações, vaticínios.

Faço um breve apanhado, e, no cen-
tro de tudo está a política, com seus fa-
tos inquietantes. Fim do Ministério do 
Trabalho; indicação do juiz Sérgio Moro 
para ministro da Justiça; fusão do Mi-
nistério da Justiça a outras pastas im-
portantes; indicação da deputada Tere-
sa Cristina para o Ministério da Agricul-
tura; abertura da base de Alcântara, no 
Maranhão, para a exploração comercial 
pelos americanos.

Na TV, âncoras e comentaristas pa-
recem satisfeitos. Emprestam ao presi-
dente eleito adjetivos como estadista, 
ponderado, “está sabendo lidar com a 
transição e com as três instâncias do 
poder: a do parlamento, a do judiciário 
e a do executivo. Na grande ágora ciber-
nética, ali onde todos falam, a repercus-
são sobre os acontecimentos é negativa. 
Em nenhum país sério do mundo, es-
trurgem as falas da ágora, foi eliminado 
o ministério ou o departamento do tra-
balho. Como se vai agora lutar contra o 
trabalho escravo? Como punir o traba-
lho infantil? E toda a ação das delegacias 
regionais, fiscalizando, punindo e pro-
tegendo os trabalhadores das infrações 
das empresas? Para onde será deslocada 
toda essa at ividade?

O Ministério de Agri-
cultura salvou-se de ser 
fundido ao do meio ambien-
te. A repercussão negativa 
foi grandiosa. Entretanto, 
ainda que os âncoras de TV 
elogiem a indicação da sua 
nova ministra, a rede de 
computadores protesta. A 
defensora dos agrotóxicos 
agora tem uma pasta só 
sua para empreender a jor-
nada de ampliar o uso dos 

pesticidas e defensivos agrícolas nos 
alimentos.

E notemos que esta é somente a 
fase de estreia do presidente eleito. Com 
seus séquito de batedores, ladeado por 
seus apoiadores, vai afinando sua equi-
pe de gestão, de um lado, a ala dos mili-
tares; do outro, a ala dos parlamentares; 
há ainda a ala dos chamados técnicos, 
ou remanescentes do poder judiciário, 
a exemplo do juiz Moro, que largará 22 
anos de magistratura, para apoiar o 
Brasil onde todos estarão unidos, com 
Deus no comando.

Notem pois que esta é ainda a fase dos 
ajustes, a fase em que o presidente eleito, 
e provavelmente diplomado em dez de de-
zembro prepara a primeira investida con-
tra o estado de bem-estar, a fase em que 
reduz ao mínimo o tamanho da máquina 
de governança e faz acenos largos para 
a privatização das estatais e a abertura 
maior do país ao capital mundial, com ên-
fase para as operações americanas.

Ele já sinalizou que não gosta da ofen-
siva chinesa no país; que quer levar a em-
baixada brasileira de Israel para a Pales-
tina. Quer muito mais coisas, o presiden-
te Messias. Promete banir a ideologia de 
esquerda das escolas; reduzir a idade pe-
nal; propiciar que toda e qualquer pessoa 
tenha posse de arma. A lista é extensa. A 
ágora nunca mais ficará em silêncio.

Artigo

As vozes da ágora

Joana Belarmino 
joanabelarmino00@gmail.com

Promete banir a 
ideologia de esquerda 
das escolas; reduzir a 
idade penal; propiciar 
que toda e qualquer 

pessoa tenha posse de 
arma. A lista é extensa. A 
ágora nunca mais ficará 

em silêncio  
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Ex-presidente do PSB de Cabedelo, Aguinal-
do Silva é o nome escolhido pelo partido para 
ser candidato a vice-prefeito na chapa enca-
beçada pelo prefeito interino Victor Hugo 
(PRB), que disputará a eleição suplementar 
marcada para o dia 9 de dezembro. Ele afir-
mou ontem que as articulações para alianças 
já estão em curso. O Democratas e o MDB já 
estariam confirmados no apoio à chapa. 

João Corujinha (PSDC) negou on-
tem especulações segundo as quais 
ele não assumiria a presidência 
da Casa, no biênio 2019/2020. 
“Fui eleito junto com a primeira 
Mesa [cujo presidente é Marcos 
Vinicius]”, afirmou, “o acordo será 
cumprido assim como ocorreu na 
Assembleia”. A nova composição 
tem dois membros da oposição: 
Léo Bezerra (PSB), como 1º vice-
-presidente, e Humberto Pontes, 
como 2o secretário.     

Governadores eleitos em outubro, entre os quais 
o da Paraíba, João Azevêdo (PSB), foram convi-
dados a participar de reunião com o presidente 
eleito Jair Bolsonaro e o economista Paulo Gue-
des, na próxima semana, em Brasília. Na pauta da 
reunião está o Pacto Federativo e as prioridades 
econômicas dos estados, inclusive no tocante à libe-
ração de recursos federais, a partir de 2019. 

Governadores em Brasília

“será cumprido”

uma BriGa entre Gata e ratos?

redentorista diplomação

Governador coBra respeito e pede unidade da Base na al

Ivonete Ludgério (PSD), presi-
dente da Câmara Municipal de 
Campina Grande, propõe que a 
prefeitura absorva a Escola Técni-
ca Redentorista, que após 43 está 
prestes a fechar por falta de re-
cursos. Porém, o prefeito Romero 
Rodrigues (PSDB) já declarou que 
não tem como arcar com essa des-
pesa, que imporia “um peso muito 
grande na gestão financeira do 
município”. A unidade de ensino é 
administrada pela Igreja Católica.    

No dia 18 de dezembro. 
Eis a data em que o Tri-
bunal Regional Eleitoral 
da Paraíba vai diplomar 
os candidatos eleitos em 
outubro: governador, 
vice-governadora, dois 
senadores, 12 deputados 
federais e 36 estaduais. A 
solenidade está marcada 
para ocorrer no Teatro 
Pedra do Reino, em João 
Pessoa, a partir das 15h.  

 “Sou uma gata, mato ratos”. A frase emblemática foi postada nas redes sociais pela presidente da Câmara Muni-
cipal de Campina Grande, Ivonete Ludgério (PSD), após seu marido, deputado Manoel Ludgério (PSD), publicar 
postagem fazendo alusão a uma suposta manobra de vereadores para anular a reeleição da presidente para o 
segundo biênio. “Peço a Deus que te proteja Ivonete, pois não é fácil tirar os ratos sem queimar a casa”, escreveu. A 
vereadora acredita que não conseguirão apeá-la do cargo, por que ela teria o apoio de “70% da Câmara”.

vice do psB

“Assim como que eu respei-
to, eu exijo ser respeitado. 
Ninguém vai sair ‘tratoran-
do’ o Poder Executivo, que 
sempre foi muito leal e cor-
reto com a sua base”. A de-
claração do governador Ri-
cardo Coutinho (foto) dá o 
tom de como a votação e a 
aprovação, de afogadilho, 
da Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) - que 
proibiu o instituto da ree-
leição para a presidência 
da AL-PB e a antecipação das eleições da Mesa Diretora - provocou fissuras na base aliada. A 
proposta, de autoria do deputado Ricardo Barbosa (PSB), foi aprovada no dia 30 de outubro. O 
gestor estadual cobrou reciprocidade de alguns membros da bancada, ressaltando que o êxito do 
projeto que ele representa foi decisivo para reeleger deputados que estavam na base, num mo-
mento em que a renovação e outros parlamentos, como no caso do Congresso, atingiu até 50%. 
“Como se vota uma emenda constitucional e não se tem o cuidado de combinar, de manter o 
diálogo?, questionou, “as coisas são de via dupla”. A aprovação da PEC foi questionada por vários 
deputados da base, na sessão de terça-feira. O líder, Hervázio Bezerra (PSB), elencou uma série 
de atropelos ao Regimento da Casa, durante o processo de votação. “A soberania do plenário 
jamais estará acima do Regimento. Vamos fazer valer o Regimento. Não assinarei uma matéria 
tão importante, que é uma emenda à Constituição, sem o devido respaldo legal”, afirmou o 
presidente, Gervásio Maia (PSB), referindo-se à promulgação da PEC.  

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Ricardo também fez a entrega do reservatório inferior do Hospital de Emergência e Trauma Dom Luiz Gonzaga
O governador Ricardo 

Coutinho entregou, na ma-
nhã de ontem, (8), a quadra 
coberta e a implantação do 
Sistema de Proteção contra 
Incêndio (extintores, sinali-
zação e luminária de emer-
gência) da Escola Estadual 
Cidadã Integral Severino 
Cabral, em Campina Grande. 
Um investimento de quase 
R$ 560 mil, melhorando ain-
da mais as condições estru-
turais da unidade de ensino. 
Na oportunidade, o gover-
nador também fez a entrega 
do reservatório inferior do 
Hospital de Emergência e 
Trauma Dom Luiz Gonzaga. 
Prefeitos, vereadores, auxi-
liares do Governo e outras 
autoridades estiveram pre-
sentes.

Durante a solenidade, 
o governador Ricardo Cou-
tinho lembrou que, ao en-
tregar a reforma da Escola 
Severino Cabral, no ano pas-
sado, afirmou que o Governo 
iria fazer a quadra coberta 
para complementar o con-
ceito de educação integral. 
"E hoje estamos entregando 
a obra. As pessoas passam o 
dia inteiro neste ambiente, 
por isso é preciso ter labora-
tório, refeitório, boas salas 
de aula e também um espa-
ço apropriado para a prática 
de esportes", disse.

O governador também 
ressaltou a importância do 
modelo de ensino integral 
que foi implantado nas es-
colas estaduais. "Nos últi-
mos anos, a Paraíba avançou 
de forma extraordinária na 
educação. As escolas com 
ensino integral ampliam os 
horizontes dos alunos e in-
centivam o protagonismo 
juvenil. Hoje temos escolas 
que preparam o aluno para 
enfrentar os desafios da 
vida", observou.

A quadra coberta possui 
600,00 m², arquibancadas, 
vestiários e pintura inspira-
da no cubismo. "Uma quadra 
representa a possibilidade 
da realização de atividades 
esportivas variadas, reali-
zação de eventos escolares, 
enfim, uma melhor qualida-
de de vida para os alunos. 
Tudo isso promove a educa-
ção e ajuda a manter a saúde 
do corpo e da mente", falou 
o diretor Hebert Sales.

O aluno do 3º ano Diego 
Araújo agradeceu ao gover-
nador pela quadra coberta 
e lembrou que esta foi uma 
luta de muitos anos dos es-
tudantes. "Estamos muito 
felizes porque agora temos 
uma quadra para a prática 
de esportes e eventos cultu-
rais da nossa escola. Quero 
agradecer em nome de to-
dos os estudantes por esta 
obra", disse.

"Com a quadra a gente 
tem mais possibilidades de 
realizar atividades variadas 
na escola. Aqui tem muitos 
grupos de dança e às vezes 
acontecem eventos que pode-
rão ser realizados neste espa-
ço. Na quadra não teremos só 
esportes, mas também mui-
tas ações culturais", comen-
tou a aluna Ana Vitória.  

Já o reservatório infe-
rior do Hospital de Trauma 
de Campina Grande é uma 
obra que representa um in-
vestimento de R$ 104 mil 
e foi concluída em cerca de 
seis meses. 

Governador entrega quadra 
coberta de escola em CG

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

Ao entrar nos fóruns

Procurados da Justiça serão identificados
O Projeto Acesso Segu-

ro do Tribunal de Justiça da 
Paraíba vai ganhar um novo 
aliado tecnológico, para ga-
rantir a segurança de ser-
vidores, magistrados, juris-
dicionados e prestadores 
de serviço. Na manhã dessa 
quinta-feira (8), foi reali-
zada uma reunião de apre-
sentação e homologação 
de uma ferramenta que vai 
integrar os dados do Banco 
Nacional de Mandados de 
Prisão (BNMP 2.0) com o 
software “Visit”. O encontro 
de trabalho aconteceu no 
Anexo Administrativo De-
sembargador Archimedes 
Souto Maior.

Após efetivada essa in-
tegração entre os dois sis-
temas, qualquer pessoa que 
visitar os fóruns ou unida-
des administrativas do TJPB 
e que estiver com mandado 
de prisão em aberto, será 
identificada logo na recep-
ção do prédio. As informa-
ções integradas devem ser 
disponibilizadas até o final 
deste mês, nas unidades 
onde já funcionam o Siste-
ma Visit.

A gestora do Projeto 
Acesso Seguro, juíza Miche-
lini de Oliveira Dantas Jato-
bá, participou da reunião de 
trabalho e explicou como vai 

funcionar essa ferramenta. 
Segundo a magistrada, no 
ato do cadastramento do 
visitante, o sistema já iden-
tifica se existe ou não um 
mandado de prisão contra 

aquela pessoa. Para magis-
trada, esse é um dado extre-
mamente relevante, já que o 
Judiciário terá a informação 
a respeito de um possível 
procurado pela Justiça.

“Com essa informação, 
as providências legais se-
rão tomadas. Nós estamos 
aprimorando cada vez mais 
o Sistema Visit, atrelado ao 
Projeto Acesso Seguro. Essa 

é mais uma medida que va-
mos disponibilizar à socie-
dade”, comentou a juíza, que 
é titular da Vara de Entorpe-
centes da Comarca de João 
Pessoa-PB.  

No ato do cadastramento do visitante, o sistema já identifica se existe ou não um mandado de prisão em aberto contra aquela pessoa

Foto: Divulgação/TJPB

A Segunda Turma Recur-
sal da capital manteve a deci-
são que condenou uma parte 
por litigância de má-fé, porém 
afastou a responsabilidade so-
lidária da advogada das conde-
nações impostas, por entender 
que o fato que envolve a últi-
ma deve ser apurado em ação 
própria, conforme disposto no 
artigo 32 do Estatuto da OAB 
– Lei nº 8.906/94. A relato-
ria do Recurso Inominado nº 
0800336-61.2017.815.0331 
foi do juiz José Ferreira Ramos 
Júnior.

A parte ajuizou Ação de 
Indenização contra o Banco 
Bradesco, alegando que seu 
nome estava negativado em 

razão de uma dívida desco-
nhecida. Requereu a exclu-
são de seu nome dos órgãos 
de proteção ao crédito, bem 
como a condenação do banco, 
em danos morais, no importe 
de R$ 20 mil.

Na sentença, o pedido 
foi julgado improcedente e 
o promovente e a advogada 
foram condenados, solidaria-
mente, por litigância de má-
fé. Foi aplicada multa de 5%, 
acrescida de indenização por 
prejuízos causados ao banco, 
arbitrada em 3% e honorá-
rios advocatícios em 10%. 
Também foi determinada a 
expedição de ofício à Ordem 
dos Advogados Brasil (OAB) 

para apuração de infração 
ético-disciplinar em relação à 
advogada.

Inconformado, o autor 
apresentou recurso, alegan-
do, em sede de preliminar, a 
necessidade de contraditório 
e ampla defesa antes da con-
denação, requerendo, por tal 
motivo, a anulação da senten-
ça e a extinção do processo 
sem julgamento de mérito. 
Aduziu, ainda, a impossibili-
dade de condenação de liti-
gância de má-fé solidariamen-
te de advogado.

No voto, o relator expli-
cou que a promovente teria 
posto nos autos informações 
inverídicas, informando que 

nunca firmou contrato com o 
banco, porém, na verdade, o 
fato foi comprovado quando 
a instituição financeira con-
testou e colacionou prova. E 
apontou que a sentença se deu 
com base no Princípio do Livre 
Convencimento do Magistra-
do, diante das situações expos-
tas nos autos.

Após a análise da situação 
concreta, o relator afirmou que 
não existe previsão legal ou 
qualquer norma processual 
que determine intimação da 
parte para que tenha oportu-
nidade de se defender antes da 
aplicação da litigância de má-
fé, não havendo que se falar em 
ofensa ao contraditório e à am-

pla defesa. “A litigância de má-
fé não sugere abertura de fase, 
visando ao pronunciamento 
da parte, decorrendo dos ele-
mentos contidos nos autos, 
afigurando-se dispensável, até 
mesmo a provocação do inte-
ressado”, destacou o juiz.

Em relação à condena-
ção estendida à advogada, 
o relator argumentou que, 
segundo entendimento do 
Superior Tribunal de Justiça 
(STJ), não pode haver a soli-
dariedade da condenação da 
parte com o advogado, tendo 
em vista que o artigo 32 do 
Estatuto da OAB dispõe que 
esta deve ser averiguada em 
ação autônoma.

Litigância de má-fé em julgamento

Sistema já foi implantado e nova ferramenta está em fase de testes
Depois da fase de testes, 

os dados do BNMP 2.0 serão 
disponibilizados, no prazo 
de 20 dias, para as unidades 
judiciais que já estão fazendo 
uso do Visit. São elas: prédio 
do Anexo do TJPB, Fórum Cri-
minal da Capital, Comarcas de 
Bananeiras e Mari. “Também 
vamos inaugurar o Visit nos 
fóruns de Campina Grande e 
Bayeux e, automaticamente, 
as informações do BNMP 2.0 
serão migradas”, informou o 
coordenador do Projeto Acesso 
Seguro, Jardel Rufino Sá, que 

também estava presente na 
reunião.

O líder de Produto do Sis-
tema Visit e servidor do TJPB, o 
analista de TI Júlio de Medeiros 
Paiva Filho, também esteve na 
mesa de reunião. Foi ele que 
apresentou, detalhadamente 
a junção de dados em prol do 
aperfeiçoamento da segurança 
no Poder Judiciário Estadual. 
Durante sua explanação, ele 
fez um breve histórico do con-
trole de visitantes e o sucesso 
do projeto nas comarcas que 
já trabalham com o Visit. “A 

ideia é o sistema para todo o 
Estado. Hoje, homologamos 
essa nova versão, que não terá 
muita mudança para o usuário 
final. Porém, é necessário ficar 
atento para o sinal de alerta de 
um possível mandado de prisão 
em aberto. Os mandados cum-
pridos não aparecerão na tela”, 
destacou Júlio Medeiros. 

A representante da Fá-
brica Ingra, responsável pelo 
software Visit, Paula Carvalho, 
também apresentou a nova fase 
do programa de segurança de 
acesso do TJPB. Adiantou que 

a Diretoria de Tecnologia do 
Tribunal de Justiça enviou todos 
os dados necessários para o 
desenvolvimento da nova plata-
forma. Ela disse que, com base 
nessas informações, foi feita a 
entrega nos moldes solicitados. 
“Já estamos em fase de testes, 
com a versão final. Atualmente, 
o Visit cadastra todas as pessoas 
que ingressam nas dependên-
cias de alguns prédios do Poder 
Judiciário. Essa nova solicitação 
acrescenta o item de mandados 
de prisão ainda não cumpri-
dos”, acrescentou.
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Projeto de lei (PL) aprovado pelo Senado reajustou em 16,38% o salário dos ministros do próprio Supremo

O PSOL impetrou on-
tem um mandado de segu-
rança no Supremo Tribunal 
Federal (STF) questionan-
do o projeto de lei (PL) 
aprovado na quarta-feira 
(7) pelo Senado que rea-
justou em 16,38% o salário 
dos ministros do próprio 
Supremo. O partido quer 
que o PL volte para nova 
votação na Câmara.

O relator sorteado foi o 
ministro Ricardo Lewando-

wski, um dos maiores de-
fensores do reajuste, que 
argumenta não se tratar de 
um aumento, mas de repo-
sição de perdas inflacioná-
rias passadas. “Nós temos 
uma defasagem e ela [a re-
posição] cobre uma parte 
dessa defasagem dos ven-
cimentos dos juízes em re-
lação à inflação”, disse ele 
nessa quinta-feira.

A impetração foi feita 
em nome do deputado Chi-
co Alencar (PSOL-RJ). Os 
advogados que assinam a 
petição usam argumentos 

formais. Eles alegam que 
o Senado fez uma emenda 
supressiva no projeto de 
lei que havia sido encami-
nhado pela Câmara, motivo 
pelo qual deveria ter en-
viado o texto de volta para 
nova votação pelos depu-
tados e não seguir para 
sanção presidencial, como 
ocorreu.

Em 2015, a Câmara 
aprovou o reajuste escalo-
nado, de R$ 33,7 mil para 
R$ 36,7 mil em 1º de janeiro 
de 2016 e, daí, para R$ 39,2 
mil a partir de 1º de janei-

ro de 2017. O texto aprova-
do no Senado, porém, não 
menciona a partir de quan-
do passa a valer o aumento, 
mas somente o valor final 
dos vencimentos. O PSOL 
pede a concessão de uma 
liminar para que o projeto 
volte à Câmara.

MBL
Em outra frente, o ad-

vogado Rubens Nunes, liga-
do ao Movimento Brasil Li-
vre (MBL), abriu uma ação 
popular na Justiça Fede-
ral de Campinas, também 

questionando o aumento. 
Ele se vale de argumentos 
diferentes, alegando que a 
situação fiscal do país não 
permite a aprovação da 
medida. Outro argumento 
do advogado é o de que a 
Lei de Responsabilidade 
Fiscal veda aumento de 
despesa com pessoal a me-
nos de 180 dias de fim de 
mandato. O presidente Mi-
chel Temer encerra o man-
dato em dezembro.

O aumento dos salários 
dos ministros provoca um 
reajuste de imediato nos 

vencimentos de todos os 
juízes do país, bem como 
dos membros do Ministério 
Público, que também tive-
ram reajuste aprovado pelo 
Senado, na mesma propor-
ção. O impacto fiscal, de 
acordo com estudos da Câ-
mara, é de R$ 4 bilhões.

O impacto nas contas 
públicas, no entanto, pode 
ser maior, devido ao cha-
mado efeito cascata, uma 
vez que o salário de minis-
tros do Supremo serve de 
teto para todo o funciona-
lismo público.

Felipe Pontes 
Da Agência Brasil

PSOL aciona STF contra reajuste 
no salário dos ministros da Corte

Para acompanhantes e visitantes

Cartilha do Hospital Metropolitano 
informa normas e procedimentos 

Integrantes das equipes 
de psicologia e serviço social 
do Hospital Metropolitano 
Dom José Maria Pires estão 
apresentando uma cartilha 
com normas e procedimen-
tos da unidade hospitalar aos 
visitantes e acompanhantes. 
A cartilha, impressa, contém 
informações sobre as docu-
mentações necessárias para 
internação, normas para vi-
sitantes, horários de visitas 
nas internações UTIs e área 
vermelha, bem como orien-
tações aos acompanhantes. 

A cartilha foi impressa no 
sentido de institucionalizar as 
normas que já vinham sen-
do aplicadas na unidade de 
saúde, contribuindo para as 
políticas de humanização do 
atendimento do SUS. Desen-
volvida de forma lúdica e ilus-
trada, ela oferece informações 
institucionais, além de orien-
tações sobre práticas para 
evitar infecção hospitalar. 

As orientações são reali-
zadas diariamente, antes do 
horário de visitas e nas en-
fermarias junto aos acompa-

nhantes, conforme ressalta a 
coordenadora da psicologia, 
Amanda Rios. “Na cartilha 
falamos sobre a vestimenta, 
a hora da visita, a quantidade 
de pessoas que pode entrar 
em cada setor, coisas que in-
clusive trazem mais seguran-
ça para o paciente que está no 
leito, como a higienização e a 
entrada nos ambientes com 
sapatos fechados. No mo-
mento da visita entregamos a 
cartilha e falamos um pouco 
dela e da importância de ser 
lida”, concluiu Amanda. 

Perfil 
O Hospital Metropolita-

no Dom José Maria Pires, loca-
lizado em Santa Rita, contou 
com investimento de mais de 
R$ 150 milhões pelo Governo 
do Estado, dos quais 75% re-
cursos próprios do Estado e 
25% em verbas federais. Esse 
é o primeiro hospital público 
especializado em neurologia e 
cardiologia da Paraíba e, dis-
ponibiliza de 226 leitos, sendo 
58 de UTI, 11 salas de cirurgia 
e um moderno centro de diag-
nóstico por imagem.

A forte chuva que atin-
ge o Rio de Janeiro provocou 
estragos na capital e também 
em municípios das regiões 
serrana, Norte e Noroeste do 
Estado. A cidade do Rio está 
em estágio de atenção desde 
as 21h15 de anteontem, devi-
do à presença de áreas de ins-
tabilidade, com intensidade 
moderada a forte, na Baía de 
Guanabara.

O estágio de atenção é o 
segundo nível em uma escala 
de três e significa a possibi-
lidade de chuva moderada, 
ocasionalmente forte, nas 
próximas horas. Na capital, 
os bairros mais atingidos 
pelo temporal foram Saúde, 
Penha, Madureira, São Cris-
tóvão e Grota Funda, que re-
gistraram diversos pontos de 
alagamento.

A chuva trouxe transtor-
nos aos trens urbanos. A Es-
tação Ramos da Supervia foi 
aberta para embarque e de-
sembarque apenas às 6h50 
de ontem, por causa de alaga-
mentos nos túneis de acesso 
dos passageiros à estação.

Segundo a concessioná-
ria Supervia, a chuva atingiu 
também a Estação de Olaria. 
Além das bombas de sucção 
de água da estação, foi usado 
equipamento extra para dre-
nar a chuva. A estação abriu 
mais tarde ao público, devido 

ao entupimento das galerias 
de águas pluviais.

Região serrana
O Município de Nova Fri-

burgo, na região serrana, foi 
muito atingido pelo tempo-
ral. Os rios Bengala, Santo An-
tônio, Cônego, Ribeirão São 
José e Córrego Dantas estão 
em estágio de atenção. O Ins-
tituto Estadual do Ambiente 
(Inea) emitiu de madruga-
da um alerta para o risco de 
transbordamento de rios. Os 
principais cursos d’água de 
Nova Friburgo, Teresópolis e 
Petrópolis entraram em esta-
do de vigilância após o tem-
poral.

Em Petrópolis, a Secre-
taria de Defesa Civil registrou 
duas ocorrências por causa 
do acumulado de chuva na 
madrugada de ontem. No 
bairro Atílio Marotti, parte da 
rua cedeu devido ao acumula-
do de mais de 12 horas de chu-
va intensa no município. A via 
está interditada e equipes da 
Defesa Civil orientam os mo-
radores no local. A prioridade 
é a segurança das famílias.

As aulas na Escola Muni-
cipal Nossa Senhora do Car-
mo e no Liceu Municipal Car-
los Chagas foram suspensas. 
No bairro Siméria, houve um 
deslizamento de terra no ter-
reno nos fundos de uma casa, 
que não chegou a atingir o 
imóvel, além de outros locais. 
Não houve vítimas. 

Chuva alaga e desliza 
terras no Rio de Janeiro

CAE pode votar proposta que cria 
seguro para artesãos em todo o país

Com 12 itens na pau-
ta, a Comissão de Assun-
tos Econômicos (CAE) 
realiza reunião na terça-
-feira (13), a partir das 
11h30. Os senadores que 
a integram podem votar o 
projeto de lei que garan-
te benefício de um salá-
rio mínimo para artesãos 
durante o período em que 
suas atividades estiverem 
interrompidas por cir-
cunstâncias especiais. A 
proposta será votada em 
caráter terminativo: se 
aprovada, seguirá para a 
Câmara.

Do senador Randolfe 
Rodrigues (Rede-AP), o 
PLS 153/2015 determina 
que o seguro-produção 
artesanal (no valor de um 
salário mínimo) poderá 
ser concedido a artesão 
que for obrigado a para-
lisar suas atividades pro-
fissionais por determina-
ção legal ou normativa; 
ato da administração pú-
blica; ou evento severo da 
natureza assim declarado 
pelo órgão competente.

De acordo com o pro-
jeto, ficará a cargo do INSS 
receber e processar os re-
querimentos de conces-
são do benefício. Para ter 
direito, o artesão deverá 

ter pelo menos 36 meses 
de contribuição na Previ-
dência Social. O benefício 
será concedido por um, 
dois ou três meses.

Tecnologia
Também na pau-

ta está o PLS 39/2017, 
do senador Alvaro Dias 
(Pode-PR), que facilita o 
licenciamento de tecno-
logias da Embrapa para 
os produtores. O projeto 
garante à Embrapa o rece-
bimento de royalties pela 
exploração comercial das 
tecnologias, dos produ-
tos, dos cultivares prote-
gidos, dos serviços e dos 
direitos de uso da marca.

Conta de luz
Pode ser votado ain-

da o PLS 260/2017, do 
senador Roberto Rocha 
(PSDB-MA), que modifi-
ca as faixas de consumo e 
percentuais de desconto 
aplicados aos benefici-
ários da Tarifa Social de 
Energia Elétrica (TSEE).

Trata-se de um pro-
grama que dá descontos 
na conta de luz para fa-
mílias de baixa renda ins-
critas no Cadastro Único 
para Programas Sociais do 
Governo Federal (Cadas-
tro Único) e para famílias 
com integrantes que rece-
bem o Benefício de Presta-
ção Continuada (BPC).

Empresas jornalísticas 
deverão contratar seguros de 
vida e de acidentes pessoais 
para repórteres, cinegrafis-
tas e outros profissionais que 
atuem em condições de ris-
co. É o que estabelece a atu-
al redação do Projeto de Lei 
do Senado (PLS) 114/2014, 
aprovado na quarta-feira (7) 
pela Comissão de Constituição, 
Justiça e Cidadania (CCJ). A pro-
posta segue para a Comissão de 
Assuntos Econômicos (CAE).

O projeto foi apresenta-
do pela senadora Ângela Por-
tela (PDT-RR) e recebeu subs-
titutivo do relator, senador 
Valdir Raupp (MDB-RO). A 
ideia de Ângela era conceder 
aos jornalistas que atuam na 
cobertura de eventos públi-

cos com intervenção das for-
ças de segurança — situação 
de risco à integridade física 
dos profissionais de mídia — 
um adicional de periculosida-
de de 10% sobre o salário. Mas 
Raupp transformou o adicional 
de periculosidade em seguro 
de vida e de acidentes pessoais.

A apólice deve ter em 
vista a cobertura de acidentes 
pessoais que possam vitimar 
o profissional, mediante in-
denização em dinheiro em 
caso de lesão ou invalidez 
permanente, total ou parcial, 
e outros riscos causados por 
acidente, como incapacidade 
temporária, ou prestação de 
assistência médica ou reem-
bolso de despesas. Também 
deve prever indenização pe-
cuniária aos beneficiários do 
segurado no caso de morte.

Jornalistas poderão 
ter seguro de vida

Da Agência Senado

Douglas Corrêa 
Da Agência Brasil

Da Agência Senado

Fotos: Secom-PB

A cartilha institucionaliza as normas aplicadas na unidade de saúde, contribuindo para as políticas de humanização do atendimento do SUS

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha
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Sífilis
O Ministério Público da Paraíba e o Ministério Público Federal 
na PB firmaram uma parceria com os representantes da Saúde 
do Estado e do Município para conter doença.   Página 7
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Desde o ano passado, o Governo do Estado está implantando antenas que vão interligar todas as regiões
O Governo do Estado, por 

meio da Secretaria de Estado 
da Administração (Sead)/ 
Companhia de Processamen-
to de Dados da Paraíba (Co-
data), está modernizando o 
sistema de telecomunicações, 
beneficiando principalmente 
usuários de serviços como 
o 190 (Polícia Militar) e 193 
(Corpo de Bombeiros). A 
nova plataforma passa a uti-
lizar tecnologia IP, substituin-
do o sistema analógico, exis-
tente há duas décadas.

A modernização do Sis-
tema de Telecomunicações 
da Paraíba - Projeto Telecom 
teve início em 2017, com as 
primeiras plataformas insta-
ladas em outubro deste ano. 
Algumas delas já estão em 
operação, como os serviços 
190 e 193. Além de melhorar 
o atendimento à população, 
a nova tecnologia traz ainda 
condições para inclusão de 
outros serviços, como teleme-
dicina e educação a distância, 
ampliando a interação entre o 
Estado e o cidadão paraibano. 

Por conta da moderni-
zação do sistema de teleco-
municações, uma das pastas 
que já estão se beneficiando 
é a Secretaria de Estado da 
Segurança Pública e Defesa 
Social (Sesds). A nova plata-

PB tem sistema de telefones 
190 e 193 modernizados

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Cardoso Filho

Novo sistema utiliza tecnologia IP que está à frente do analógico em funcionamento há mais de vinte anos; projeto Telecom teve seu início no ano de 2017

forma é totalmente integrada 
ao sistema de rádios adqui-
rido pelo Governo do Estado 
ano passado, proporcionando 
mais agilidade no atendimen-
to de quem precisa da Polícia 
Militar ou do Corpo de Bom-
beiros, por exemplo.

O gerente de Tecnologia 
da Informação da Secretaria 

da Segurança Pública, Fabiano 
Vieira, ressaltou que a integra-
ção do novo sistema de teleco-
municações reduzirá o tempo 
de resposta das polícias ao 
cidadão. “Numa emergência, 
o atendente tem condições de 
colocar o cidadão em contato 
com os policiais que estão na 
rua, proporcionando mais ra-

pidez, algo fundamental para 
salvar vidas”, argumentou. 

Outro benefício, ain-
da de acordo com Fabiano 
Vieira, é o gerenciamento do 
Centro Integrado de Opera-
ções Policiais (Ciop). “Com 
esse novo sistema, podemos 
saber em quais horários a 
demanda é maior, nos dan-

do condições de distribuir 
nossos recursos humanos de 
forma mais eficiente, bene-
ficiando toda a população”, 
explicou, acrescentando que, 
“além  disso, temos uma série 
de recursos que não tínha-
mos no sistema antigo, como 
gravar ligações, detectar com 
mais eficiência trotes”. 

Modernização
A diretora de Logística 

e Patrimônio da Codata, Ja-
cqueline Gusmão, explicou 
que o novo sistema de te-
lecomunicações do Gover-
no do Estado trará melhor 
gestão, reduzindo custos 
dos serviços prestados. 
“Além disso, a população 
será beneficiada com mais 
eficiência, principalmen-
te nos serviços tridígitos, 
como 190, 193 e 123. Eram 
centrais muito antigas, que 
agora foram renovadas”, 
comentou. 

A tecnologia IP é mais 
confiável, segura e com me-
lhor qualidade de voz, pro-
porcionando o desenvol-
vimento de mais interação 
entre o Estado e a popula-
ção, com diferentes formas 
de comunicação como voz, 
chat e vídeo.

Será possível, ainda, o 
gerenciamento das ligações 
realizadas pelos órgãos da 
administração direta e in-
direta. Por meio de softwa-
res específicos, a Secretaria 
da Administração poderá 
definir políticas de recur-
sos e monitorar o consumo 
de cada telefone, adotando 
contenções de despesas 
quando necessário.

Foto: Divulgação

O segundo dia de provas 
do Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem) será realiza-
do no próximo domingo (11) 
em todo o Brasil. Na Paraíba, 
de acordo com dados do Ins-
tituto Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais Aní-
sio Teixeira (Inep), torno de 
152 mil estudantes estão par-
ticipando do Enem 2018, que 
está sendo aplicado em 344 
locais de prova espalhados 
por 51 cidades do Estado.

Neste segundo domingo 
de provas, os candidatos te-
rão 5 horas para responder 
a 45 questões de Ciências da 
Natureza e a 45 de Matemá-
tica. Conforme o Inep, como 
a Paraíba não tem horário de 
verão, os portões dos locais 
da prova serão abertos às 11h 
e fechados às 12h. Após isso 
nenhum candidato poderá 
entrar, mas a prova só come-
çará às 12h30. 

Nesse período, serão rea-
lizados os procedimentos de 
segurança nas salas e os candi-
datos não devem se comunicar. 
Não é permitido que nenhum 
candidato deixe o local antes 
das duas primeiras horas de 
prova, segundo o Inep, apenas 
para ir ao banheiro, desde que 
acompanhado por fiscais. De 
acordo com coordenador ad-
junto de planejamento da Po-
lícia Militar, capitão Onierbeth 
Elias de Oliveira, o mesmo es-
quema de segurança que foi 
adotado no primeiro domingo 
de prova será adotado no pró-
ximo domingo.

Com objetivo de preve-
nir os crimes contra patri-
mônio e contra a vida, man-
ter a ordem pública, e trazer 
tranquilidade aos candida-
tos, a PM empregará vários 
processos de policiamento 
– a pé, motorizado - e refor-
ço das unidades operacionais 
e batalhões das áreas. Toda 
a operação será coordenada 
por três centros de coman-
do e controle, instalados 
em João Pessoa (Quartel do 
Comando Geral), Campina 
Grande (sede do Comando 
do Policiamento Regional I) 
e Patos (Comando do Policia-
mento Regional II).

Nos centros de coman-
dos haverá profissionais de 
todos os órgãos envolvidos na 
aplicação das provas, a exem-
plo de oficiais da PM, policiais 
federais, representantes dos 
correios e da coordenação do 
Exame Nacional do Ensino 
Médio na Paraíba, entre ou-
tros. Estes espaços vão acom-
panhar em tempo real toda a 
execução da operação, apre-
sentando soluções rápidas e 
integradas para qualquer tipo 
de demanda que surgir.

Para responder ao exa-
me os candidatos só podem 
utilizar caneta esferográfica 
de tinta preta fabricada em 
material transparente. Tam-
bém é necessário levar um 
documento oficial de iden-
tificação original com foto e, 
no caso de roubo ou perda, 
é preciso apresentar um bo-
letim de ocorrência expedi-
do por órgão policial há, no 
máximo, 90 dias do primeiro 
domingo de aplicação.

Enem na PB tem 152 mil 
inscritos para domingo
Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Biometria facial

32 mil estudantes paraibanos já se 
cadastraram para o novo sistema 

Cerca de 32.500 mil es-
tudantes fizeram o cadastro 
da biometria facial do total 
de 60 mil usuários regula-
res de transporte coletivo. 
A atualização está sendo 
feita pelo Sindicato das Em-
presas de Transporte Co-
letivo de João Pessoa (Sin-
tur-JP) desde setembro. Os 
estudantes que utilizam o 
passe legal têm até sábado 
(10) para realizar o cadas-
tro da biometria facial, caso 
não o façam poderão ter os 
cartões bloqueados para 
recarga e terão que compa-
recer a um dos postos para 
fazer o procedimento.

A biometria facial vai 
ser implantada a partir de 
janeiro de 2019 nos trans-
portes públicos de João 
Pessoa. De acordo com o 
diretor Isaac Junior Mo-
reira Sintur-Jp, a mudança 
no sistema biométrico vai 
permitir maior agilida-
de no embarque, além de 
garantir mais segurança 
para os usuários e reduzir 
a possibilidade de fraudes. 
“Haverá agilidade no tem-
po do embarque, uma re-
dução de 60% na hora do 
embarque. Além da segu-
rança no sistema que uti-
liza o algoritmo e impede 
completamente a tentativa 
de outra pessoa se passar 

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

por você”, enfatizou.
Para o recadastra-

mento da biometria facial, 
o usuário precisa levar 
apenas o passe legal. Para 
quem está com o cadas-
tro desatualizado a bio-
metria deve ser feita ex-
clusivamente na sede da 
Sintur-Jp (Rua 13 de Maio, 
Centro), e precisa levar a 
declaração de vínculo e o 
passe estudantil.

O sistema de biome-
tria facial funciona nas 
principais cidades bra-

sileiras como Rio de Ja-
neiro, Fortaleza, Caruaru, 
alguns municípios de São 
Paulo. De acordo com 
Isaac Junior o sistema já 
tem se demonstrado bas-
tante eficaz. “O aluno que 
pegar um coletivo com o 
sistema facial basta apro-
ximar o cartão do leitor e 
não precisa mais colocar 
a digital. No entanto, en-
quanto a atualização do 
cadastro não for concluída 
ninguém vai ser impedido 
de embarcar”, disse.

HorárioS E PontoS 
BiomEtria FaCial

n Sede 
(Rua 13 de maio, Centro)
Segunda a sexta – 
7h30 às 17
Sábado – 8h às 12h
n terminal de integra-
ção do Varadouro
Segunda a sexta – 
8h às 17h
Sábado – 8h às 12h
n mercado Público 
de mangabeira
Segunda a sexta – 
8h às 17h
Sábado – não funciona
n UFPB
Segunda a sexta – 
9h às 17h
Sábado – não funciona
n Shopping Sul
Segunda a sexta – 
10h às 19h
Sábado - 10h às 18h

Os estudantes que utilizam o passe legal têm até sábado (10) para 
realizar o cadastro, caso não o façam poderão ter os cartões bloqueados

Foto: Evandro Pereira
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No segundo dia de ação, Ministério Público, Secretaria da Receita e Anvisa flagram mais irregularidades
Mais oito fábricas de 

água adicionada de sais lo-
calizadas em municípios do 
interior da Paraíba foram 
interditadas e mais quatro 
pessoas foram presas em 
flagrante na ‘Operação Po-
seidon’, que está sendo reali-
zada pelo Ministério Público 
da Paraíba (MPPB), Agência 
Nacional de Vigilância Sani-
tária (Anvisa), Secretaria da 
Receita Estadual (SER-PB) 
e Secretaria de Segurança 
e Defesa Social da Paraíba, 
desde a última terça-feira 
(6). Até agora, já são 15 in-
terdições e oito prisões em 
flagrante. As fiscalizações 
continuam e o balanço final 
dos trabalhos será divulga-
do em entrevista coletiva à 
imprensa, nesta sexta-feira 
(9), às 9h, na sala de sessões 
da Procuradoria-Geral de 
Justiça, em João Pessoa.

Conforme informou 
o diretor-geral do Progra-
ma de Proteção e Defesa do 
Consumidor (MP-Procon), 
o promotor de Justiça Fran-
cisco Glauberto Bezerra, em 
apenas dois dias de opera-
ção, oito pessoas foram pre-
sas em flagrante por crime 
de adulteração de produto 
voltado ao consumo humano 
(cuja pena é de reclusão que 
pode chegar a oito anos).

Vinte e duas fábricas de 
água adicionada de sais já 
foram fiscalizadas. Apenas 
quatro delas estão regulares: 
a ‘Santa Vitória’ (localizada 
em Alagoa Nova), a ‘Terra 
Santa’ (localizada em Jericó), 
a ‘Savoy’ (que fica em Quei-
madas) e a ‘Delícia’ (localiza-
da em Santa Luzia). 

As demais foram fe-
chadas, três delas por pro-
blemas na documentação 
(a ‘Cristal Leve’, em Areia; a 
‘Igapo’, em Sousa; e a ‘Água 
Prata’, em Prata) e 12, por 
colocarem em risco a saúde 
da população. Outras três fá-
bricas foram notificadas e re-
ceberam recomendação dos 
órgãos por apresentarem 
irregularidades passíveis de 
soluções mais imediatas: a 
‘Nova Fonte’ (em Manaíra), 

a ‘Purifique’ (em Pombal) e a 
‘Água do Sertão’ (em Piancó).

As 12 empresas fecha-
das por irregularidades sa-
nitárias graves são: ‘Cristal 
de Areia’ (em Areia), ‘Fonte 
da Vida’ (em Monteiro), ‘Pu-
reza’ (em Conceição), ‘Agro-
vida’ (em Lagoa Seca), ‘Vale 
Cristal’ (em Cajazeiras), ‘Cla-
ra Serra’ (em Bananeiras), 
‘Várzea Verde’ (em Frei Mar-
tinho), ‘Ivna’ (em Soledade), 
‘Água do Vale’ e ‘Água Azul’ 
(em Santa Luzia), ‘Água Cla-
ra’ (em Piancó) e ‘Olho D´Á-
gua’ (em Triunfo). 

Pioneirismo
De acordo com o MPPB 

e a Anvisa, a fiscalização de 
fábricas de água adicionada 
de sais que está ocorrendo 
na Paraíba é pioneira no país. 
Conforme explicou Francisco 
Glauberto Bezerra, a água 
comercializada pode ser 
classificada em água mineral 
natural, água natural e água 
adicionada de sais, sendo 
que esta última é industria-
lizada através de um proces-
so físico e químico. “A água 
adicionada de sais, quando 
fabricada de acordo com as 
normas da Anvisa, é um pro-
duto seguro e de qualidade. 
É importante destacar tam-
bém que estamos identifi-
cando empresas que atuam 
de forma regular, o que pro-
va que é possível trabalhar 
corretamente”, destacou.

Segundo o promotor de 
Justiça, a fabricação de água 
adicionada de sais necessita 
de uma atenção especial do 
Estado e deve seguir normas 
e resoluções (como a da Di-
retoria Colegiada da Anvisa 
de número 182/2017).

O que diz a lei?
A comercialização de 

substância ou produto ali-
mentício destinado a consu-
mo corrompido, adulterado, 
falsificado ou alterado que o 
torne nocivo à saúde é fato 
tipificado no artigo 272 do 
Código Penal, com pena de 
reclusão de quatro a oito 
anos e multa.

‘Operação Poseidon’ fecha 15 
fábricas e prende 8 pessoas

O ser família em 2018
Todos querem o melhor para os seus 

filhos, seus familiares e para si mesmos, com 
facilidade de acesso à saúde,segurança, em-
prego e renda e uma educação de qualidade, 
que contribuam na construção saudável do 
ser humano, anseios mínimos que trazemos 
no coração, tudo em prol da louvável aspi-
ração do surgimento de um cidadão íntegro, 
feliz e vitorioso.

Na verdade tudo isso é muito legítimo, 
eu e você certamente comungamos destas 
aspirações, às quais volto a dizer que são 
legitimas, envoltas neste mar de desejos e 
de boas intenções, onde naturalmente nos 
vem à pergunta, como iremos alcançar estes 
nobres objetivos desejados por tantos, em 
tempos tão competitivos e difíceis, será que 
há espaço para que todos cheguem na reta 
final deste certame com a medalha no peito 
que necessariamente não precisa ser de 
ouro, ou mesmo um troféu de vencedor.

Individualmente certamente chega-
remos a muitas conclusões em função das 
múltiplas possibilidades, vamos dialogar 
juntos na tentativa de afunilarmos o leque 
de opções e conseguirmos chegar à com-

preensão de quais serão os melhores, ou os 
caminhos menos tortuosos, aqueles que nos 
trarão a maior perspectiva de alcançarmos 
sucesso. 

Para facilitar um pouco nesse processo 
de analise das possibilidades, vamos tentar 
colocar um pouco ao largo as nossas bolsas, 
sacolas e caixas carregadas de uma multidão 
de conhecimentos, certezas e convicções, 
para que o nosso diálogo possa ser o mais 
franco, sincero e desejoso de bebermos em 
fontes até então inexploradas.

O objetivo comum apresentado é o de 
encontrarmos os meios mais eficazes para 
colaborarmos na formação de um ser huma-
no Íntegro, Feliz e Vitorioso.    Tomando por 
ponto de partida o fato de que os modelos de 
famílias de hoje são bastante diferentes dos 
que foram no tempo dos nossos avós e vale 
salientar que isso se deu na geração anterior 
a nossa, em um período não muito distante, 
independente da nossa avaliação e juízo de 
valor a respeito. 

O fato real e concreto é que os formatos 
dos relacionamentos hoje são invariavel-
mente diferentes, essa conclusão independe 

de qual modelo eu e você venhamos a con-
ceber como o mais apropriado, ou mesmo 
o que você vivencia.  Se é o melhor ou pior, 
é uma análise que podemos deixar para 
fazermos um pouco mais a frente.   Lembre-
mos do pacto que celebramos no início, de 
deixarmos aquelas certezas e convicções 
guardadas no armário.   Acredite que esta 
atitude não te fará uma pessoa menor, pelo 
contrário, você certamente ganhará possibi-
lidades de incorporar aos seus conceitos de 
vida, novas verdades e novas perspectivas de 
viver e de ver o mundo.

Um ser humano Íntegro, Feliz e Vito-
rioso, não se faz sem o exercício de alguns 
valores, como: Honestidade, Integridade, 
Lealdade, Ética, Moralidade, Transparência, 
Verdade, Respeito a Legalidade e outros 
tantos valores também certamente impor-
tantes que em nossa realidade de vida, onde 
a presença das plataformas digitais é uma 
crescente em nosso cotidiano.

O lugar onde naturalmente se começa a 
exercitar estes valores nas pequenas coisas, 
na mais tenra idade é na família, é no conví-
vio com os pais, os primos, sobrinhos, tios 

e tias, avós e avôs, vizinhos e também não 
podemos nos esquecer das famosas e impor-
tantes secretárias e os igualmente importan-
te nos tempos de hoje, berçários.

Os elementos sociológicos, culturais 
e religiosos contribuem substancialmente 
para formação do ser humano e da constru-
ção dos valores acima destacados, eles não 
serão descartados, mas serão compreendi-
dos como o terreno onde estes valores irão 
se desenvolver quanto mais úmido, fértil e 
apropriado para o crescimento destes, mas 
eles se desenvolveram.

Honestidade, Integridade, Lealdade, 
Ética, Moralidade, Transparência, Verdade, 
respeito à Legalidade, estes oito valores den-
tre outros tantos que estão presentes em um 
ser humano íntegro, feliz e vitorioso ganham 
forma em um ser humano único, no sentido 
mais objetivo que a palavra possa nos levar 
a compreender. Cada um destes valores é 
intrinsecamente diferente, mas dialogam, se 
completam, se somam e se necessitam um 
do outro para se potencializar, mas variam 
substancialmente com base no contexto 
sociológico, cultural e religioso.

Normando Vitorino 
asdefpe@gmail.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Cardoso Filho

Equipamentos improvisados estavam entre as inúmeras irregularidades Quinze interdições já foram realizadas desde o início desta operação 

Fotos: Divulgação

Emergência 

Bombeiros capacitam 37 alunos via
minicurso gratuito de atendimento

O Batalhão de Atendi-
mento Pré-Hospitalar do 
Corpo de Bombeiros Militar 
da Paraíba (BAPH/CBM-
PB), sediado na Capital, ca-
pacitou 37 alunos através 
do minicurso gratuito de 
Atendimento Pré-Hospita-
lar voltado para crianças 
e adolescentes. De acor-
do com a Aspirante Thays 
Dedeu, coordenadora do 
curso e relações públicas 
do batalhão, a intenção é 
disseminar conhecimentos 
importantes na área de pri-
meiros socorros para esse 
público-alvo.

“Nós direcionamos 
esse curso para que as 
crianças e adolescentes te-
nham conhecimentos na 
área de primeiros socor-
ros”, revelou. Conforme a 
aspirante, já foram realiza-
dos neste ano três turmas 
do minicurso gratuito de 
Atendimento Pré-Hospita-
lar, “neste ano nós já forma-

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

mos três turmas, capacitan-
do 37 alunos e já estamos 
elaborando um cronograma 
para realização do curso 
para o próximo ano, sendo 
ele direcionado novamente 
para crianças e adolescen-
tes. A última turma foi ca-
pacitada no sábado (3)”.

O curso, que consiste 
em quatro horas de forma 
prática e lúdica, como rea-
gir ao se deparar com algum 
acidente, noções de reani-
mação cardiopulmonar e 
desobstrução de vias aé-
reas, é realizado no anexo do 
Hospital de Trauma Senador 

Humberto Lucena, em João 
Pessoa. Ele é direcionado 
para crianças e adolescen-
tes, com idade entre 8 e 17 
anos, que também recebem 
instrução sobre a identifi-
cação de acidente vascular 
encefálico e infarto agudo 
do miocárdio.

Adolescentes são treinados para ‘atendimentos’ de primeiros socorros com apoio integral do BAPH/CBM-PB
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Secretarias da Saúde do Estado e de João Pessoa vão participar de ações para conter a epidemia da doença 
No sentido de conter a 

epidemia de sífilis no esta-
do, que nos últimos sete anos 
vem registrando cerca de 900 
novos casos a cada ano, o Mi-
nistério Público da Paraíba e 
o Ministério Público Federal 
na PB firmaram uma parceria 
com os representantes da Saú-
de do estado e do município 
de João Pessoa. Na ocasião, os 
envolvidos assinaram um do-
cumento se comprometendo a 
fazer com que todas as Unida-
des Básicas de Saúde passem a 
realizar o teste rápido de HIV/
Sífilis e também o tratamento 
da doença com aplicação de 
penicilina benzatina. A parce-
ria também busca fazer com 
que as Secretarias de Saúde es-
timulem o paraibano a realizar 
mais exames.

Para o procurador da Re-
pública, José Guilherme Ferraz, 
a situação da sífilis é gravíssi-
ma e a taxa de transmissão da 
doença avançou porque ainda 
existe uma dificuldade de efeti-
vação do tratamento imediato. 
“Nossa ideia foi convocar as ca-
tegorias profissionais envolvi-
das com o problema para que 
se mobilizem no sentido de 
alertar a população a realizar 
os testes rápidos nas unidades 
básicas de saúde e promova o 
tratamento”, afirmou Ferraz, 
antecipando que todas as ações 
de combate à doença deverão 
ser informadas ao MPF-PB.

Segundo a chefe do Nú-
cleo de DST/AIDS do Estado, 
Joana Ramalho, o aumento 
dos casos de sífilis aconteceu 
na Paraíba, porque antes as 
pessoas não faziam exames, 
nem tinham como fazer teste 
rápido, e a maioria não sabia o 
que era sífilis. Mas depois que 
o teste rápido foi implantado 
na atenção básica em todo o 
estado, começaram a aparecer 
os casos. 

“estamos tendo uma 
epidemia de sífilis não só na 
Paraíba, mas em todo o país e 
hoje estamos discutindo as es-
tratégias para o enfrentamen-

MPF assina documento para 
combater a sífilis na Paraíba

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Cardoso Filho

to dessa doença. O objetivo é 
fazer parceria com o Conselho 
de Medicina, Conselho de En-
fermagem, Secretaria Estadual 
e Municipal de Saúde para 
fortalecer o tratamento da sí-
filis na atenção básica, porque 
só assim vamos reverter esse 
quadro, afinal a sífilis tem cura”, 
afirmou. 

Segundo dados da Secreta-
ria da Saúde do estado, no ano 
passado foram diagnosticados 
em gestantes 400 casos de sífi-
lis. Este ano, já foram diagnos-
ticados 300 casos em mulheres 
e um total de 900 em homens e 
mulheres, que é a média anual 
de casos na Paraíba. “O objetivo 
da assinatura deste documento 
é fazer com que o diagnóstico e 
o tratamento da sífilis seja reali-
zado na atenção básica a fim de 
diminuir o número de casos na 
Paraíba”, disse Joana Ramalho, 
revelando que na capital exis-
te o maior número de casos, 
seguido de Campina Grande e 

Santa Rita.
Joana Ramalho revelou 

que o perfil das pessoas acome-
tidas com sífilis é de indivíduos 
com baixa escolaridade, com 
pouco acesso à saúde, usuários 
de drogas e moradores de rua, 
além da população geral que 
também se torna vítima através 
das relações sexuais sem prote-
ção. “É uma doença silenciosa 
que pode atingir pessoas de to-
das as classes sociais”.  

Sobre a doença 
A sífilis em gestante é uma 

doença infecciosa sistêmica, 
de evolução crônica, causada 
pelo Treponema pallidum. De 
transmissão sexual e vertical, 
que pode produzir, respectiva-
mente, as formas adquirida e 
congênita da doença.

A maioria das pessoas com 
sífilis tende a não ter conheci-
mento da infecção, podendo 
transmiti-la aos seus contatos 
sexuais. Isso ocorre devido à 

ausência de sintomatologia, 
dependendo do estágio da in-
fecção. Quando não tratada, a 
sífilis pode evoluir para formas 
mais graves, especialmente os 
sistemas nervoso e cardiovas-
cular.

Já a sífilis congênita é a 
consequência da disseminação 
do Treponema pallidum pela 
corrente sanguínea, transmi-
tido pela gestante para o seu 
bebê. A infecção pode ocorrer 
em qualquer fase da gravidez, 
e o risco é maior para as mu-
lheres com sífilis primária ou 
secundária.

Um bebê infectado pode 
nascer sem sinais da doença. 
Porém, sem tratamento ime-
diato, a criança pode ter vários 
problemas, desenvolvendo fe-
ridas na pele, febre, icterícia, 
anemia ou inchaço no fígado ou 
baço, sofrer convulsões ou até 
mesmo morrer.

A doença tem tratamento 
e cura. Os exames de diagnós-

tico para a sífilis congênita são 
o VDRL, raio-X de ossos longos, 
hemograma e punção lombar, 
avaliação oftalmológica e au-
diológica. O tratamento é reali-
zado com penicilina.

O documento que visa o 
combate a sífilis foi assinado 
na manhã de ontem na sede 
do Ministério Público Federal, 
na Avenida epitácio Pessoa, na 
capital, pelo procurador da Re-
pública, José Guilherme Ferraz, 
pela 2ª promotora dos Direitos 
da Saúde, Jovana Tabosa, além 
dos representantes da Saúde 
do estado e do Município.  

Rede municipal
A competência para o tra-

tamento da sífilis na rede pú-
blica é municipal. A Secretaria 
Municipal de Saúde de João 
Pessoa (SMS) informou que 
está desenvolvendo estratégias 
para o controle da sífilis em 
João Pessoa, investigando os 
casos e intensificando as ações 

de prevenção nos serviços da 
Rede Municipal de Saúde.

O tratamento para a sí-
filis é feito com a penicilina 
benzatina, mas recomenda-se 
procurar um profissional de 
saúde para diagnóstico cor-
reto e tratamento adequado, 
dependendo de cada estágio. 
Se a criança nascer com sífilis 
congênita, ela deve ficar in-
ternada para tratamento por 
10 dias, necessitando realizar 
uma série de exames antes de 
receber alta.

De acordo com a coorde-
nadora da Seção de DST/Aids 
da SMS, Clarice Pires, os casos 
de sífilis vêm crescendo no país 
devido a falta de penicilina no 
país, mas alguns grupos têm o 
tratamento priorizado. “A prio-
ridade para a realização do tra-
tamento na rede pública está 
sendo para as gestantes e seus 
parceiros sexuais para evitar a 
transmissão da sífilis congênita 
para o bebê”, explicou.

Dinheiro na conta

Receita abre hoje a consulta 
ao sexto lote de restituição

A partir das 9h desta 
sexta-feira, 9 , estará disponí-
vel para consulta o sexto lote 
de restituição do IRPF2018 
(ano-calendário 2017). O lote 
de restituição do Imposto de 
Renda da Pessoa Física con-
templa também as restitui-
ções residuais referentes aos 
exercícios de 2008 a 2017 
(anos-calendários 2007 a 
2016). Na Paraíba, o crédito 
bancário para 8.864 contri-
buintes será realizado no dia 
16 de novembro, totalizando 
o valor de R$ 15.653.794,86. 

Os montantes de resti-
tuição para cada exercício, e 
a respectiva Taxa Selic aplica-
da, podem ser acompanha-
dos na tabela a seguir:

Para saber se teve a 
declaração liberada, o con-
tribuinte deverá acessar a 
página da Receita na Internet 
(http://idg.receita.fazenda.
gov.br), ou ligar para o Re-
ceitafone 146. Na consulta 

à página da Receita, serviço 
e-CAC, é possivel acessar o 
extrato da declaração e ver 
se há inconsistências e então 
fazer a autorregularização, 
mediante entrega de decla-
ração retificadora.

A Receita disponibiliza, 
ainda, aplicativo para tablets 
e smartphones que facilita 
consulta às declarações do 
IRPF e situação cadastral no 
CPF.Com ele será possível 
consultar diretamente nas 
bases da Receita Federal in-
formações sobre liberação 
das restituições do IRPF e a 
situação cadastral de uma 
inscrição no CPF.

A restituição ficará dis-
ponível no banco durante um 
ano. Se o contribuinte não fi-
zer o resgate nesse prazo, de-
verá requerê-la por meio da 
Internet, mediante o Formu-
lário Eletrônico - Pedido de 
Pagamento de Restituição, 
ou diretamente no e-CAC, no 

serviço extrato do Processa-
mento da DIRPF. 

Caso o valor não seja 
creditado, o contribuinte 
poderá contatar pessoal-
mente qualquer agência do 
BB ou ligar para a Central de 
Atendimento por meio do 
telefone 4004-0001 (capi-
tais) e 0800-729-0001 (de-
mais localidades) e 0800-
729-0088 (telefone especial 
exclusivo para deficientes 
auditivos) para agendar o 
crédito em conta-corrente 
ou poupança, em seu nome, 
em qualquer banco.

Seja Digital realiza segundo 
Feirão em Campina Grande

No evento, a população 
poderá tirar dúvidas sobre 
a mudança do sinal de TV, 
encontrar produtos a preços 
mais acessíveis e realizar o 
agendamento para retirada 
dos kits gratuitos

Faltando menos de um 
mês para o desligamento 
do sinal analógico na região 
de Campina Grande, a Seja 
Digital promove mais uma 
edição do Feirão Digital nos 
dias 9 e 10 de novembro. A 
ação tem como objetivo fa-
cilitar o acesso da popula-
ção aos equipamentos que 
possibilitam que televiso-
res antigos recebam o sinal 
digital. No evento, além de 
encontrar aparelhos de te-
levisão digital e converso-
res a preços mais acessíveis, 
a população poderá realizar 
o agendamento para reti-
rada do kit gratuito, distri-
buído às famílias que tem 
direito aos equipamentos, e 
tirar dúvidas sobre o desli-
gamento do sinal analógico 

de TV com os promotores 
da Seja Digital. O evento 
acontecerá em 24 lojas loca-
lizadas na região central de 
Campina Grande.

Em Campina Grande 
e em outros 9 municípios 
da região, o sinal analógi-
co de TV será desligado no 
dia 5 de dezembro e, após 
essa data, só será possível 
assistir à programação da 
TV aberta por meio do sinal 
digital.Para estar preparado 
antes da data limite, é im-
portante verificar se a ante-
na já é digital e se o aparelho 
de televisão precisa de um 
conversor externo, aparelho 
que transforma o sinal digi-
tal em analógico e permite 
que a TV continue transmi-
tindo a programação.

Se o aparelho for uma 
televisão de tubo, será ne-
cessário instalar um conver-
sor de sinal. Se o televisor for 
de tela fina e não tiver o con-
versor embutido, também 
precisará de um conversor 

de sinal. Para ter certeza se o 
televisor já tem o conversor 
embutido, consulte o manual 
do fabricante.

Ao todo, estão dispo-
níveis mais de 105 mil kits 
para serem entregues na re-
gião. Por meio do número do 
NIS (Número de Identifica-
ção Social) é possível reali-
zar o agendamento para reti-
rar os equipamentos em um 
dos pontos disponibilizados 
pela Seja Digital e também 
pelo telefone 147.

 Na Paraíba, o crédito 
bancário para 8.864 

contribuintes será 
realizado no dia 16 

de novembro

SERVIÇO 

n Feirão Digital
Data: 9 e 10 de 
novembro
Horário: 
Dia 9 - 8 às 18 horas
Dia 10 - 8 às 14 horas
Locais:
Rua João Pessoa, Cen-
tro/CG e Rua Barão do 
Abiaí, Centro/CG

Reunião contou 
com representantes 
de todos os órgãos 
envolvidos nesta 
proposta de 
combate à 
doença que avança 
silenciosamente 
de acordo 
com os dados

Fotos: Edson Matos

Procurador da República na PB 
José Guilherme Ferraz

Joana Ramalho é chefe do Núcleo 
de DST/Aids no Estado 
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Em parceria com o projeto Sarau 
Poético Café com Poeira, a Secretaria de 
Estado da Cultura (Secult) realiza hoje, 

às 16h, na Praça da Matriz na cidade de 
Guarabira, o quinto seminário da revista 
Piriah. A entrada é gratuita e aberta ao 
público. Após a palestra, nessa perspec-
tiva de diversidade de sons e públicos, 
a Hard Trio se apresentará na Praça da 

Matriz. É, neste cenário alternativo inde-
pendente que começa a ganhar adeptos 

e despontar como resistência do hard 
rock no interior do Estado, que a banda 

começa a consolidar um público fiel. 
Formada em 2014, integram o power 

trio - Vinícius Andrade (guitarra e vocal), 
Marcel Cavalcante (baixo e vocais) e 

Neto Melo (bateria). A entrada é gratui-
ta e aberta ao público.

Brejo
Guarabira

: PBTur

n Turistas e paraibanos terão 
um ‘gostinho’ do que serão 
os festejos juninos na Paraíba 
a partir do próximo dia 30. 
Como ocorre todos os anos, a 
Empresa Paraibana de Turismo 
(PBTur) vai promover o lança-
mento das festas juninas de 
11 municípios. O evento será 
realizado no Centro Turístico 
de Tambaú, orla de João Pes-
soa, a partir das 17h e contará 
com o apoio da Federação do 
Comércio da Paraíba (Feco-
mércio-PB). Durante o evento, 
representantes das prefeituras 
irão distribuir material publici-
tário com as datas e atrações 
das festas, bem como haverá 
degustação de comidas típicas 
do período junino, com muito 
milho verde.

Boqueirão

O 2o Luau do Lajedo do Marinho será realizado no dia 10 de junho próximo com uma sé-
rie de atrativos, entre eles, o Sarau das Pedras, com apresentação musical com Geysy 
Caroline e Gustavo; poesias com vários convidados e da Abes (Associação Boqueirão-
ense de Escritores); e o lançamento do livreto infantil “O preá que engoliu o gato”, de 
autoria de Mirtes Waleska Supino, com a companhia Pé de Baobá. O Luau terá início às 
20h e o acesso custa apenas R$ 8. No local, que será especialmente preparado para 
atender ao público, será comercializado bebidas e comidas (tira-gostos). Também es-
tará à venda produtos artesanais criados pelas artesãs que integram a Associação das 
Crocheteiras e Condutores de Turismo Rural do Marinho, organizadores do evento.

rota
nnn A Rota dos 
Ateliês de João Pessoa, 
o mais novo roteiro 
cultural e criativo da 
capital paraibana, 
foi lançada na última 
quarta-feira, no Centro 
de Convenções, du-
rante o 33º Congresso 
Nacional dos Sindi-
catos Empresarias. O 
roteiro criativo reúne 
12 ateliês de artis-
tas plásticos e duas 
galerias de arte e foi 
formatado através do 
projeto de Turismo de 
Experiência do Sebrae 
Paraíba. Fazem parte 
do roteiro os ateliês e 
galerias dos artistas 
plásticos Clóvis Junior, 

Fotos: Foto Regina Amorim

Fotos: Teresa Duarte

Fotos: Clemilson Santos
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A 12a edição da 
Rota Cultural Cami-
nhos do Frio, principal 
evento turístico da re-
gião do Brejo paraiba-
no, terá início no dia 
3 de julho na cidade 
de Areia e termina no 
dia 3 de setembro em 
Alagoa Nova. Nesta 
edição o evento será 
realizado nos municí-
pios de Areia (3 a 9 de 
julho), Pilões 10 a 16 
de julho), Remígio 17 
a 23 de julho), Solâ-
nea (24 a 30 de julho), 
Serraria 31 de julho a 

Paraíba: todos os cantos Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Tito Lobo, Chico Ferrei-
ra, Miguel dos Santos, 
Francisco Dantas, Mira-
beau Menezes, Virginia 
Dantas, Baba Santana, 
Jurandir Maciel, Guari-
guazi de Lima Tavares, 

Elioenai Gomes, Rodri-
gues Lima, Jonas Lou-
renço e Jô Cortez, com a 
Galeria Louro e Canela 
e Roseli de Carvalho 
Garcia, com a Galeria 
Gamela.

6 de agosto), Bananeiras (7 a 13 de agosto), Mati-
nhas (14 a 20 de agosto), Alagoa Nova (21 a 27 
de agosto) e Alagoa Grande (28 de agosto a 3 de 
setembro). O evento é uma realização do Fórum 
de Turismo do Brejo Paraibano e conta com apoio 
do Governo do Estado.

Luiza e Giovania Lira estão ensinando equipes a encontrar soluções inovadoras para desafios reais das empresa

As professoras da Rede 
Estadual de Ensino, Luiza Io-
landa Cortez e Giovania Lira 
participam como treinadoras 
(coaches) do maior evento de 
empreendedorismo da cida-
de de Tampere, na Finlândia, 
o ‘InnoEvent’. O evento é uma 
competição de Inovação, que 
traz 700 estudantes das três 
universidades da cidade de 
Tampere e representantes 
de 11 empresas parceiras. 
O foco é encontrar soluções 
inovadoras para desafios re-
ais trazidos pelas empresas. 
A competição começou na se-
gunda-feira (5) e vai até esta 
sexta-feira (9) de novembro.

As professoras acompa-
nham os times durante o pro-
cesso de busca das melhores 
soluções. Iolanda Cortez está 
com os times que foram de-
safiados pela empresa Bronto 
Skylift, que produz platafor-
mas hidráulicas para uso no se-
tor de construção, no combate 
a incêndios, em resgates, na in-
dústria cinematográfica, entre 
outros. Essa empresa tem sub-
sidiárias nos Estados Unidos 
(EUA) e na Alemanha. Giovania 
Lira acompanha os times que 
buscam solucionar os desafios 
trazidos pelo K-Ryhmän (K 
Group), uma das maiores em-
presas de varejo da Finlândia.

No ano de 2017, as profes-
soras participaram do Progra-
ma Gira Mundo Finlândia com 

Professoras da PB participam 
de evento como treinadoras

editoração: ulisses Demétrioedição: Cardoso Filho

o foco no Empreendedorismo 
na Educação. Naquele ano, re-
ceberam o convite feito pela 
Universisty of Applied Sciences 
(TAMK) para intensificar os es-
tudos nesse tema durante dois 
meses na Instituição Proakate-
mia (Cultura e Educação Em-
preendedora). A participação 
no ‘InnoEvent’ faz parte do ca-
lendário de atividades, que se-
gue até o dia 16 de dezembro.

O objetivo do retorno das 
professoras na Universidade de 
TAMK é ter um maior plano de 
fundo (background) para a im-
plementação da disciplina ‘Cola-
boração I9’ (Empreendedorismo) 
nas Escolas Cidadãs Integrais na 
Paraíba. O intuito também é aper-
feiçoar o Desafio de Empreende-
dorismo ‘Ouse Criar’ que acon-
tece nas escolas estaduais. 

Para a professora Giovania 
Lira a experiência na Finlândia 
tem sido um período de muito 
aprendizado. “Voltar à Finlân-
dia para o processo de Imersão 
e criação de uma nova filosofia 
empreendedora na Educação 
da Paraíba tem sido o primeiro 
grande desafio, me sinto honra-
da e privilegiada por fazer parte 
dessa mudança de paradigma e 
por ter a oportunidade de traba-
lhar com os melhores profissio-
nais da área no mundo”, disse.

Luiza Iolanda conta que 
a experiência é inspiradora. 
“Temos a oportunidade de co-
nhecer mais sobre como os fin-
landeses lidam com conceitos 
como inovação e como fazem 
uma ponte entre educação pú-
blica e empreendedorismo. O 
formato do evento é interativo e 

promove o diálogo direto entre 
estudantes e o setor produtivo. 
O retorno à Finlândia tem sido 
uma experiência única para 
aperfeiçoar ideias que come-
çamos a desenvolver na edu-
cação paraibana. Aqui, a nossa 
volta foi recebida com alegria 
pela equipe de profissionais da 
universidade de Tamk. Temos 
dialogado com os professores 
sobre como podemos adap-
tar esse modelo de educação 
empreendedora finlandesa 
para o nosso Estado, e essa 
aproximação entre a educação 
Brasil-Finlândia tem sido vista 
com bastante entusiasmo. Uma 
oportunidade única para com-
partilhar concepções de mun-
do que visam uma sociedade 
mais democrática e com foco 
no bem-estar social”, ressaltou.

A Defensoria Pública da 
Paraíba se juntou ao time da 
solidariedade e está apoian-
do a 2ª edição da Corrida do 
Bem, promovida pelo Hos-
pital Napoleão Laureano 
(HNL) e a Frente Parlamen-
tar de Combate ao Câncer 
da Assembleia Legislativa 
da Paraíba, que tem como 
presidente o deputado es-
tadual Bruno Cunha Lima 
(SD). O evento será realiza-
do no dia 9 de dezembro, 
em João Pessoa, e tem o ob-
jetivo de arrecadar fundos 
para a unidade hospitalar 
filantrópica que cuida de 
pacientes com câncer.

A defensora pública 
geral da Paraíba, Madalena 
Abrantes, destacou a im-
portância da realização da 
corrida como forma de cons-
cientizar a população sobre 
o diagnóstico precoce e tra-
tamento do câncer e ainda 
ajudar o Hospital Napoleão 
Laureano que atende os pa-
cientes mais necessitados.

Os recursos arrecada-
dos na segunda edição da 
corrida, que será realizada 
no dia 9 de dezembro em 

João Pessoa, serão reverti-
dos para a compra de medi-
camentos que são utilizados 
nos tratamentos quimioterá-
picos realizados no hospital. 
As inscrições já estão aber-
tas e devem ser realizadas 
por meio do site www.corri-
dadobem.com. Os kits, con-
tendo camisa, bolsa, viseira 
e chip, podem ser adquiridos 
pelo preço de R$ 70.

 
O hospital
O Napoleão Laureano 

há 56 anos atende pessoas 
com câncer de toda a Para-
íba e até de outros estados. 
A unidade recebe mais de 
70% dos pacientes porta-
dores de câncer da Paraí-
ba, sendo que 90% desses 
atendimentos são realiza-
dos pelo Sistema Único de 
Saúde (SUS). A unidade 
conta com 771 funcioná-
rios, além de 190 volun-
tários membros da Rede 
Feminina de Combate ao 
Câncer (RFCC). Possui 140 
leitos e realiza, além de qui-
mioterapia e radioterapia, 
os mais variados tipos de 
procedimentos médicos.

Defensoria Pública 
apoia Corrida do Bem

Foto: Divulgação

A participação no ‘InnoEvent’ faz parte do calendário de atividades, que segue até o dia 16 de dezembro 



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 9 de novembro de 2018

2o Caderno
Foto: Divulgação

Literatura 
O jornalista e pesquisador Josélio Carneiro lança hoje, na sede 
da OAB - PB, na capital, o quinto livro, que relata os seus 30 
anos na Comunicação do Governo da Paraíba. Página 12
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Com canções dançantes, 
marcadas pela diversidade e 
cheias de groove, o grupo pau-
listano Okiah chega a João Pes-
soa para mais uma edição do 
projeto Música do Mundo. O 
show acontece nesta sexta-fei-
ra (9), às 21h, na Sala de Con-
certos Maestro José Siqueira 
do Espaço Cultural José Lins do 
Rego. O acesso custa R$ 10 (in-
teira) e R$ 5 (meia entrada). A 
bilheteria abre com uma hora 
de antecedência.

No show “É Okiah”, o gru-
po encabeçado por André Mo-
raes (violão, voz e kalimba), 
Julianna Carmo (voz e percus-
são) e Henrique de La Rosa 
(guitarra e voz) traz suas can-
ções autorais dançantes para 
os palcos, numa performance 
divertida e cheia de energia. 
Ao vivo, a banda traz Ádamo 
Oliveira (bateria e voz) e An-
derson Zimmer (baixo elétrico 
e voz) que, além de garantir a 
base instrumental pulsante, se 
unem aos cantores principais 
em arranjos vocais com har-
monias mais intrincadas do 
que aquelas gravadas no EP da 
banda (março/2018), criando 
um clima ainda mais envolven-
te e fazendo da apresentação 

uma experiência nova.
Inspirados por ícones na-

cionais, como Novos Baianos 
e Mutantes, a identidade de 
Okiah é construída pela diver-
sidade de influências de cada 
integrante, que possuem ex-
periências bem distintas. An-
dré traz de seu trabalho solo 
(2015) a marca da nova MPB. 
Julianna agrega a interpreta-
ção semelhante à das divas do 
jazz e do pop. Henrique (duo 
Capitão Blue), Ádamo e Ander-
son (Cosmo Drah/ banda Mar-
cenaria) trazem diferentes fa-
ces do rock para o caldeirão de 
referências artísticas do grupo.

No repertório, além da 
canção funkeada “Moça”, da 
sombria “Tourada” e da pictó-
rica e suave “Linhas de dese-
jo”, presentes no EP, o quinteto 
apresenta novidades, como 
“Artimanhas Digitais”, que 
mostra uma leitura pop do tra-
dicional swing jazz e “Cartão 
Postal”, que flerta com a per-
cussão corporal, estabelecen-
do uma interação mais próxi-
ma e intimista com o público. 
Com essas novas composições, 
o grupo se aprofunda ainda 
mais no seu lado crítico, com 
letras mais questionadoras, sa-

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Show do grupo paulistano, com canções dançantes e muito groove, é no Espaço Cultural   
tíricas e até irônicas, seguindo a 
linha já explorada em “Picadei-
ro Brasileiro”.

O empoderamento femi-
nino também aparece em “O 
Mundo é Delas”, canção que 
foi interpretada com partici-
pação de Carol Naine no show 
de lançamento, fortalecendo a 
representatividade feminina. A 
desigualdade social também é 
observada pela poética canção 
“Andarilho”, de André Moraes, 
colocando assim a alegria e es-
pontaneidade no palco também 
como uma postura de contes-
tação em tempos de acentuado 
conservadorismo.

Este é o conceito “Tropico-
délico” do grupo, reinventando 
essa identidade tropical, que 

festeja como forma de protesto, 
que canta e celebra como arma 
contra o individualismo, dialo-
gando com seu público além da 
música, numa experiência para 
os ouvidos, os olhos e a mente.

Sobre a ação
O projeto é uma ação promovida pela Fundação Es-

paço Cultural da Paraíba (Funesc) que tem como objetivo 
a valorização dos artistas e da música contemporânea. A 
cada edição, artistas brasileiros e de outros países ocupam 
o palco da Sala de Concertos. O lançamento aconteceu 
em agosto de 2015. Uma das características do projeto é o 
preço popular do ingresso, de forma a permitir ao público 
acesso às atrações de qualidade internacional. 

SERVIÇO 
n Evento: Música do 
Mundo apresenta 
Okiah (SP)
n Data: Hoje 
n Hora: 21h
n Local: Sala de 
Concertos Maestro 
José Siqueira
n Entrada: R$ 10 
(inteira) e R$ 5 (meia 
entrada) 

Okiah é atração de hoje do 
projeto Música do Mundo  

Encabeçado por André Moraes, Julianna Carmo e Henrique de la Rosa, o grupo se inspira em ícones como Mutantes e a identidade se baseia na experiência de cada integrante     
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Longa-metragem do paraibano André Morais poderá ser visto hoje, às 19h, no Largo da Igreja São Francisco

O longa-metragem pa-
raibano ‘Rebento’ terá sua 
primeira exibição em João 
Pessoa, nesta sexta-feira, 
dia 9, a partir das 19h, no 
largo da Igreja São Francis-
co, no Centro Histórico da 
capital. O acesso é gratuito 
e a exibição será, claro, ao 
ar livre. A exibição faz par-
te da programação da Mos-
tra Walfredo Rodrigues.

Ela acontece até do-
mingo, 11, com a exibição 
de 10 filmes, entre curtas e 
longas-metragens, no Lar-
go da Igreja de São Fran-
cisco (Centro Histórico) e 
na Usina Energisa. A ideia 
é que todos os paraibanos 
possam conferir as obras 
realizadas com os recursos 
públicos do Edital Muni-
cipal de Cinema Walfredo 
Rodriguez.

‘Rebento’ – que tem 
roteiro e direção de André 
Morais – foi destaque na 
Mostra de Cinema de Tira-
dentes, em Minas Gerais. 
Na Bahia, Ingrid Trigueiro 
recebeu o Prêmio de Me-
lhor Atriz na Mostra de Ci-
nema Contemporâneo do 
Nordeste. 

O filme de ficção acaba 
de receber quatro indica-
ções em um festival inter-
nacional, em São Paulo, o 
Festicini: Melhor Filme, 
Melhor Direção, Melhor 
Atriz (Ingrid Trigueiro) e 
Melhor Atriz Coadjuvante 
(Zezita Matos). O festival 
também começa hoje e 
vai até o próximo dia 18, 
quando serão conhecidos 
os vencedores.

Em João Pessoa, nesta 
sexta-feira, ‘Rebento’ será 
exibido logo após uma 
sessão de ‘Crua’, de Diego 
Lima. Após as duas exibi-
ções, haverá um debate 
com os realizadores, sob 
mediação do crítico per-
nambucano André Dib. A 
programação de abertu-
ra segue com uma festa, a 
partir das 22h30, na Cos-
mopopeia.

 ‘Rebento’ foi um dos 
12 filmes brasileiros pré-
selecionados para os Festi-
vais de Cannes e Berlim em 
2017, dentro do projeto En-
contros com o Cinema Bra-
sileiro da Ancine. No elenco 
grandes nomes da cena pa-
raibana, Ingrid Trigueiro, 
Zezita Matos, Fernando Tei-
xeira, Verônica Cavalcanti, 

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

‘Rebento’ é o filme que abre 
a Mostra Walfredo Rodriguez

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

O ‘Assustado’ de no-
vembro acontece hoje, nas 
dependências do restau-
rante panorâmico do Clube 
Cabo Branco, a partir das 
21h. Há 18 anos, a jorna-
lista e promotora da festa, 
Ruth Avelino, vem agitan-
do, uma vez por mês, as 
noites de um público eclé-
tico, formado por jovens e 
adultos que curtem as mú-

sicas e baladas dos anos 
70, 80 e 90.

A jornalista avisa que 
a festa desta sexta-feira vai 
dar um destaque maior aos 
grandes sucessos da década 
de 80, que gera muitas emo-
ções em quem viveu aqueles 
anos e nos jovens que cur-
tem rock nacional e suces-
sos internacionais.  

Ruth avisa que a se-

leção musical é de res-
ponsabilidade do DJ Zé 
Marco, que também sem-
pre seleciona videoclipes 
das principais bandas e 
grupos que fizeram su-
cesso nos anos da dance 
music. Ruth Avelino ex-
plica que é uma tradição 
do ‘Assustado’ fazer uma 
homenagem a um perso-
nagem ou a um tema. “O 

escolhido foi os anos que 
ficaram marcados pelos 
sucessos das bandas na-
cionais como a Legião 
Urbana,  Capital Inicial 
entre outras. Tem tam-
bém as internacionais 
como o Queem, Duran 
Duran, Madonna, Michael 
Jackson e outros. Vai ser 
show”, garantiu a promo-
tora do Assustado.

‘Assustado’ de hoje vai homenagear a música dos anos 80 

SERVIÇO 
n Evento: O ‘Assustado’ começa às 21h 
e os ingressos vão custar R$ 25,00. A 
jornalista Ruth Avelino criou um perfil do 
‘Assustado’ no Facebook. A ideia é postar 
fotos e flagrantes dos casais e frequenta-
dores do evento. Para acessar basta digi-
tar http://www.facebook.com/assustado.
deruthavelino

Margarida Santos, Itamira 
Barbosa, Palmira Palhano, 
Angélica Lemos e o saudo-
so músico e ator Zé Guilher-
me Amaral.

“É o momento de par-
tilhar o filme com nossa 
cidade, que é a grande 
gestora desse trabalho, de 
uma maneira aberta e re-
ceptiva. Uma exibição a céu 
aberto, num dos patrimô-
nios históricos mais belos 
de João Pessoa. Eu desejo 
que a sessão seja linda, que 
o filme possa ser partilha-
do com os artistas que o 
produziram, com a cidade 
e com o público”, disse o 
diretor André Morais

É o momento de 
partilhar o filme com 
nossa cidade, que é a 
grande gestora desse 

trabalho, de uma 
maneira aberta e 

receptiva 

Programação do sábado
A primeira Mostra de Cinema 

Walfredo Rodriguez ainda conta 
com profissionais do circuito na-
cional de cinema – vindos de São 
Paulo, Rio de Janeiro e Recife – para 
ministrar debates, mesas redondas, 
workshops e um laboratório de de-
senvolvimento de roteiro e mercado 
de distribuição audiovisual. Progra-
mações essas que ocorrem durante 
o dia no Hotel Globo e no Centro 
Cultural Casa da Pólvora.

Amanhã, dia 10, das 9h às 12h, 
no Hotel Globo, haverá uma mesa 
com o tema ‘Roteiro Audiovisual’. 
Os debatedores serão Aleksei Abib 
(SP), Inês Figueiró (SP) e Marcel Viei-
ra (UFPB), com mediação de Paulo 
Roberto (PB). Já das 14h às 17h, 
também no Hotel Globo, haverá 
o W.R_Lab de Roteiro Audiovisual, 
com Aleksei Abib (SP) e Inês Figueiró 
(SP).

No mesmo horário, só que no 
Centro Cultural Casa da Pólvora, 
está programado o workshop Plano 
de Negócios e Captação de Recur-

sos para Obra Audiovisual, com 
Carla Francine (PE). Das 19h às 21h, 
na Usina Cultural Energisa - Sala 
Vladimir Carvalho, será exibido 
‘DNAM - Deus Não Acredita em 
Máquinas’ (Ficção, 14min, 2018), 
de Ely Marques.

Também serão exibidos ‘Co-
letivo de Multidão’ (Ficção, 19min, 
2018), de Manoel Fernandes; e ‘Sol 
Alegria’ (Ficção, 90min, 2018), de 
Tavinho Teixeira. Em seguida, a par-
tir das 21h30, haverá debate com 
os realizadores, com mediação de 
Daniel Queiroz (MG). A partir das 
22h30, vai rolar a Festa Desmargi-
nal, na General Store.

 
Encerramento
No domingo de encerramento, 

dia 11, a programação segue no 
Hotel Globo, das 9h às 12h, com a 
mesa ‘Distribuição para Obras Au-
diovisuais’, com Bárbara Sturm (SP)  
e Daniel Queiroz (MG). A mediação 
será de Mariah Benaglia (PB). Já das 
14h às 17h, no Hotel Globo, tem 

W.R_Lab de Mercado Audiovisual, 
com Bárbara Sturm (SP), e W.R_Lab 
de Roteiro Audiovisual, com Aleksei 
Abib (SP) e Inês Figueiró (SP).

No mesmo horário, também 
no Hotel Globo, está programa-
da a mesa ‘Memória, Curadoria 
e Política’, com Janaína Oliveira 
(RJ) e Marcelo Coutinho (UFPB). A 
mediação será de Caroline Oliveira 
(PB). À noite, das 19h às 21h, no 
Largo da Igreja de São Francisco, 
será exibido ‘Bodas de Aruanda’ 
(Documentário, 26min, 2014), de 
Francisco Sales.

Exibições seguem com ‘Acho 
bonito quem veste’ (Documentário/
Experimental, 9min, 2015), de Mar-
celo Coutinho; ‘Contínuo’ (Ficção, 
16min, 2014), de Odécio Antônio; e 
‘Campana’ (Documentário, 28min, 
2016), de Gian Orsini. A partir das 
21h30, tem debate com os realiza-
dores, com mediação de Janaína 
Oliveira (RJ). Evento termina na 
Cosmopopeia, às 22h30, com a 
festa WR Cosmopopeia.

Cenas do filme paraibano que vêm se destacando em importantes festivais do Brasil com o saudoso Zé Guilherme (E) e a atriz Zezita Matos, reconhecida nacionalmente pelo seu trabalho no cinema e na TV 

Fotos: Saullo Dannylck
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Quintal Caipira

A dança dos 
não famosos

em destaque
Álbum

Serviço
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Kennedy Costa e Tony Leon fazem 
o show ‘Acústico’ hoje na capital

Uma junção de sonoridades que 
remete à diversidade musical. É as-
sim o show intitulado Acústico, que 
os compositores paraibanos Kennedy 
Costa e Tony Leon - ambos artistas 
reconhecidos, que atuam na cena mu-
sical no Estado desde os anos 1980 
- realizam hoje, a partir das 20h, no 
Quintal Caipira, localizado na Rua 
Venâncio José Neto, nº 212, no bair-
ro dos Bancários, na cidade de João 
Pessoa. Na ocasião, a percussionista 
Zi Ramos e a cantora Clara Costa - na 
condição de convidada especial - tam-
bém participarão da apresentação. 
Em resumo, o público vai assistir não 
apenas a uma fusão de amizade, mas 
também de sons de violão e guitarra. 
O couvert custa R$ 10.

Uma das referências do movimen-
to musical no Bairro dos Ipês, locali-
zado na cidade de João Pessoa, Tony 
Leon possui, em sua verve, sonorida-
des nordestinas e afros, mas também 
da MPB (Música Popular Brasileira) e, 
ainda, do imaginário do rock and roll. 
Ao dedilhar seu instrumento, o músi-
co mostra, de forma clara, a evolução 
harmônica dos violões da Bossa Nova. 
No entanto, o artista não perde a sua 
própria essência, ou seja, o “nordesti-
nês”, que é sua bússola de orientação.

Já seu parceiro de show, Kennedy 
Costa, nasceu e foi criado na Torre, um 
tradicional bairro da cidade de João 
Pessoa, onde aprendeu seus primei-
ros acordes e recebeu influência da 
efervescência das agremiações car-
navalescas daquele bairro, que são a 
Escola de Samba Malandros do Morro 
e o Clube de Frevo Bandeirantes. Car-
regadas de  urbanidade e suingue, as 
composições do artista estão sempre 
apontando para o caos social, o amor 
e a africanidade, tão latente no povo.

É possível sentir-se aprisionado numa pági-
na eletrônica que nunca vira do romance “1984”, 
quem sabe de tocaia em carro blindado na esqui-
na onde o protesto boia em spray de pimenta, ou 
saltando de paraquedas sobre um jet skipilotado 
por Tom Zé a caminho da missa, talvez batucando 
um som de tamborim no sintetizador preferido 
de Chico Science, tudo isso e muito mais: linhas 
de baixo transcendentes, parábolas melódicas 
proféticas, protesto político radical, recortes de 
sampleadosmeditativos a bordo do som do novo 
álbum – “A dança dos não famosos” -  da banda 
pilar do mangue beat Mundo Livre S/A.

Ouça. Mas prepara-se para fortes emoções. O 
CD que brotou este ano desde o último trabalho 
(2011, “Novas lendas da etnia Toshi Babba”, bí-
blia retórica da pós-canção) de Fred ZeroQuatro 
e seus apóstolos é cheio de reviravoltas impac-
tantes.

Reviravoltas que vão da delimitação do es-
paço espiritual da fé socializada nas religiões 
como mero campo de concentração onde falsos 
profetas arrastam na porta do caixa eletrônico 
nossa alma esfarrapada transformada em hós-
tia e dízimo, à constatação disruptiva que tanto 
confronta idealidades políticas como renega tra-
dições históricas: “A democracia é uma ditadura 
disfarçada”.

A manipulação operada pelos gerentes das 
religiões com foco no catolicismo em que socio-
patas  e psicopatas se deleitam aos ecos do canto 
gregoriano é espicaçada em músicas como “Meu 
nome está no topo da sagrada planilha”: “Jati-
nhos, contas sem limite / propina é seiva pura na 
minha mão / Eu assino em nome do Espírito San-
to / Sou da pátria livre e do sagrado coração. (...) 
Louvado seja o juiz e a virgem santa que o pariu”. 

A subversão do sentido do sagrado não está 
nas letras escrachadas da banda, mas embutida 
nas práticas cotidianas dos que falam em nome 
de Deus e impulsionam a agenda do Diabo como 
se fé fosse moeda em alta na bolsa de valores em 
que a consciência sensível das galeras é ação va-
lorizada na matrix.

Ficamos esgotados após a exposição aos ele-
mentos cancerígenos midiáticos dos programas 
de TV que substituem neurônios por nutella, mas 
seguimos com alguma força depois de uns goles 
no oásis de serpentes na canção que mimetiza 
um revival da Jovem Guarda.

Reviravoltas. Tubarões voadores atacam no 
porto digital e mastigammocambos eletrônicos 
globalizados enquanto Brasília pega fogo. Jovens 
em situação de rico são eleitos para o Congresso 
Nacional. Golpe de Estado. Golpes no espaço da 
pista em que marcham os militantes da revolta 
urbana e rural.  

Em seus simbolismos, o CD esmiúça a políti-
ca e esmigalha seus avatares. Na capa, a fotogra-
fia do conflito de rua ocorrido em abril de 2017 
em Goiânia (GO). Durante o protesto, o estudante 
Matheus Ferreira da Silva é agredido com golpes 
de cassetete na cabeça pelo capitão PM Augusto 
Sampaio. 

O conflito, a brutalidade, a política na carne-
rasgadana fotografia e em músicas como “O pas-
so do $angue: na vidraça”, “A maldição (das pá-
ginas que não viram), “Eletrochoque de gestão”, 
“Tóxico”...

“A dança dos não famosos” chama a atenção 
não apenas para os jovens em situação de rico, 
mas também para a criança quase esperança. 
Funciona plugado na contestação como sumário 
das instâncias em que mergulhamos ao chafur-
darmos no lodo movediço da Internet com seus 
nichos deprimentes e legiões de odiadores. Ou 
engarrafados no carro ouvindo no rádio o pregão 
clássico do capitalismo financeiro que ergue e 
destrói coisas belas. 

O CD é petardo parodístico irônico e alegó-
rico. “O sistema é infinitamente bem falante e a 
ironia infinitamente silenciosa” disse o filósofo 
Kierkgaard, especialista na matéria. A Mundo Li-
vre S/A pratica a estridência da ironia com co-
lagens e justaposições das narrativas do mundo 
embutidas em áudios como no sample de Leonel 
Brizola em “O passo do sangue...”. 

Não se dispensa, no entanto, a musicalidade 
elaborada no universo caótico do álbum cheio de 
lances de rara beleza e instigante agressividade 
lírica com passagens melódicas que remetem a 
cancionistas talentosos como Jorge Ben Jor e 
Raul Seixas. Música-navalha que reidrata o couro 
e revigora o brilho facial.  
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O GRINCH – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 90 
minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: O Grinch é um ser 
verde que não suporta o Natal e, todo ano, precisa aturar que os habit-
antes da cidade vizinha de Quemlândia comemorem a data. Decidido 
a acabar com a festa, ele resolve invadir os lares dos vizinhos e roubar 
tudo o que está relacionado ao Natal. TAMBIÁ 5 DUB: 15:15 - 18:45. 
TAMBIÁ 5 3D DUB: 17:00 - 20:30. MANGABEIRA 1 3D DUB: 13:00 
- 15:15. MANGABEIRA 4 DUB: 14:00 (exceto segunda) - 16:15 (ex-
ceto segunda) - 18:30 (exceto segunda). MANAÍRA 5 3D DUB: 14:30 
- 16:30. MANAÍRA 6 DUB: 14:00 - 16:00. MANAÍRA 7 DUB: 13:30 
(somente sábado e domingo) -                15:30 - 17:30 - 19:30.
 
OPERAÇÃO OVERLORD – (EUA 2018) Terror / Ação 
/ Guerra. Duração: 110 minutos. Sinopse: Uma tropa de paraquedistas 
americanos é lançada atrás das linhas inimigas para uma missão crucial. 
Mas, quando se aproximam do alvo, percebem que não é só uma sim-
ples operação militar e tem mais coisas acontecendo no lugar, que está 
ocupado por nazistas.  TAMBIÁ 3 DUB: 16:40 - 20:50. MANGABEIRA 1 
DUB: 17:30 - 20:00 (exceto terça). MANGABEIRA 4 DUB: 20:45 (exceto 
segunda). MANAÍRA 5 LEG: 18:30 - 21:00. MANAÍRA 7 DUB: 21:30.
 
MILLENNIUM: A GAROTA NA TEIA DE 
ARANHA – (EUA 2018) Suspense / Drama.Duração: 117 
minutos. Sinopse: Estocolmo, Suécia. Graças às matérias escritas 
por Mikael Blomkvist (Sverrir Gudnason) para a revista Millennium, 
Lisbeth Salander (Claire Foy) ficou conhecida como uma espécie de 
anti-heroína, que ataca homens que agridem mulheres. Apesar da 
fama repentina, ela se mantém distante da mídia em geral e levan-
do uma vida às escondidas. Um dia, Lisbeth é contratada por Balder 
(Stephen Merchant) para recuperar um programa de computador 
chamado Firefall, que dá ao usuário acesso a um imenso arsenal 
bélico. Balder criou o programa para o governo dos Estados Uni-
dos, mas agora deseja deletá-lo por considerá-lo perigoso demais. 
Lisbeth aceita a tarefa e consegue roubá-lo da Agência de Segu-
rança Nacional, mas não esperava que um outro grupo, os Aranhas, 
também estivesse interessado nele. TAMBIÁ 2 DUB: 14:20 - 16:30 
- 18:40 - 20:50. MANAÍRA 4 DUB: 14:10 - 19:10. MANAÍRA 4 LEG: 
16:40          - 21:40.
 
CHACRINHA - O VELHO GUERREIRO – 
(BRASIL 2017) Biografia / Drama. Sinopse: A história de José Abe-
lardo Barbosa (Stepan Nercessian) é narrada desde a época de sua 
juventude, quando fazia faculdade de medicina e larga tudo para 
se aventurar como locutor em uma rádio. Depois de então, acom-
panhamos a transformação de sua vida e a criação de seu alter ego, 
Chacrinha, o velho guerreiro. MANAÍRA 3: 13:15 (somente sábado e 
domingo) - 15:45 - 18:15 -  20:40.

ANIMAIS FANTÁSTICOS – OS CRIMES DE GRIND-
EWALD – TAMBIÁ 1 DUB: 20:40 (13/11 a 14/11). MANGABEIRA 1 
3D DUB: 20:00 (somente terça e quarta) - 22:45 (somente quarta). 
MANGABEIRA 5 3D LEG: 21:00 (somente quarta) - 23:45 (somente 
quarta). MANAÍRA 9 XE LEG: 20:00 (somente terça e quarta) -  22:45 
(somente quarta). MANAÍRA 10 XE LEG: 20:00 (somente quarta) 
-22:45 (somente quarta).         
 
BOHEMIAN RHAPSODY – (EUA 2018) Biografia 
/ Drama. Duração: 135 minutos. Sinopse: Freddie Mercury (Rami 
Malek) e seus companheiros, Brian May, Roger Taylor e John Deacon 
mudam o mundo da música para sempre ao formar a banda Queen 
durante a década de 1970. Porém, quando o estilo de vida extrava-
gante de Mercury começa a sair do controle, a banda tem que enfrentar 
o desafio de conciliar a fama e o sucesso com suas vidas pessoais cada 
vez mais complicadas. TAMBIÁ 4 DUB: 16:20 - 20:40. MANGABEIRA 
5 DUB: 18:15. MANGABEIRA 5 LEG: 21:00 (exceto quarta-feira). 
MANAÍRA 9 XE LEG: 14:30 - 17:15 - 20:00 (exceto terça e quarta). 
MANAÍRA 11 LEG: 15:30 - 18:15 - 21:15.   
 
O QUEBRA NOZES E OS QUATRO RE-
INOS – (EUA 2018) Fantasia / Família. Duração: 100 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: Clara (Mackenzie Foy), jovem 
esperta e independente, perde a única chave mágica capaz de abrir 
um presente de valor incalculável dado por seu padrinho (Morgan 
Freeman). Safa na solução de problemas, ela decide então iniciar 
uma jornada de resgate que a leva pelo Reino dos Doces, o Reino das 
Neves, o Reino das Flores e o sinistro Quarto Reino. TAMBIÁ 1 DUB: 
14:40 - 16:40 - 18:40 - 20:40 (08/11 a 12/11). TAMBIÁ 1 DUB: 14:40 
- 16:40 - 18:40 (13/11 a 14/11). MANGABEIRA 5 3D DUB: 13:30 - 
16:00. MANAÍRA 1 DUB: 13:10 (somente sábado e domingo) -  15:15 
- 17:30. MANAÍRA 1 LEG: 19:45.
 
O DOUTRINADOR – (BRASIL 2018) Crime / Suspense. 
Duração: 108 minutos. Classificação indicativa: 16 anos. Sinopse: Um 
vigilante mascarado surge para atacar a impunidade que permite que 
políticos e donos de empreiteiras enriqueçam às custas da miséria e 
do trabalho da população brasileira. A história do homem por trás do 
disfarce de “Doutrinador” envolve uma jornada pessoal de vingança 
na qual um agente traumatizado decide fazer justiça com as próprias 
mãos. MANGABEIRA 3: 14:45 (exceto segunda e terça)             - 17:15 
(exceto segunda e terça). MANAÍRA 8: 18:15 - 20:45.
 
JOHNNY ENGLISH 3.0 – (REINO UNIDO 2018) 
Comédia / Espionagem. Duração: 89 minutos. Sinopse: Em sua nova 
aventura, Johnny English (Rowan Atkinson) é a última salvação do 
serviço secreto quando um ataque cibernético revela as identidades 

de todos os agentes do país. Tirado de sua aposentadoria, ele volta à 
ativa com a missão de achar o hacker por trás do ataque. Com poucas 
habilidades e métodos analógicos, Johnny English precisa superar os 
desafios do mundo tecnológico para fazer da missão um sucesso. TAM-
BIÁ 4 DUB: 14:35 - 18:50. MANAÍRA 6 LEG: 18:00 - 20:00.
 
HALLOWEEN - (EUA 2018) Terror / Suspense. Du-
ração: 109 minutos. Sinopse:  Quatro décadas depois de ter escapado 
do ataque de Michael Myers em uma noite de Halloween, Laurie Strode 
(Jamie Lee Curtis) terá que confrontar o assassino mascarado pela úl-
tima vez. Ela foi perseguida pela memória de ter sua vida por um triz, 
mas dessa vez, quando Myers retorna para a cidade de Haddonfield, 
ela está preparada. TAMBIÁ 3 DUB: 14:35 - 18:45. MANGABEIRA 3 
DUB: 19:45 (exceto segunda e terça) - 22:15 (exceto segunda e terça). 
MANAÍRA 2 DUB: 13:00 (somente sábado e domingo) - 15:20 - 20:10. 
MANAÍRA 2 LEG: 17:45 - 22:30.
 
TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) 
Comédia / Romance. Duração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop 
masculina Slavabody Disco Disco Boys, febre entre as mocinhas de todo 
o Brasil, anuncia que irá tocar no Rio de Janeiro. Fãs de carteirinha do 
grupo, as adolescentes e melhores amigas Gabi (Maísa Silva), Manu 
(Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) farão de tudo para que seus 
pais deixem que elas assistam a um show do grupo fora da cidade onde 
moram. MANGABEIRA 2: 14:15 - 16:30. MANAÍRA 8: 14:15 - 16:15.
 
VENOM – (EUA 2018) Ficção científica / Ação. Duração: 112 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Eddie Brock (Tom 
Hardy) é um jornalista que investiga o misterioso trabalho de um cien-
tista, suspeito de utilizar cobaias humanas em experimentos mortais. 
Quando ele acaba entrando em contato com um simbionte alienígena, 
Eddie se torna Venom, uma máquina de matar incontrolável, que nem 
ele pode conter. MANGABEIRA 2 DUB: 18:45 - 21:30. MANAÍRA 1 
LEG: 22:00.
 
A CASA QUE JACK CONSTRUIU – (DINAMAR-
CA 2018) Drama / Suspense. Duração: 155 minutos. Classificação 
indicativa: 18 anos. Sinopse: Um dia, durante um encontro fortuito na 
estrada, o arquiteto Jack (Matt Dillon) mata uma mulher. Este evento 
provoca um prazer inesperado no personagem, que passa a assassi-
nar dezenas de pessoas ao longo de doze anos. Devido ao descaso 
das autoridades e à indiferença dos habitantes locais, o criminoso não 
encontra dificuldade em planejar seus crimes, executá-los ao olhar de 
todos e guardar os cadáveres num grande frigorífico. Tempos mais tar-
de, ele compartilha os seus casos mais marcantes com o sábio Virgílio 
(Bruno Ganz) numa jornada rumo ao inferno. MANAÍRA 10: 14:00   
- 19:45 (exceto quarta).

SERVIÇO 
n Show: Acústico 
n Artistas: Kennedy Costa e Tony Leon
n Participações especiais: Zi Ramos (percussionista) e Clara Costa 
(cantora)
n Data: Hoje
n Hora: 20h
n Local: Quintal Caipira, em João Pessoa 
n Endereço: Rua Venâncio José Neto, nº 212, bairro dos Bancários
n Couvert artístico: R$ 10 

Kennedy Costa é 
reconhecido pelo seu 

talento como cantor e 
compositor e divide o 

palco com o seu 
parceiro Tony Leon

Foto: Divulgação
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Quinta obra do autor resgata, inclusive com iconografia, seus 30 anos de atuação na Comunicação do Governo da Paraíba    

Quinto livro do autor 
paraibano, o jornalista e pes-
quisador Josélio Carneiro 
lança hoje, em sessão de au-
tógrafos a partir das 18h30, 
na sede da Ordem dos Advo-
gados do Brasil - Seccional 
da Paraíba, localizada na ci-
dade de João Pessoa, Relatos 
de um Repórter – 30 anos na 
Comunicação do Governo da 
Paraíba. A obra - produzida 
e impressa em A União Edi-
tora, com o apoio cultural 
da Associação Paraibana de 
Imprensa (API), na gestão do 
presidente João Pinto - tem 
142 páginas, sete capítulos, 
além de secção iconográfica 
contendo 300 fotografias e 
conta fatos ocorridos ao lon-
go das três décadas atuando 
como repórter em órgãos 
que integram a Imprensa Ofi-
cial do Governo do Estado.

“São anotações singelas, 
um resgate da minha vida 
de repórter ao longo dos 22 
anos em que trabalhei na Se-
cretaria de Comunicação Ins-
titucional do Governo (1995 
a 2017); 28 anos na Rádio 
Tabajara (1989 a 2017); cin-
co anos no jornal A União 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Josélio Carneiro lança hoje o livro 
‘Relatos de um Repórter’, na OAB 

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Radiofônico

‘Macacos me mordam’ terá 
entrevista com Nézia Gomes 

O ‘Macacos Me Mor-
dam – Ao Vivo!’ desta sex-
ta-feira (9), terá a jornalista 
Nézia Gomes, presidenta da 
Fundação Espaço Cultural 
da Paraíba. A partir das 15h, 
ela participará de uma con-
versa sobre a cena cultural 
paraibana e também sobre 
sua trajetória profissional. O 
papo é conduzido por Pedro 
Osmar.

 O projeto acontece no 
Centro de Documentação e 
Pesquisa Musical José Siquei-
ra (com capacidade para 30 
lugares). A entrada é gratui-
ta. Conforme Pedro Osmar, o 
‘Macacos Me Mordam – Ao 
Vivo!’ é um espaço para o de-
bate a respeito da produção 
artística da Paraíba.

Nézia Gomes, jornalis-
ta, tem forte relação com os 
movimentos sociais na Pa-
raíba e, claro, também com 
a cena cultural de nosso Es-
tado. Desde o início dos anos 
2000, contribuiu com a luta 
do movimento feminista e 
também do Movimento dos 
Sem-Terra (MST). O ativismo 
social levou Nézia ao contato 
com o ativismo cultural.

“Meus primeiros conta-
tos com a cena foram através 
de cantores e compositores 
que tinham proximidade 
com os movimentos sociais, 
como Adeildo Vieira e Gláu-
cia Lima”, disse Nézia, que 
não somente acompanha 
a produção artística local 
como também exercita a per-
manente atividade de produ-
ção, através das dezenas de 
projetos da Funesc.

(2008 até o início de 2014), 
além de dois anos e meio na 
equipe de comunicação da 
Assembleia Legislativa da Pa-
raíba”, disse Josélio Carneiro, 
referindo-se ao novo livro, 
cuja diagramação e capa são 
de Naudimilson Ricarte e tem 
os textos da Apresentação e  
do Prefácio assinados, res-
pectivamente,  por Thamara 
Duarte e Nakamura Black, 
ambos jornalistas e pesqui-
sadores. 

O livro, cuja tiragem é de 
200 exemplares, será distri-
buído com familiares, amigos 
e colegas da imprensa, apro-
veitando o momento em que 
o ano de 2018 está terminan-
do. “Celebra a vida, meus 57 
anos de idade, as amizades, a 
paixão pelo jornalismo. Ape-
nas isto, algumas páginas 
da minha vida de repórter, 
que, na condição de servi-
dor comissionado nomeado 
pelos governadores Mariz, 
Maranhão, Cássio e Ricardo, 
honrei a confiança deles e 
de seus respectivos secretá-
rios de Comunicação, sempre 
pautado na ética”, confessou 
Josélio Carneiro.

“Uma satisfação ter 
atuado 22 anos na assesso-
ria de vários governadores e 

28 anos na Rádio Tabajara, 
que eu ouvia quando tinha 
meus 8 a 10 anos de idade 
na cidade de Nova Cruz (RN). 
Depois, pude trabalhar com 
alguns daqueles profissio-
nais que eu ouvia na emisso-
ra, como Carlos Antônio, Ivan 
Bezerra, Eudes Toscano e 
Airton José, o “Bolinha”. Para 
mim, foi uma honra e satisfa-
ção”, comentou Josélio, que 
nasceu no Sítio Pau Ferro, 
no Município de Gurinhém, 
localizado na região Agres-
te do Estado da Paraíba. A 
propósito, além do saudoso 
“Bolinha”, o autor disse que 
a obra também é dedicada, 
em homenagem póstuma, à 
memória de Goretti Zenaide, 
Nelma Figueiredo, Ivan Be-
zerra, Biu Ramos, Lourdinha 
Luna, Nelson Coelho e Moisés 
Stuart. 

Indagado pela Repor-
tagem sobre a razão de ter 
atuado, ao longo de três 
décadas, como assessor de 
imprensa e repórter a ser-
viço do Governo da Paraíba, 
Josélio Carneiro respondeu 
que essa trajetória se deu 
de forma natural. “Em toda 
minha trajetória como jor-
nalista, sempre atuei com 
ética e responsabilidade, o 

que me levou a obter a con-
fiança dos governadores e 
secretários de Estado. Sou 
um dos poucos jornalistas 
que atuou, simultaneamen-
te, na Secom, A União e Rá-
dio Tabajara. Em todos eu 
me realizei. E, na Tabajara, 
no início dos anos 1990, 
criei, com amigos, a Associa-
ção dos Servidores da Rádio 
Tabajara (Assert), da qual 

fui presidente por dois man-
datos e um dos projetos foi 
resgatar a memória da Ta-
bajara. Para isso, entrevistei 
os veteranos da emissora e 
surgiu o primeiro livro, Ta-
bajara 65 anos - A Rádio da 
Paraíba, lançado em 2002”, 
disse ele, que também pu-
blicou as seguintes obras: 
Paraíba - Governos em Cena 
(2016), Rádio Tabajara - Pa-

trimônio Cultural da Paraí-
ba (2017) e A União - Escola 
de Jornalismo (2018). Apro-
vado em 2008 em concurso 
público para a Secretaria de 
Estado da Administração 
Penitenciária (Seap) da Pa-
raíba, ele exerce sua função 
como assessor de impren-
sa no órgão desde julho de 
2017, quando foi nomeado 
para o cargo.  

Ela já ocupou o cargo 
de secretária de Políticas 
Públicas para as Mulheres, 
da Prefeitura de João Pes-
soa. Iniciou sua trajetória 
profissional e militância no 
movimento de mulheres, in-
tegrando a equipe da ONG 
Feminista Centro da Mulher 
8 de Março e na Marcha 
Mundial de Mulheres.

Em 2005, foi convidada 
para assumir a Assessoria 
de Comunicação da então 
Coordenadoria das Mulheres 
do município, onde desen-
volveu junto à equipe, várias 
campanhas institucionais de 
valorização à mulher. Tam-
bém ocupou a Secretaria 
Executiva de Comunicação 
do Estado e foi secretária 
executiva da Mulher e da Di-
versidade Humana.

Em seguida, migrou 

para a vice-presidência da 
Fundação Espaço Cultural, 
onde foi coautora de novos 
projetos de fortalecimento 
da cultura popular, como o 
Cambada e o Interatos. Em 
2016, foi nomeada como 
nova presidenta da Funesc, 
substituindo Márcia Lucena 
(atual prefeita da cidade de 
Conde).

O Programa de es-
treia do Projeto Macacos 
Me Mordam foi no dia 16 
de junho do ano passado. 
Já passaram pelo Proje-
to Macacos Me Mordam 
os seguintes nomes: Mil-
ton Dornellas, Escurinho, 
José Enoch, Jessé Jel, Dida 
Fialho, Paulo Ró, Piedade 
Farias, Arthur Pessoa, Ar-
chidy Picado Filho, Jãmarrí 
Nogueira, Walter Galvão e 
Roberto Cartaxo.

Centenário de Eduado Martins 
será comemorado hoje na APL 

O centenário de nasci-
mento do saudoso acadêmico, 
pesquisador, historiador, poe-
ta pernambucano - que viveu 
na Paraíba - Eduardo Martins 
será lembrado em solenidade 
comemorativa que aconte-
ce hoje, a partir das 17h, no 
Auditório Celso Furtado da 
Academia Paraibana de Le-
tras, localizada na cidade de 
João Pessoa. A programação 
do evento - que é promovido 
pela APL e Instituto Histó-
rico e Geográfico Paraibano 
(IHGP) - inclui a realização de 
painel e aposição do retrato 
do homenageado, que será 
representado pelo irmão, o 
escritor e historiador Alberto 
Martins da Silva.

“Eduardo Martins foi, 
realmente, o nosso melhor 
pesquisador, porque ele tinha 
uma documentação muito 
boa. Até no quarto da casa 
onde morava, em João Pessoa, 
ele tinha documentos. Ele es-
creveu sobre José Américo de 
Almeida, José Lins do Rego, 
Coriolano de Medeiros, Alí-
rio Wanderley e José Vieira, 
paraibano que foi o redator 
dos discursos do presidente 
da República, Getúlio Vargas”, 
disse para A União o historia-
dor José Octávio de Arruda 
Mello, que, durante o evento 
de hoje, na sede da APL, falará 
sobre o tema “Eduardo Mar-
tins e o Conselho Estadual de 
Cultura”. 

Pernambucano, nas-
cido na cidade de Goiana, 
Eduardo Martins da Silva 
radicou-se na Paraíba, onde 
obteve destacada atuação 
como pesquisador e histo-

riador. “Pressentindo que ia 
morrer, ele retornou para a 
sua cidade natal, onde fale-
ceu, mas levou para lá todo o 
seu acervo. que está na casa 
onde residiu. Na época, eu 
falei para o Conselho se mo-
bilizar no sentido de manter 
esse acervo na Paraíba, mas 
nada foi feito nesse sentido”, 
disse, em tom de lamentação, 
José Octávio, acrescentando 
que a obra mais conhecida do 
saudoso escritor é intitulada 
A União Jornal e História da 
Paraíba - Sua Evolução Gráfi-
ca e Editorial, lançada origi-
nalmente em 1977.

Na programação do even-
to, além de José Octávio de Ar-
ruda Mello, o painel - coorde-

nado pelo presidente do IHGP, 
acadêmico Guilherme Gomes 
da Silveira d’Ávila Lins - ainda 
terá os seguintes participan-
tes: Hildeberto Barbosa Filho, 
que falará sobre o tema “Con-
tribuição literária de Eduardo 
Martins”; Maria Auxiliadora 
Bezerra Borba (“Eduardo 
Martins e o IHGP”) e Alberto 
Martins da Silva “Uma evoca-
ção cultural e familiar”).    

Depois, o presidente da 
APL, Damião Ramos Caval-
canti, fará a aposição do re-
trato do homenageado. E, na 
sequência, será servido co-
quetel oferecido pela família 
do saudoso Eduardo Martins, 
com o lançamento da biogra-
fia do poeta Silvino Olavo.  

A presidente da Fundação Espaço Cultural conversa com Pedro Osmar

Jornalista relata fatos importantes 
do cotidiano da Paraíba, dos quais 

ele participou no seu ofício 

Foto: Divulgação
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Transição
O juiz federal Sérgio Moro se reuniu na tarde de ontem 
com o ministro da Justiça, Torquato Jardim, para discutir a 
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Vereadores divergiram quanto ao impacto negativo da medida anunciada pelo presidente eleito Jair Bolsonaro
Os vereadores Marcos 

Henriques (PT) e Carlão (SC) 
debateram sobre a possível 
extinção, ou incorporação 
do Ministério do Trabalho a 
outro ministério, durante a 
sessão dessa quinta-feira (7), 
na Câmara Municipal de João 
Pessoa (CMJP). Marcos Hen-
riques entende que é uma 
extinção da pasta e se confi-
gura como “a mais perversa 
das ameaças ao trabalhador”. 
Já para Carlão, trata-se de 
incorporação a outro minis-
tério “para dar mais valor ao 
trabalho”. A medida foi anun-
ciada pelo presidente eleito 
Jair Bolsonaro (PSL) nessa 
quarta-feira (7).

“O Ministério do Traba-
lho orienta o trabalhador em 
seus direitos, condições de 
trabalho, além de atuar em 
ramificações que atendem 
não só o trabalhador, mas 
também o empresariado. Se 
a extinção acontecer, pode 
causar um colapso entre as 
relações de trabalho no país, 
com a naturalização do traba-
lho escravo. Com mais empre-
gos, reduz o custo de trabalho 
para aumentar os lucros do 
patronado”, defendeu Marcos 
Henriques, afirmando que vai 
combater qualquer medida 
que atinja os direitos e a clas-
se trabalhadora.

Carlão questionou o pa-
pel da pasta durante o gover-
no petista: “De que serviria 
tanto o Ministério do Traba-
lho se, quando o PT passou 
mais de uma década no poder 
com sua política de esquerda, 
deixou uma herança maldita 
de mais de 15 milhões de de-
sempregados? Se a gente pega 
esse ministério, dá poderes 
de uma super secretaria e o 
incorpora a outro ministério, 
que possa contribuir para que 
não haja tanto desemprego, 
fazemos o que o povo e as fa-
mílias do Brasil querem. Não 
adianta engessar a máquina 
com um ministério, com nos-
so dinheiro público, e ele não 
gerar trabalho”, afirmou, res-
saltando que o Brasil precisa 
de mudança.

Apartes
Tibério Limeira (PSB) 

parabenizou o pronuncia-
mento de Marcos Henriques 
e afirmou que cada medida 
do próximo governo que ata-
que direitos, a oposição tem 
papel de denunciar como 
“trincheira de resistência”.

Já a vereadora Raíssa 
Lacerda (SD), afirmou que 
todos precisam orar e torcer 
para que Jair Bolsonaro acer-
te no governo, para o bem da 
nação. “Deus dará discerni-
mento e sabedoria para que 
ele tire nosso país da lama”, 
afirmou a parlamentar.

Extinção do Ministério do 
Trabalho vira debate na CMJP

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Wéric

Tibério defende medidas drásticas contra PMJP
O vereador Tibério Li-

meira (PSB) declarou, na 
sessão dessa quinta-feira 
(8), que vai tomar medidas 
drásticas para que a Prefei-
tura de João Pessoa, atra-
vés da Secretaria Municipal 
de Saúde (SMS), tome pro-
vidências urgentes e garan-
ta o atendimento mínimo 
de saúde à população pes-
soense. Ele admitiu acionar 
os Ministérios Públicos Fe-
deral e Estadual, o Tribunal 
de Contas do Estado e até 
a Justiça para que os servi-
ços básicos de saúde sejam 
oferecidos.

Para justificar sua in-
tenção de acionar os órgãos 
competentes, Tibério ale-
gou que não adiantava mais 
fazer visitas com a Carava-
na de Oposição nas unida-
des de saúde do município 

e apresentar requerimen-
tos, solicitando explicações 
e soluções para resolver os 
problemas existentes no se-
tor. “É hora de a gente tomar 
medidas mais drásticas. A 
Justiça vai ter que garantir 
que, minimamente, alguns 
serviços sejam prestados”, 
reforçou.

Segundo o socialista, 
não dá mais para aceitar, 
por exemplo, que uma pes-
soa fique esperando dois 
anos para fazer um exame 
simples, ou fique aguardan-
do seis meses para fazer 
uma consulta num espe-
cialista. “Se os nossos pro-
nunciamentos, se os nossos 
requerimentos e caravanas 
não estão sendo suficientes, 
cabe a nós acionar os ór-
gãos competentes. Não dá 
mais para aceitar esse des-

calabro, esse caos, essa de-
cadência, que a população 
está vivendo”, ressaltou.

Na tribuna, o parla-
mentar lembrou das visitas 
realizadas, em 2017, pela 
Caravana de Oposição aos 
Hospitais Santa Isabel e 
Ortotrauma de Mangabei-
ra (mais conhecido como 
“Trauminha”). Nessas uni-
dades, de acordo com Tibé-
rio, foram encontradas vá-
rias irregularidades, como 
máquinas paradas, falta de 
remédios essenciais e mé-
dicos para atender à po-
pulação. “No Santa Isabel, 
encontramos máquinas de 
hemodiálise e hemodinâ-
mica paradas. Faltando re-
médios trombolíticos para 
atender quem chega so-
frendo de infarto e também 
para gestantes”, lamentou.

Ele lembrou, também, 
que a caravana identifi-
cou, em visita realizada no 
ano passado as Unidades 
de Saúde da Família das 
comunidades Bela Vista 
(Cristo Redentor), Expla-
nada, Cidade Recreio, Co-
libris, além dos Bancários, 
salas de curativo com mofo, 
falta de medicamentos, de 
profissionais para atender 
em horário de expediente 
e até de insumos básicos, 
como aparelho para verifi-
car pressão arterial, luvas 
descartáveis e material 
para coleta do citológico. 
“De 2017 para cá, essa rea-
lidade só piorou”, afirmou 
o socialista.

Tibério Limeira criti-
cou o remanejamento de 
recursos da saúde, aprova-
do esta semana na Câmara 

Municipal de João Pessoa, 
de R$ 128 milhões, e pediu 
a saída do secretário muni-
cipal de Saúde, Adalberto 
Fulgêncio, da pasta. Ele re-
velou que pretende trazer 
à tribuna um relatório de-
talhado sobre a situação da 
rede de atenção psicosocial, 
que envolve os capes, as re-
sidências terapêuticas, os 
centros de práticas integra-
tivas complementares, vin-
culadas a SMS.

Aparte do líder 
O líder da bancada de 

oposição, vereador Leo Be-
zerra (PSB), disse, em apar-
te ao pronunciamento de 
Tibério, que vai acatar essa 
sugestão de acionar a Justi-
ça para que a gestão muni-
cipal preste um serviço de 
saúde melhor à população.

Marcos Henriques 
entende que é uma 

extinção da pasta e se 
configura como “a mais 
perversa das ameaças 

ao trabalhador”

Primeiro turno

TSE aprova totalização de votos na PB
O Plenário do Tri-

bunal Superior Eleitoral 
(TSE) aprovou, ontem, (8) 
pela manhã, o relatório 
com o resultado da totali-
zação de votos do primei-
ro turno da eleição para 
presidente da República 
nos estados da Bahia, Per-
nambuco, Paraíba e Santa 
Catarina. A decisão unâni-
me da Corte acompanhou 
o voto do relator, ministro 
Og Fernandes.

Na sessão de 4 de ou-
tubro, o TSE definiu, por 
sorteio, os ministros res-
ponsáveis pelos relatórios 
referentes às diferentes 
Unidades da Federação 
(UFs). A medida é fixada 
no artigo 228 da Resolu-
ção de Atos Preparatórios 
das Eleições 2018 (Reso-
lução nº 23.554). As 27 
UFs foram distribuídas 
em seis grupos, que foram 
sorteados entre os minis-
tros do TSE, à exceção da 
presidente da Corte, mi-
nistra Rosa Weber.

A partir daí, docu-
mentos com o detalha-
mento do resultado nas 

UFs emitidos pela Secre-
taria de Tecnologia de 
Informação do Tribunal 
(STI) do TSE são exami-
nados pelos relatores pre-
viamente sorteados, bem 
como eventuais impugna-
ções apresentadas.

Ao votar pela apro-
vação do relatório, o 
ministro Og Fernandes 
comunicou que os Tribu-
nais Regionais Eleitorais 
(TREs) da Bahia, Pernam-
buco, Paraíba e Santa Ca-
tarina informaram não 
terem ocorrido dúvidas 
nem impugnações refe-
rentes ao primeiro turno 
da eleição presidencial 
nesses estados.

Segundo Og, apenas 
o TRE de Santa Catarina 
noticiou que o Partido 
dos Trabalhadores (PT) 
havia apresentado recla-
mação quanto ao cálculo 
das médias para a distri-
buição das vagas de depu-
tado federal, no processo 
de apuração das eleições 
proporcionais no Estado. 
Entretanto, a Corte Regio-
nal decidiu, por unanimi-

dade, negar provimento a 
esse apelo. “Consideran-
do-se que este Tribunal 
Superior está analisando 
a votação do resultado 
da eleição presidencial 
de primeiro turno, a irre-
signação do partido não 
é capaz de influenciar na 
análise a ser realizada 
por esta Corte”, afirmou 
o magistrado, ao propor 
a aprovação do relatório 
do grupo para o qual ficou 
designado.  

Com a chancela dos 
ministros, já são dois os 
relatórios com totalização 
de votos do primeiro tur-
no aprovados pelo TSE. Na 
sessão de terça-feira (6), 
o Plenário já havia apro-
vado o relatório referente 
aos estados de Minas Ge-
rais, Mato Grosso, Espíri-
to Santo e Mato Grosso do 
Sul. O processo que reuniu 
esse grupo de estados teve 
como relator o ministro 
Tarcisio Vieira de Carvalho 
Neto, que encaminhou, na 
ocasião, voto em favor do 
acolhimento do relatório 
pelo tribunal.

Diplomação
A solenidade de diplomação dos eleitos no 

pleito de outubro de 2018 foi marcada para 
acontecer no dia 18 de dezembro. O Tribunal 
Regional Eleitoral da Paraíba (TRE-PB) deverá 
diplomar deputados estaduais e federais, senado-
res, governador e vice-governadora eleitos, além 
dos suplentes. O evento deve acontecer no Teatro 
Pedra do Reino, em João Pessoa, com horário en-
tre as 15h e 17h. Na Paraíba, a diplomação dos 
eleitos acontece um dia antes do fim do prazo final 
fixado pelo Tribunal Superior Eleitoral.

Nas eleições de 2018 foram eleitos o gover-
nador João Azevêdo, a vice-governadora Lígia 
Feliciano, os dois senadores Veneziano Vital do 
Rêgo e Daniella Ribeiro. Também foram eleitos 12 
deputados federais e 36 deputados estaduais.

Foto: Divulgação

Relatório foi aprovado pelo Plenário da Corte na sessão de ontem

Fotos: Olenildo Nascimento

Carlão acredita que incorporação do Ministério a outra pasta não interefere no seu papel e Marcos Henriques rebate e diz que o Ministério do Trabalho orienta e protege o trabalhador
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Futuro ministro da Justiça disse que a insatisfação popular com a segurança foi um recado dado pelas urnas

O juiz federal Sergio 
Moro se reuniu na tarde de 
ontem com o ministro da 
Justiça, Torquato Jardim, 
para discutir a transição de 
governo. Em janeiro, Moro 
assumirá o superministério 
da Justiça e da Segurança 
Pública no governo de Jair 
Bolsonaro. O futuro minis-
tro disse que a insatisfação 
popular com a segurança foi 
um recado dado pelas urnas 
e o momento do país pede a 
aprovação de medidas legis-
lativas para “equacionar” o 
problema. 

“As eleições transmiti-
ram um recado que há uma 
insatisfação grande da po-
pulação com a segurança 
pública, que é um problema 
sério, difícil de ser tratado, 
e precisa ser equacionado. 
Em parte, equacionado por 
medidas executivas, inde-
pendentemente de leis, mas 
é um momento propício para 
apresentação de um projeto 
legislativo”, afirmou. 

Moro acrescentou que 
parte das 10 medidas de 
combate à corrupção, apre-
sentadas pelo Ministério Pú-
blico, poderão ser resgatadas 
em um pacote legislativo que 
será submetido ao Congres-
so, mas outros pontos serão 
descartados. Ele não quis 
detalhar o que será levado 
adiante. 

“Seria péssimo adiantar 

Pedro Rafael Vilela 
Da Agência Brasil

Moro defende plano anticrime 
simples para rápida aprovação

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

algumas dessas ideias sem 
que elas estivessem sufi-
cientemente amadurecidas. 
(...) A ideia é um plano forte, 
mas simples, para que seja 
aprovado em tempo breve no 
Congresso. [Um plano] anti-
corrupção e anticrime orga-
nizado. São as duas priorida-
des da próxima gestão”.

Perguntado sobre a su-
perlotação dos presídios do 
país, Moro admitiu que é 

preciso criar vagas no setor, 
e defendeu um endurecimen-
to para quem pratica crimes 
graves. “É inequívoco que 
existe, no sistema carcerário, 
muitas vezes, um tratamento 
leniente, a meu ver, para cri-
mes praticados com extrema 
gravidade. Casos de homicí-
dio qualificado, de pessoas que 
ficam poucos anos presas em 
regime fechado. Para esse tipo 
de crime, tem que haver um 

endurecimento”, acrescentou.  

Continuidade
O encontro de Torquato 

e Moro durou menos de uma 
hora. Em rápidas palavras, o 
atual ministro desejou sorte 
ao juiz e disse que, se ele con-
seguir repetir a atuação “bri-
lhante” que teve na magistra-
tura, também terá sucesso à 
frente da pasta. 

Sergio Moro ressaltou que 

quer dar continuidade ao tra-
balho que vem sendo realiza-
do na área e aprofundar o que 
ele considera os avanços dos 
últimos anos. “A intenção é dar 
continuidade ao bom trabalho 
que vem sendo realizado, aos 
bons projetos que estão sendo 
executados, para evitar aí per-
da de continuidade. Não sou 
daqueles que assumem recla-
mando que existe uma heran-
ça maldita”, disse.

Torquato Jardim se reuniu com o juiz federal  Sergio Moro para discutir a transição no Ministério da Justiça, já que o magistrado vai asssumir a pasta

O ministro do Su-
premo Tribunal Fede-
ral (STF) Marco Aurélio 
Mello comentou ontem 
o reajuste de 16,38% no 
salário dos ministros da 
Corte, aprovado na quar-
ta-feira (7) pelo Senado, 
e reconheceu não se tra-
tar de melhor momento 
para a medida, embora se 
trate de uma “revisão” de 
inflação e não aumento, 
conforme frisou.

O projeto aprovado 
nessa quarta-feira trami-
tava no Congresso desde 
2016, quando foi aprova-
do na Câmara. Ao assumir 
a presidência do Supre-
mo, em setembro daquele 
ano, a ministra Cármen 
Lúcia decidiu que não era 
momento oportuno para 
o aumento, o que adiou a 
votação no Senado.

“Se já não era opor-
tuno em 2016, hoje, com 
a situação econômica, fi-
nanceira da União e dos 
estados, muito menos”, 
afirmou Marco Aurélio, 
antes da sessão plenária 
do Supremo.

Questionado sobre 
se aprovar o aumento em 
período de alto desem-
prego não seria inadequa-
do, Marco Aurélio respon-
deu: “Não vamos parar 
o Brasil porque ele está 
numa situação difícil eco-
nômica e financeira. Mas 
as instituições precisam 
continuar funcionando”.

Na quarta-feia (7), 
o mesmo argumento de 
reposição inflacionária foi 
utilizado pelo presiden-
te do Supremo, ministro 
Dias Toffoli, e repetido on-
tem pelo ministro Ricar-
do Lewandowski: “Nós 
temos uma defasagem e 
ela [a reposição] cobre 
uma parte dessa defasa-
gem dos vencimentos dos 
juízes em relação à infla-
ção”, disse Lewandowski.

Abordados, os de-
mais ministros evitaram 
fazer comentários. Para 
a ministra Rosa Weber, 
quem deve responder 
sobre o assunto é Tof-
foli. Somente Celso de 
Mello, em breve decla-
ração, lembrou ter sido 
voto vencido na sessão 
administrativa ocorrida 
em agosto, que aprovou 
a inclusão do reajuste no 
orçamento do Judiciário.

Naquela ocasião, 
a inclusão do reajuste 
no orçamento foi apro-
vada por 7 votos a 4. 
Além de Celso de Mello, 
votaram contra o au-
mento os ministros Ed-
son Fachin, Rosa Weber 
e Cármen Lúcia.

Ministro é 
contra o 
reajuste 
para o STF

Felipe Pontes
Da Agência Brasil

 Furna da Onça

Operação da PF prende
mais 7 deputados no Rio

Em ação conjunta rea-
lizada ontem, o Ministério 
Público Federal no Estado 
e a Polícia Federal amplia-
ram as investigações sobre 
a atuação de parlamentares 
fluminenses e prenderam 
mais sete deputados, além de 
funcionários lotados do Palá-
cio Guanabara e no Departa-
mento de Trânsito (Detran) 
do Estado, que tem o atual 
presidente Leonardo Silva Ja-
cob e seu antecessor Vinicius 
Faraj foragidos.

A Operação Furna da 
Onça é um desdobramento da 
Operação Cadeia Velha, que 
levou à prisão duas das prin-
cipais lideranças políticas do 
Estado: os ex-presidentes da 
Assembleia Legislativa do 
Rio de Janeiro (Alerj) Jorge 
Picciani e Paulo Melo, que 
tiveram novamente pedidos 
de prisão expedidos. Outro 
que foi preso na Operação 
Cadeia Velha e recebeu nova 
ordem de prisão foi o depu-
tado Edson Albertassi.

A operação de ontem 
teve como objetivo o cumpri-
mento de 22 mandados de 
prisão (19 temporárias e três 
preventivas, referentes aos 
réus da Cadeia Velha) e 47 
de busca e apreensão, todos 
expedidos pelo Tribunal Re-

gional Federal da 2ª Região 
(TRF2) depois de decisão 
unânime de cinco desembar-
gadores federais que com-
põem a 1ª Seção.

Os deputados são in-
vestigados por uso da Alerj 
a serviço de interesses da 
organização criminosa do 
ex-governador Sérgio Cabral 
(MDB), que, em troca, paga-
va propina mensal (mensa-
linho) durante seu segundo 
mandato (2011-2014), que 
chegou a movimentar R$ 54,5 
milhões. Segundo as investi-
gações do Ministério Público, 
a propina resultava do sobre-
preço de contratos estaduais 
e federais. Além de Cabral, ti-
nham função de comando na 
organização investigada, os 
ex-presidentes da Alerj Jorge 
Picciani e Paulo Melo, o pri-
meiro em prisão domiciliar 
e o segundo atualmente re-
cluso em Bangu em decor-
rência da Operação Cadeia 
Velha e que foram alvo de 
novos pedidos de prisão.

Propinolândia
O procurador-regional 

da República Carlos Aguiar 
foi enfático ao ressaltar que o 
esquema funcionava desde a 
administração do ex-governa-
dor Sérgio Cabral, que cum-
pre prisão no Complexo Peni-
tenciário de Bangu. Segundo 
ele, “a Alerj se tornou uma 

verdadeira propinolândia”.
Um dos alvos da opera-

ção foi o secretário estadual 
de governo, Affonso Mon-
nerat, apontado como o elo 
entre a Alerj e o Palácio Gua-
nabara. O esquema, voltado 
para a compra de votos na 
Alerj, chegou a movimentar 
R$ 54,5 milhões entre 2011 
e 2014, que eram destina-
dos ao pagamento de ‘men-
salinhos’ a deputados que 
votassem de acordo com os 
interesses do governo.

Entre os dez deputados 
que tiveram suas prisões de-
cretadas está André Correa 
(DEM), reeleito para mais 
um mandato, ex-secretário 
do Meio Ambiente e que 
atualmente pleiteia a presi-
dência da Assembleia Legis-
lativa do Estado.

Consta ainda da deci-
são, os nomes dos deputados 
Marcos Abrahão (Avante), 
Marcelo Simão (PP), Luiz 
Martins (PDT) e Marcos Vi-
nícius Neskau (PTB), todos 
reeleitos e presos nessa quin-
ta-feira, além de Chiquinho 
da Mangueira (PSC), também 
reeleito e que teria recebido 
R$ 3 milhões, parte dos quais 
teria sido usado para patro-
cinar o desfile da escola de 
samba Mangueira, em 2014, 
da qual é presidente. Outro 
preso foi o deputado Coronel 
Jairo, que não foi reeleito.

Nielmar de Oliveira
Da Agência Brasil

A equipe de transição 
do governo do presidente 
eleito Jair Bolsonaro nego-
cia para tentar assegurar a 
autonomia do Banco Cen-
tral. Durante a campanha 
presidencial, o economista 
Paulo Guedes, que assu-
mirá o superministério da 
Economia - que reunirá 
Fazenda, Planejamento e 
Indústria, Comércio Exte-
rior e Serviços -, disse que 
a estabilidade da moeda é 
que impulsiona a organiza-
ção da produção do país e 
a manutenção do poder de 
compra da moeda, proces-
so atrelado à independên-
cia do BC.

Assim como Guedes, 
o atual presidente do BC, 
Ilan Goldfajn, defende a in-
dependência da instituição. 
Porém, a equipe de Bolso-
naro ainda aguarda uma 
definição de Goldfajn sobre 
sua permanência no cargo. 
Para Guedes, o natural é ele 
continuar.

 Na quarta-feira (7), 
Goldfajn esteve reunido 
com o presidente da Câma-
ra dos Deputados, Rodrigo 
Maia (DEM-RJ), quando 
conversaram sobre o pro-
jeto de independência do 
BC. Segundo integrantes da 
equipe de transição, a reu-
nião com Maia é uma sina-
lização de entendimento so-

bre a eventual permanência 
de Goldfajn no cargo.

Há ainda outros no-
mes também cotados para 
assumir o BC, como Rober-
to Campos Neto, Afonso 
Bevilaqua, Mário Mesquita, 
Beny Parnes e o atual dire-
tor de de Política Econômi-
ca do banco, Carlos Viana.

Trabalhos
Começaram cedo os 

trabalhos da equipe de 
transição de governo, que 
tem se reunido no Centro 
Cultural do Banco do Bra-
sil (CCBB), em Brasília. 
Onyx Lorenzoni, ministro 
extraordinário respon-
sável pela condução das 
conversas com integrantes 
do atual governo, foi a pri-
meira autoridade a chegar 
ao local, por volta de 8h20, 
sem falar com a imprensa.

As atividades do depu-
tado ao longo do dia estarão 
concentradas em conversas 
internas com técnicos, além 
de reuniões com os grupos 
de trabalho no período da 
tarde. Também há previsão 
de encontro com algumas 
autoridades do governo 
Temer no local. Onyx tem 
respondido pela articulação 
política do presidente eleito 
Jair Bolsonaro, desde o pe-
ríodo da campanha, incluin-
do conversas com o mi-
nistro da Casa Civil, Eliseu 
Padilha, pasta que assumirá 
a partir de janeiro.

Equipe já negocia a
independência do BC
Andreia Verdélio
Da Agência Brasil

Foto: Fábio Pozzebom/Agência Brasil
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Identificado pela polícia como Ian Long, de 29 anos, o autor do ataque morreu no interior do bar Borderline

Doze pessoas morre-
ram em um tiroteio ocor-
rido em um bar da cidade 
de Thousand Oaks, na Cali-
fórnia, informaram ontem 
autoridades dos Estados 
Unidos. Pelo menos outras 
12 pessoas ficaram feridas, 
informou à imprensa Geoff 
Dean, xerife do condado de 
Ventura, onde fica o estabe-
lecimento.

O autor do tiroteio 
morreu no interior do bar 
Borderline, local onde o in-
cidente começou por volta 
das 23h20 local (5h20 da 
madrugada em Brasília).

As autoridades po-
liciais identificaram Ian 
Long, de 29 anos, como o 
suposto autor do tiroteio. A 
informação, revelada pela 
emissora NBC, que cita 
fontes policiais, acrescenta 
que Long, de raça branca e 
com várias tatuagens, che-
gou ao bar Borderline no 
carro de sua mãe e durante 
os disparos não disse uma 
só palavra.

Não se descarta que o 
número de vítimas aumen-
te, segundo um porta-voz, 
que acrescentou que um 

Da Agência EFE 

Tiroteio em bar na Califórnia 
deixa 12 mortos e 12 feridos

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Foto: Mike Nelson/EFE

A polícia cercou as imediações de bar em Thousand Oaks, na Califórnia, nos EUA,  onde aconteceu o tiroteio  

dos feridos é um policial.
Inicialmente, o Corpo de 

Bombeiros explicou que o 
tiroteio no bar Borderline ti-
nha deixado “vários feridos”.

“Por favor, afastem-se 
da área. Incidente de segu-
rança em andamento. Infor-
mações de vários feridos. Os 
detalhes ainda são desco-
nhecidos”, informou o Cor-
po de Bombeiros no Twitter.

Uma testemunha disse 

à emissora ABC que viu um 
suspeito, com barba e cha-
péu, jogar uma bomba de 
fumaça e atacar um vigia, 
antes de atirar indiscrimi-
nadamente.

“As pessoas tentavam 
sair pelas janelas”, acres-
centou a testemunha. Um 
porta-voz do escritório do 
xerife do condado afirmou 
que se ignora, por enquan-
to, o número de feridos e 

que se acredita que no mo-
mento do ataque havia per-
to de cem pessoas no local. 
No bar, o maior de música 
ao vivo da região, acontecia 
uma festa country para uni-
versitários.

Thousand Oaks fica a 
cerca de 60 quilômetros a 
noroeste do centro de Los 
Angeles e não muito longe 
das áreas de Calabasas e 
Malibu.

Combate ao narcotráfico

México prende um dos traficantes 
mais procurados nos Estados Unidos

Forças federais me-
xicanas detiveram Ángel 
Humberto Chávez Gasté-
lum, um dos traficantes 
mais procurados pelos Es-
tados Unidos, informou  o 
governador do Estado de 
Querétaro, Francisco Do-
mínguez. Ele também é 
denunciado por envolvi-

mento em pelo menos dois 
homicídios. 

Militares da Marinha, 
da Polícia Federal e agen-
tes da Procuradoria Geral 
da República entraram 
nessa quarta-feira (7) no 
restaurante Mochomo’s, na 
cidade de Querétaro, para 
prender Chávez Gastélum e 
seu filho.

 A forte mobilização, 

que envolveu mais de 20 
unidades de diversas cor-
porações, chamou a aten-
ção dos moradores de 
Querétaro, uma vez que 
provocou o fechamento de 
um dos carriles laterais do 
Boulevard Bernardo Quin-
tana, uma das principais 
vias da cidade.

 Ao final da operação, 
um dos funcionários do 

restaurante afirmou que 
sete pessoas tinham sido 
detidas. Por sua parte, o 
governador Domínguez 
detalhou que a detenção 
foi realizada com fins de 
extradição aos Estados 
Unidos, para onde a orga-
nização de Chávez Gasté-
lum coordenava o envio de 
drogas para sua distribui-
ção em grande escala.

Da Agência EFE

Em todo o mundo, o nú-
mero de refugiados e migran-
tes que deixaram a Venezuela 
nos últimos anos devido à cri-
se político-econômica atingiu 
a soma de 3 milhões de pes-
soas. Os dados foras divulga-
dos ontem pelas agências das 
Nações Unidas para os Refu-
giados (Acnur) e para Migra-
ções (OIM).

Segundo o levanta-
mento, baseado em dados 
enviados pelas autoridades 
nacionais de imigração, a 
maior parte dos migrantes 
(2,4 milhões) se deslocou 
para países da América La-
tina e do Caribe. Também há 
registro de chegada dos refu-
giados da Venezuela a países 
da América Central, como o 
Panamá, onde vivem 94 mil 
venezuelanos.

A Colômbia é o país vizi-
nho que tem mais venezuela-
nos abrigados: mais de 1 mi-
lhão de migrantes. Os outros 

países com maior número de 
venezuelanos são: Peru (500 
mil), Equador (220 mil), Ar-
gentina (130 mil), Chile (100 
mil) e Brasil (85 mil).

No comunicado, as agên-
cias da Organização das Na-
ções Unidas (ONU) ressaltam 
que a política de fronteira 
aberta para os refugiados é 
louvável, mas lembram que 
o intenso o fluxo migratório 
aumenta significativamente 
também as necessidades dos 
migrantes e compromete a 
capacidade de recepção dos 
países acolhedores.

As organizações desta-
cam que a resposta huma-
nitária está sendo liderada 
pelos governos da região por 
meio do processo de Quito, 
que visa no âmbito regional 
a ampliar e harmonizar as 
políticas de acolhimento dos 
países. Os governos dos paí-
ses envolvidos no movimen-
to de migração dos venezue-
lanos vão se reunir nos dias 
22 e 23 de novembro.

O ex-presidente do 
Equador, Rafael Correa, 
apresentou em junho um 
pedido de asilo na Bélgica, 
onde reside desde 2017, 
e em entrevista à AFP de-
nunciou nessa quinta-feira 
uma “perseguição política” 
depois que a justiça equa-
toriana decidiu levá-lo a 
julgamento.

A informação sobre o 
pedido de asilo ainda não 
foi confirmada.

Segundo fontes próxi-
mas ao caso, Correa apre-
sentou um pedido de asilo 
na Bélgica dias antes de seu 
país emitir uma ordem de 
prisão preventiva.

Mas, na entrevista à 
AFP, Correa afirmou que 
ainda não havia tomado 
uma decisão a respeito do 
pedido de asilo.

“Como não podem nos 
derrotar nas urnas, procu-

ram nos derrotar com essas 
desculpas tremendamente 
graves. É uma perseguição 
política”, garantiu Correa em 
entrevista realizada na Bélgi-
ca, onde reside com a família 
desde sua saída do poder.

O ex-presidente equa-
toriano (2007-2017) reagiu 
assim à decisão na véspera 
da juíza Daniella Camacho, 
da Suprema Corte do Equa-
dor, de convocá-lo a julga-
mento por sua suposta par-
ticipação no sequestro de 
um adversário em 2012 na 
Colômbia.

Com a ordem de prisão 
preventiva, ele só pode ser 
processado se for captura-
do ou se comparecer pe-
rante o tribunal, pois a lei 
impede que ele seja julgado 
à revelia por esse crime pu-
nível com até sete anos de 
prisão.

Para Correa, a ação ju-
dicial, é uma “fraude total e 
não tem futuro”.

3 milhões de  pessoas
deixaram a Venezuela

Ex-presidente do 
Equador pede asilo 

Da Agência Brasil Jornal do Brasil 

Vagas 
temporárias

Rosa
nogueirajoys@gmail.com

Luzimar

As vagas temporárias representam a possi-
bilidade de uma renda extra, seja como primei-
ro emprego ou para recolocação profissional. 
Conseguir a tão sonhada efetivação ao término 
do período é o objetivo de muitos dos colabo-
radores contratados nesse regime de trabalho.

A principal qualidade deve ser a dedicação. 
O colaborador deve dar o melhor de si e ser o 
mais profissional possível. O mercado está com 
uma carência grande de pessoas comprometi-
das que procuram ter um êxito maior, dando 
uma quilometragem a mais no seu novo am-
biente de trabalho. 

Um desses passos é se preocupar com o 
cliente. Isso envolve procurar dar o melhor 
atendimento e atenção maior para ele. É um 
bom exercício para melhorar o rendimento é se 
colocar no lugar dele para saber como gostaria 
de ser atendido.

Outro fator a observar é a pontualidade. 
Apesar dos primeiros meses serem importan-
tes, chegar na hora proposta pelo chefe é es-
sencial para se manter no emprego. O período 
inicial serve para o gestor observar tanto as 
qualidades quanto os defeitos. Porém, há defei-
tos que sobressaem mais, como chegar atrasa-
do. Isso mostra que a pessoa não está tão com-
prometida como disse na entrevista de seleção.

Obedecer as regras também faz a diferen-
ça. Toda empresa tem o seu jeito de gerir os co-
laboradores. É o direito delas. E quem quer se 
manter no time, precisa entender o que pode ou 
não ser feito. Pense sempre: caso alguém tenha 
decidido que um comportamento ou maneira 
de agir é inapropriado para o lugar, é porque 
isso pode desestabilizar a harmonia da equipe. 
Portanto, quem não quer perder a vaga precisa 
saber quais as regras e seguir cada uma delas.

É preciso também cuidado para não con-
fundir local de trabalho com local de paquera. 
Isso pode intimidar colegas de trabalho e atra-
palhar o desempenho da equipe. Além disso, há 
empresas que proíbem casais ou até parentes 
no ambiente de trabalho. Então, pense bem an-
tes de querer começar a paquerar.

A interação com a equipe e com o superior 
é mais um passo que pode indicar se você vai 
obter ou não a efetivação. Isso não significa que 
você vai conseguir fazer amizade com todos. 
Mas é fundamental conseguir respeitar os co-
legas e mostrar-se disposto para ajudar. Saiba 
também como conversar e procure mostrar 
que veio para somar. Entenda que equipe unida 
é formada por integrantes que trabalham com 
a mesma mentalidade. E quem ajuda, também 
acaba sendo ajudado.

Por último, mesmo que você não seja efeti-
vado, não fique triste. Isso não significa que o 
trabalho realizado foi ruim, mas que realmen-
te estão sem vagas para contratar em períodos 
maiores. O mais importante é tentar dar o seu 
melhor, independente do tempo em que fique. 
Outras oportunidades podem surgir, ou até 
mesmo na empresa que ofereceu a vaga tempo-
rária. Portanto, não desanime e busque sempre 
dar o seu melhor.
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Imprensa de Israel revelou que a proibição acontecerá devido a mudança na política de passaportes do governo saudita

Cerca de um milhão de 
árabes com nacionalidade 
israelense não poderão pere-
grinar à Meca ou fazer o ‘hajj’, 
um dos Cinco Pilares do Islã, 
após uma mudança na políti-
ca de passaportes na Arábia 
Saudita, informou ontem a 
imprensa de Israel.

Salim Shalata, presidente 
do Comitê em Israel de Hajj e 
Umrah (esta última uma pe-
regrinação menor que pode 
ser feita em qualquer mo-
mento e não é obrigatória), 
disse que os membros do co-
mitê foram proibidos recen-
temente de entrar na Arábia 
Saudita, para onde viajavam 
para coordenar a peregrina-
ção de centenas de árabes is-
raelenses muçulmanos.

Apesar de nos últimos 
tempos ter ocorrido uma apro-
ximação entre Israel e Arábia 
Saudita, os dois países não têm 
relações diplomáticas e os pri-
meiros não podem viajar para 
esse país árabe.

No entanto, em 1978, o 
rei Hussein da Jordânia resol-
veu que os árabes israelenses 
(palestinos que ficaram dentro 
das fronteiras de Israel após 
sua criação em 1948) pode-

Arábia Saudita proíbe 1 milhão
de israelenses de irem a Meca

Editoração: xxxxxxxxxxxxxxEdição: xxxxxxxxxxxxxx

Parceria com a Espanha

Brasil assina acordo para 
formação de professores

O Brasil firmou um 
acordo com a Espanha para 
formação de professores 
e gestores, intercâmbio de 
estudantes e docentes e 
promoção de pesquisa em 
educação. O ministro da 
Educação, Rossieli Soares, e 
o embaixador da Espanha 
no Brasil, Fernando García 
Casas, assinaram um memo-
rando de entendimento que 
prevê diversas ações de for-
mação para difundir idioma 
e cultura, além de construir 
conhecimento em ambos 
países. A realização dos pro-
jetos terá apoio da Organiza-
ção dos Estados Ibero-Ame-
ricanos (OEI).

“Nossas raízes linguís-
ticas são muito próximas e 
temos muito a compartilhar. 
A língua não pode ser uma 
barreira. Temos muito co-
nhecimento científico em 
ambos países. Temos muito 
a compartilhar sobre edu-
cação básica, formação de 
professores, gestão, e tantos 
outros pontos”, diz Soares.

O acordo prevê inter-
câmbio em áreas de forma-
ção docente e tecnologias 
pedagógicas; intercâmbio 
de estudantes de graduação, 
mestrado e doutorado; for-
mação de docentes e pesqui-
sadores; seminários, wor-
kshops e conferências, entre 
outras ações. A execução de-
penderá, segundo o texto as-
sinado, da disponibilidade de 
recursos.

“O memorando será 
motor para a geração de co-
nhecimento científico, para 
que sejam compartilhados 
não somente em inglês, mas 
em português e espanhol”, 

disse Casas. O embaixador 
ressalta que Brasil e Espanha 
já são próximos. Cerca de 
150 mil espanhóis residem 
no Brasil e mais de 100 mil 
brasileiros estão na Espanha, 
segundo ele.

No âmbito da OEI, o 
acordo firmado está alinhado 
ao Programa Ibero-America-
no de Difusão da Língua Por-
tuguesa, que foi apresentado 
e aprovado pelos ministros 
de Educação dos países que 
compõem o grupo. “A nossa 
tarefa é, junto com os minis-
tros de Educação dos países, 
executar tudo que é necessá-
rio para o projeto. Trabalhar 
com formação de docentes, 
propostas curriculares, com 
intercâmbio cultural”, diz o 
secretário-geral da OEI, Ma-
riano Jabonero.

Espanhol nas escolas
A expectativa é que o 

projeto de cooperação seja 
expandido para outros paí-
ses, sobretudo os países vizi-
nhos do Brasil, o que possibi-
litará levar educação bilíngue 
para escolas de fronteira e 
para outras regiões do país. 
Segundo Soares, a intenção 
é oferecer essas aulas em 
cerca de 30 a 40 escolas de 
fronteira e, posteriormente, 
beneficiar regiões com altos 
índices de imigração, como 
São Paulo.

“É importante para que 
a gente conviva e aprenda 
com nossos vizinhos, da 
mesma forma, não só olhan-
do para a língua, mas enten-
dendo como funciona do 
outro lado, qual a história, 
cultura, aquilo que vem do 
povo”, diz Soares. Ao mesmo 
tempo que as escolas brasi-
leiras terão a oferta de espa-

nhol, as escolas dos demais 
países que participarem do 
projeto terão português.

O ministro diz que to-
dos os países vizinhos do 
Brasil foram procurados. A 
experiência deve começar 
pela Colômbia. Amanhã (9), 
o ministro visita a região de 
fronteira e reúne-se com re-
presentantes do governo co-
lombiano. Argentina e Uru-
guai deverão ser os próximos 
a firmarem um acordo, se-
gundo Soares.

Nova certificação
Também para difundir a 

língua portuguesa, Soares diz 
que está em discussão uma 
nova certificação do idioma, 
que envolverá toda a Comu-
nidade dos Países de Língua 
Portuguesa (CPLP), grupo 
formado por Brasil, Angola, 
Cabo Verde, Guiné-Bissau, 
Guiné Equatorial, Moçam-
bique, Portugal, São Tomé e 
Príncipe e Timor-Leste.

Atualmente, o Brasil tem 
o Certificado de Proficiência 
em Língua Portuguesa para 
Estrangeiros (Celp-Bras), do 
Instituto Nacional de Estu-
dos e Pesquisas Educacio-
nais Anísio Teixeira (Inep), 
aplicado uma vez por ano.

“É interesse dos ou-
tros países que tenhamos 
também um processo de 
certificação mais amplo que 
fortaleça nossa língua”, diz o 
ministro. O Celp-Bras e de-
mais certificações nacionais 
continuarão existindo. “Será 
como a língua inglesa, que 
tem diversas possibilidades 
de certificações diferentes, 
com origens diferentes e 
testagens diferentes. O que 
importa é qual instituição 
aceita a certificação”.

Do Jornal do Brasil

riam entrar no país, receber um 
passaporte jordaniano tempo-
rário para substituir o israelen-
se e viajar de lá para a Arábia 
Saudita para uma peregrinação 
que os fiéis devem fazer pelo 
menos uma vez na vida.

“Riad informou à Jordânia 
que foi decidido não aceitar os 

passaportes jordanianos tem-
porários dos árabes israelen-
ses”, disse Shalata, ao explicar 
que esse país tomou “de repen-
te” esta decisão sobre o sistema 
de viagem “que funcionou du-
rante 40 anos”.

“Não temos nenhuma 
explicação para esta decisão 

repentina. Temos milhares de 
palestinos ‘hajj’ que já tinham 
se registrado para ir à Arábia 
Saudita neste ano”, lamentou 
Shalata, afirmando que falou 
com “todas as autoridades na 
Jordânia e na Arábia Saudita 
para resolver a questão”.

A decisão saudita também 

afeta peregrinos palestinos de 
Gaza, de Jerusalém Oriental e 
da Cisjordânia que têm passa-
porte temporário jordaniano, 
mas não engloba os que con-
têm identificações da Autorida-
de Nacional Palestina (ANP).

O jornal israelense “Haa-
retz” informou que especia-

listas acreditam que a medida 
talvez esteja relacionada com a 
possibilidade da Arábia Saudita 
permitir, no futuro, viagem para 
os muçulmanos de Israel com 
passaporte israelense, como 
uma forma de aproximação en-
tre os países, embora não haja 
informações oficiais a respeito.

A decisão saudita sobre peregrinação 
a Meca também afeta palestinos de 
Gaza, de Jerusalém Oriental e da 
Cisjordânia que têm passaporte 
temporário jordaniano

Foto: Reprodução/Internet
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Evento vai acontecer no Centro de Formação de Educadores, em Mangabeira, João Pessoa, das 8h às 12h
A Secretaria de Estado 

da Educação realiza, neste 
sábado (10), o ‘#SeLigaNoE-
nemPB-Bizurada’ para os 
alunos da Rede Estadual de 
Ensino, como revisão para o 
segundo dia do Exame Nacio-
nal do Ensino Médio (Enem). 
O evento vai acontecer no 
Centro de Formação de Edu-
cadores Professora Elisa Be-
zerra Mineiros, no bairro de 
Mangabeira, em João Pessoa, 
das 8h às 12h. Estão disponí-
veis 600 vagas e as inscrições 
podem ser feitas pelo link 
https://goo.gl/forms/wlV7n-
Buq9Qm1MQW12.

A ação conta com o en-
volvimento dos professores 
das escolas estaduais, que vão 
apresentar as principais dicas 
das disciplinas de Matemáti-
ca, Química, Física e Biologia, 
de forma lúdica e interativa. 
Será servido para os estudan-
tes café da manhã e almoço, 
encerrando com uma confra-
ternização.

Com o objetivo de mo-
tivar e acompanhar os es-
tudantes no último dia de 
provas do Enem, a secretaria 
montará tendas de apoio no 
domingo (11) nos principais 
centros de aplicação da pro-
va, assim como foi realizado 
no primeiro dia de prova. Os 
alunos vão poder tirar dúvi-
das com professores e gesto-
res da Rede Estadual de Ensi-
no. Também serão entregues 
em todo o Estado kits para os 
alunos com água, chocolate, 
barra de cereal e caneta.

A Paraíba superou o per-
centual do Nordeste de ins-
crições no Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) 2018 
de alunos concluintes da Rede 
Estadual de Ensino. O Estado 
registrou média de inscritos 
de 35%, enquanto o Nordes-
te a média geral de 33%. As 
Escolas Cidadãs Integrais su-
peraram o número do ano 
passado de 79% de inscritos e 
alcançou esse ano 91%.

#SeLigaNoEnemPB promove 
última revisão neste sábado

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

De Falves 
Silva e Jota 
Medeiros, 
em Natal, 
passando 
por Paulo 
Bruscky 
e Jomard 
Muniz de 
Britto, no 
Recife, 
chegando 
a Paulo 
Klein, em 
São Paulo, 
a primeira 

pergunta que me fazem é sobre Unhandei-
jara Lisboa (fotos). 
          Para não falar em Clemente Padin (esse 
por e-mail), o grande poeta, artista gráfico e 
videomaker do Uruguai, que introduziu a 
obra do paraibano em Montevidéu.
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          Unhandeijara - que desde cedo 
nos acostumamos a chamar de Nan-
di - também foi quem provocou maior 
introdução dos saudosos compositores 

Unhandeijara Lisboa: um inventor que não se vendeu
Belchior e Gonzaguinha na Arte Correio.   
          Acompanhei de perto todo esse 
processo, mesmo porque, após um 
casamento quase desfeito, fui morar na 
casa de Nandi, a mítica Villa 777, em 
Jaguaribe, por uns quatro meses. Nesse 
período, Gonzaguinha ficou hospedado 
na Villa 777 durante uns cinco dias, em 
sua primeira turnê, em ritmo de “on the 
road”, pelo Nordeste.
        Meu depoimento é para localizar a im-
portância de Unhandeijara Lisboa no circuito 
mais independente e criativo das artes visuais 
brasileiras nos anos 70/80 do século passado. 
Depois as coisas começaram a despencar na-
cionalmente, fruto da súbita vocação brasilei-
ra em assumir uma neo-barbárie cultural. 
         Daí, Nandi optou por uma espé-
cie de autoexílio dentro de sua própria 
Parahyba do Norte, para não se misturar 
com “a vulgarização artística que tem 
ocorrido atualmente” (frase dele numa 
entrevista ao artista Fred Svendsen no 
blog do Grupo Kabra). Mas, manteve ace-
sas as chamas do Clube da Gravura, em 
Jaguaribe, até neste 2018.
        Afora minhas condiderações, a rica 
biografia com os “insights” locais, nacio-
nais e internacionais de Unhandeijara 
Lisboa está em amplo acesso na Internet. 

Basta pesquisar no 
Google, verifican-
do-se que Nandi tem 
obras nos acervos 
de museus nos EUA, 
Canadá, Colôm-
bia, Suíça, Itália, 
Espanha, Holanda, 
Venezuela, por aí...
       Este texto 
também é fruto de 
uma sessão realizada 
na Câmara Mu-
nicipal, quando foi 
entregue a Comenda 
Ariano Suassuna a 
Unhandeijara Lisboa, 
por tudo o que fez na 
posição de criador 
de uma das melhores 
obras brasileiras em 
gravura e de sus-
tentáculo de um espaço (o Clube) que 
causou o nascimento de valores artísticos.
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       Se Nandi tem posições políticas e cul-
turais irreverentes, que sejam respeitadas, 

pois o Brasil precisa de criadores assim, que não 
compactuam com o “bundamolismo”, como foi 
o caso de Millôr Fernandes.
       Unhandeijara Lisboa não deixa-se envolv-
er pelo retrocesso da subnordestinidade ou 
do apenas “politicamente correto”. Vivas ao 
escultor, gravador, fotógrafo, gráfico e inven-
tor que não se vendeu.       

Empreendedorismo

Paraíba tem 37% dos pequenos 
negócios comandados por mulheres

Do total de pequenos 
negócios em atividade no Es-
tado, 37% são comandados 
por mulheres, de acordo com 
dados do Sebrae Paraíba refe-
rentes ao segundo trimestre 
deste ano. Para expandir e 
fortalecer o empreendedo-
rismo feminino, a institui-
ção, em parceria com a Rede 
Mulheres Empreendedoras 
(RME), vai promover o 1º 
Café com Empreendedoras 
de João Pessoa.

O evento é gratuito e 
será realizado no dia 13 de 
novembro, no auditório do 
Sebrae Paraíba, a partir das 
9h. A Rede Mulheres Em-
preendedoras é a primeira e 
maior rede de apoio ao em-
preendedorismo feminino 
do Brasil, com aproximada-
mente 300 mil participantes, 
e chega agora ao Estado. De 
acordo com a embaixadora 
da rede em João Pessoa, Ale-
xsandra Gomes, as mulheres 
têm dois grandes desafios 
quando o tema é o mundo 
dos negócios.

“O primeiro desafio a 
ser enfrentado é em relação à 
qualificação das empreende-
doras. Há todo um interesse 
no empreendedorismo como 
alternativa de renda para as 
mulheres, mas também há a 

Foto: Divulgação

necessidade de se preparar 
para isso e ter um modelo 
mental formatado para os 
negócios. É preciso saber 
transformar uma boa ideia 
num modelo de negócio ren-
tável e, para isso, tem que se 
qualificar. O segundo desafio 
é o acesso ao crédito. Exis-
tem linhas de financiamento 
disponíveis no mercado e 
que fomentam o empreen-
dedorismo, então, é necessá-
rio viabilizar o acesso dessas 
mulheres a essas linhas de 
crédito, além de aumentar as 
possibilidades nesse sentido, 
com o auxílio de investidores 

anjo, por exemplo”, explicou.
Para a embaixadora da 

RME em João Pessoa, o em-
preendedorismo feminino 
na Paraíba vem crescendo, 
principalmente por meio do 
incentivo de entidades como 
o Sebrae, entre outras. “A 
perspectiva do Café é que a 
gente possa reunir mulheres 
que tenham o mesmo inte-
resse e estão focadas, buscan-
do aprender para ter melhor 
resultado nos seus negócios e 
querem ser, de fato, mulheres 
de negócios. Então, a parceria 
com o Sebrae é essencial por-
que ele dá a mão ao empreen-

dedor, trazendo essa visão 
do desenvolvimento dos em-
preendedores”, afirmou.

O evento também con-
tará com a diretora da RME, 
Heloisa Motoki, que vai mi-
nistrar a palestra “O Em-
preendedorismo Feminino 
no Brasil: Cenário e Possibi-
lidades” e com a jornalista 
e empresária Andréia Bar-
ros, que apresentará o case 
de sucesso com sua história 
empreendedora dentro do 
jornalismo na Paraíba. O em-
preendedorismo feminino é 
um dos eixos focados pela Se-
mana Global deste ano.

SGE brasileira tem sete prêmios internacionais
Criada em 2007 pelo 

ex-primeiro ministro britâ-
nico Gordon Brown e pelo 
presidente da Kauffman 
Foundation na época, Carl 

Schramm, a Semana Glo-
bal de Empreendedorismo 
(SGE) tem como objetivo 
fortalecer e disseminar a 
cultura empreendedora no 

mundo, promovendo diver-
sas ações e mobilizações 
no mês de novembro. Só 
nos últimos três anos, a SGE 
mobilizou no Brasil mais de 

2,5 milhões de pessoas, com 
cerca de 10 mil atividades, o 
que faz da Semana brasileira 
a maior do mundo, com sete 
premiações internacionais.

A Rede Mulheres Empreendedoras conta com aproximadamente 300 mil participantes em todo o país

Termina hoje o pe-
ríodo de inscrição para 
o processo seletivo de 
cursos técnicos ofere-
cidos pelo Instituto Fe-
deral da Paraíba (IFPB), 
que está oferecendo 
3.565 vagas para a for-
mação técnica integra-
da e subsequente ao 
Ensino Médio, em 20 
unidades distribuídos 
pelo Estado. De acordo 
com o edital podem se 
inscrever candidatos 
que tenham concluído 
ou estejam concluindo o 
Ensino Fundamental ou 
equivalente, bem como 
quem já terminou o en-
sino médio.

As inscrições são 
gratuitas e online. A se-
leção ocorre por meio de 
análise do histórico es-
colar nas disciplinas de 
Português, Matemática, 
História e Geografia ou 
disciplinas equivalentes 
no Ensino Fundamental. 
Para os cursos técnicos 
integrados ao Ensino 
Médio, metade das vagas 
é reservada para quem 
estudou o Ensino Fun-
damental na rede públi-
ca. Há ainda cotas para 
quem tem renda familiar 
per capita mensal de até 
1,5 salário mínimo, para 
pessoas negras, pardas 
e indígenas, e pessoas 
com deficiência.

Inscrição 
para cursos 
do IFPB 
termina hoje 

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com
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Durante todo o mês de novembro, a SES realizará ações para estimular o autocuidado da população masculina 

Testagem rápida para 
Infecções Sexualmente 
Transmissíveis (IST), sífilis, 
hepatite, HIV e aconselha-
mento e vacinação para co-
locar o esquema vacinal em 
dia. Estes foram os serviços 
oferecidos ontem (8) pela 
manhã aos servidores da Se-
cretaria de Estado da Saúde 
(SES) dentro da programa-
ção da campanha “Novem-
bro Azul”.

O servidor Roberjúnior 
de Sousa, 37 anos, passou 
por todos os serviços. “É 
muito bom esta ação acon-
tecer no trabalho porque 
facilita a vida da gente, pois 
confesso que, rotineiramen-
te, não procuro as unidades 
de saúde”, falou. 

Criar no homem a cul-
tura do autocuidado é um 
dos objetivos do “Novem-
bro Azul”. O coordenador 
da campanha, Hélio Soa-
res, 37 anos, também fez 
o “dever de casa”. Tomou 
a vacina contra hepatite B, 
a única que faltava e, com 
isso, atualizou o cartão de 
vacinação. “A campanha é 
muito importante porque 
cria consciência do auto-

cuidado e, a partir daí, não 
há mais como usar a des-
culpa de que o homem não 
se cuidar é uma questão 
cultural”, observou Hélio, 
que também é o coordena-
dor da Área Técnica da Saú-
de do Homem na SES.

Durante todo o mês de 
novembro, serão realiza-
das ações articuladas com 
as Gerências Regionais de 
Saúde, serviços de saúde 
e municípios, que buscam 
estimular o autocuidado da 
população masculina e ado-
ção de hábitos saudáveis.

Pré-Natal do Parceiro
Uma das novidades na 

programação deste ano é o 
lançamento dos “Guias de 
Pré-Natal do Parceiro” para 
profissionais de saúde e 
ACS, em parceria com o Mi-
nistério da Saúde, no dia 22, 
das 8h às 17h, no auditório 
da Asplan, na capital.

“A estratégia é fazer o 
homem entender que ele faz 
parte do trinômio pai/mãe/
filho, criando a consciência 
da importância do cuidado 
com a saúde de forma roti-
neira”, frisa Hélio.

Novembro Azul: campanha 
foca agora a saúde do homem

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Foto: Ricardo Puppe

Testagem rápida para IST, sífilis, hepatite, HIV e vacinação foram os serviços oferecidos ontem pela manhã aos servidores da Secretaria de Estado da Saúde 
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Vara da capital destina mais de 
R$ 326 mil a entidades sociais

De setembro de 2016 a 
agosto de 2018, um total de 
R$ 326.625,00 foi destina-
do a projetos sociais de 22 
entidades filantrópicas de 
João Pessoa, de acordo com 
a Vara de Execução de Penas 
Alternativas (Vepa) da capi-
tal, que tem à frente o juiz 
Geraldo Pontes. Os recursos 
são oriundos da aplicação 
da pena de prestação pecu-
niária imposta após trami-
tação de processo nas Varas 
Criminais. A penalidade é 
prevista no artigo 43, I, do 
Código Penal. 

O magistrado respon-
de pela unidade desde ja-
neiro de 2014 e o trabalho 
desenvolvido durante esse 
período foi reconhecido 
pelo Hospital Universitário 
Lauro Wanderley (HULW), 
em homenagem prestada 

em comemoração ao Dia do 
Servidor Público. O certifi-
cado e o troféu de Honra ao 
Mérito foram entregues pela 
direção do HULW, por meio 
da superintendente Flávia 
Cristina Fernandes Pimenta. 

As entidades filantró-
picas da capital beneficia-
das são: Hospital Napoleão 
Laureano, Vila Vicentina, 
Casa do Pequeno Davi, Hos-
pital Padre Zé, Casa Divina 
Misericordia, Associação 
Paraibana de Deficientes 
(Aspadef), Conselho da Co-
munidade, Núcleo de Apoio 
à Criança com Câncer, Cen-
tro de Mediação de Apoio 
Escolar, Comunidade Ser-
vos de Maria do Coração de 
Jesus, Instituto Walfredo 
Guedes Pereira, Fundação 
Feminina Missão Resgate, 
Instituto dos Cegos, Projeto 

uma Nota Musical que Salva, 
Instituto Espírita Nosso Lar, 
Hospital Universitário Lauro 
Wanderley, Rede Feminina 
de Combate ao Câncer, Asso-
ciação Paraibana de Equo-
terapia (Aspeq), Associação 
Beneficente Casa Caiada, 
Associação de Teatro Arte 
e Yoga e Associação Metro-
politana de Erradicação da 
Mendicância (AMEM).

De acordo com a Vepa, 
todas as entidades bene-
ficentes da capital podem 
se cadastrar na própria 
unidade judiciária e serem 
atendidas em seus proje-
tos sociais com recursos 
da pena de prestação pe-
cuniária, mais de uma vez, 
inclusive. Após um mês, de-
vem prestar contas do que 
receberam através de notas 
fiscais. As instituições que 

não prestarem contas dei-
xarão de receber recursos 
como primeira penalidade. 
Outra destinação da pena 
pecuniária é a reparação de 
algumas vítimas de crimes, 
pelos prejuízos sofridos.

Encontro
O magistrado represen-

tará o Tribunal de Justiça da 
Paraíba no Encontro de Pe-
nas Alternativas promovido 
pelo Ministério da Justiça, 
por meio do Departamento 
Penitenciário Nacional (DE-
PEN), a ser realizado de 28 
a 30 deste mês. Além do juiz 
Geraldo Pontes, integra a 
equipe representando o Es-
tado a promotora de Justiça 
Isamark Leite Fontes, que 
atua na Vepa da capital, e a 
defensora pública Maria Eli-
zabete Barbosa.

A Agência Executiva 
de Gestão das Águas do Es-
tado da Paraíba (Aesa) vai 
realizar oito capacitações 
na área de gestão dos re-
cursos hídricos, neste mês 
de novembro. Os cursos 
serão ministrados em João 
Pessoa, Campina Grande, 
Patos e Sousa a partir da 
próxima terça-feira (13). 
As inscrições são gratuitas 
e podem ser realizadas no 
site aesa.pb.gov.br.

Na capital, serão mi-
nistradas as capacitações: 
“Desvendando o sistema de 
recursos hídricos”, no pró-
ximo dia 13; “Legislação e 
instrumentos disponíveis 
sobre proteção das águas”, 
no dia 14; “Alternativas or-
ganizacionais para a ges-
tão de recursos hídricos”, 
dia 2; e “Introdução a ges-
tão participativa”, dia 22.

Em Campina Grande, 
serão realizados cursos 

“Comitê de Bacia Hidro-
gráfica na prática”, dia 28 
e “Lei das águas”, dia 30. 
“Gerenciamento Integra-
do de águas superficiais e 
subterrâneas”, dia 22, em 
Patos e “Métodos e técni-
cas alternativas para ges-
tão de águas superficiais e 
subterrâneas”, dia 21, em 
Sousa. Os conteúdos abor-
dados em cada capacitação 
estão detalhados na página 
da Aesa na internet.  

“Estes cursos fazem 
parte do nosso Plano de 
Capacitação para o Siste-
ma Estadual de Recursos 
Hídricos que vem sendo 
realizado desde 2017 e 
seguirá até 2021. Nosso 
objetivo é promover a me-
lhoria nos processos de 
gerenciamento e gestão 
compartilhada das nossas 
águas”, destacou o presi-
dente da Aesa, João Fer-
nandes da Silva.

Aesa abre inscrições 
para cursos grátis

Espaço Cultural sedia Feira 
Armazém Teeteto amanhã

O Armazém Teeteto, uma 
feira paraibana de empreen-
dedores criativos, acontece 
no Espaço Cultural José Lins 
do Rêgo, amanhã, das 15 às 
20 horas. 

A quinta edição do even-
to tem o objetivo de abrir es-
paço para produtores locais e 
fortalecer a economia criati-
va local e regional.

O Armazém Teeteto é 
uma grande vitrine da regio-
nalidade, mostrando o que a 
Paraíba tem de melhor para 
expor ao público. A feira dá 

oportunidade ao consumidor 
de encontrar uma porção de 
produtos que não se encon-
tram em grandes centros 
comerciais, além da vanta-
gem de estar pagando por 
um artigo personalizado fei-
to com amor. A unicidade de 
um produto artesanal é o que 
lhe agrega um valor inestimá-
vel, onde a economia criativa 
contribui diretamente para 
o desenvolvimento de uma 
sociedade mais sustentável e 
mais preocupada com o futu-
ro. A feira está sempre reple-

ta de novidades incríveis. E já 
conta com vários expositores 
artesãos que produzem ar-
tesanatos de todos os tipos, 
desde artigos de decoração, 
bijuterias, moda, brinquedos, 
cerâmica, plantas, cosméti-
cos artesanais, arte impressa 
e muito mais. Além de uma 
gastronomia artesanal e de 
alta qualidade.  E para alegrar 
ainda mais o dia, contará com 
as atrações culturais:”Asso-
bio e Sabiá” da Cia de Teatro 
Perfil (15h) e ”Rasga Morta-
lha” de Geibson Nanes (16h).

Oficina Design Thinking 
acontece neste sábado

Resultados rápidos e efi-
cazes. É o que todos buscam 
nos dias de hoje. No entan-
to, as pessoas desconhecem 
que existem ferramentas 
para ajudá-las nesse proces-
so. O Design Thinking vem 
justamente para fazer com 
que se aprenda novas for-
mas de pensar, de resolver 
problemas, criando soluções 
inovadoras, obtendo, assim, 
melhores resultados na vida 
profissional e pessoal.

Neste sábado, será rea-
lizada uma oficina de De-

sign Thinking, em parceria 
com o ClubJob. A oficina 
será das 8h às 12h e das 
14h às 18h, na Avenida Se-
nador Ruy Carneiro, 115. As 
inscrições podem ser feitas 
através do link www.sym-
pla.com.br/CLUBJOB.

O Design Thinking tem 
foco no ser humano, no ne-
gócio e na tecnologia. É uma 
ferramenta usada na maior 
parte das empresas de tec-
nologia mais inovadora do 
mundo, como Google, Apple 
e 3M. “Nessa oficina, a pes-

soa irá exercitar um fluxo 
mental apoiado em várias 
ferramentas que favorecem 
a estruturação de soluções 
inovadoras em qualquer 
área de conhecimento pro-
fissional ou pessoal, com 
agilidade e consistência. A 
ferramenta é interessante 
para todas as áreas”, disse 
a facilitadora da oficina, 
Erenilda Queiroz, funda-
dora da Universidade do 
Trabalho e mentora da 
RunPa!Br, Aceleradora de 
Startup, em Brasília.
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Segundo pesquisa da CNDL, as projeções de gastos em todo o país se mantêm no mesmo patamar do ano passado

Pesquisa feita pela 
Confederação Nacional 
dos Dirigentes Lojistas 
(CNDL) e pelo Serviço de 
Proteção ao Crédito (SPC 
Brasil) indica que o Na-
tal deste ano deve injetar 
aproximadamente R$ 53,5 
bilhões na economia do 
país. O estudo indica que 
as projeções permanecem 
no mesmo patamar do ano 
passado.

O levantamento apon-
ta que 72% dos brasileiros 
planejam comprar presen-
tes para terceiros no Na-
tal, o que representa 110,1 
milhões de consumidores. 
Entre os que não vão pre-
sentear (9%), os motivos 
se dividem entre falta de 
importância ao feriado 
(26%), falta de emprego 
(17%), ou falta de dinhei-
ro. Os que ainda não deci-
diram representam 19% 
dos entrevistados.

Os consumidores ou-
vidos na pesquisa devem 
comprar, em média, entre 
quatro e cinco presentes, 
gastando o valor médio de 
R$ 115,90. O índice tam-
bém revela que o número 
dos que pretendem de-
sembolsar entre R$ 100 
e R$ 200 com presentes 
cresceu na comparação 
com 2017, passando de 
10% para 16%, e que um 

terço desse percentual 
está na faixa acima dos 55 
anos.

Entre os que compra-
ram presentes em 2017, 
quase um terço (27%) 
afirma que irá gastar um 
valor superior este ano – 
enquanto 30% planejam 
gastar a mesma quantia e 
22%, menos. Consideran-
do os que vão gastar mais, 
29% planejam adquirir um 
presente melhor, enquanto 
25% reclamam do aumen-
to dos preços. Há ainda 
quem economizou ao lon-
go do ano (22%).

Dos consumidores 
que vão diminuir gastos, 
a principal razão deve-se 
à situação financeira ruim 
(34%). As outras razões 
dividem-se entre econo-
mia (30%), outras priori-
dades (14%) e desempre-
go (12%).

Lucas Scatolini 
São Paulo

Natal deverá movimentar 
R$ 53,5 bilhões na economia

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

A partir de amanhã

Boletos vencidos de todos os tipos 
serão pagos em qualquer banco

 
A partir de amanhã (10), 

boletos vencidos poderão ser 
pagos em qualquer banco ou 
correspondente e não ape-
nas na instituição financeira 
em que foram emitidos.

Isso será possível com 
a conclusão da implemen-
tação da Nova Plataforma 
de Cobrança (NPC), sistema 
desenvolvido pela Federa-
ção Brasileira de Bancos (Fe-
braban) em parceria com os 
bancos.

Na última fase do pro-
cesso, passa a ser obrigatório 
o cadastramento de títulos 
referentes a faturas de cartão 
de crédito e doações no novo 
sistema.

Segundo a Febraban, 
além da praticidade, a im-
plementação da NPC torna o 
processo de pagamento via 
boleto mais seguro, sem ris-
co de fraudes.

Outra mudança diz res-
peito ao comprovante de pa-
gamento, que será mais com-
pleto, apresentando todos os 
detalhes do boleto, (juros, 

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil  

 
O presidente Michel 

Temer assinou ontem (8), 
na abertura da 30ª edição 
do Salão Internacional do 
Automóvel de São Paulo, o 
decreto que regulamenta 
o novo regime tributário 
automotivo, o Rota 2030. 
A assinatura ocorreu horas 
depois de o Senado aprovar 
a medida provisória crian-
do o programa, que estabe-
lece um novo regime tribu-
tário para as montadoras 
de veículos no país, que 
em contrapartida terão de 
investir em pesquisa e de-
senvolvimento de produtos 
e tecnologias. O projeto de 
conversão decorrente da 
MP ainda será sancionado 
pelo presidente.

Bem-humorado, o 
presidente admitiu que 
estava “aflito” com a pos-
sibilidade de o Senado não 
aprovar a medida provi-
sória, e ele, ali no Salão do 
Automóvel, sair sob vaias. 
“Eu confesso que estava 
um pouco aflito. Imagine 
se eu estou aqui prestes a 
assinar o decreto regula-
mentar e vem a notícia de 
que não houve quórum 
ou que foi desaprovada a 
medida. Eu sairia debaixo 
de vaias e agora saio sob 
aplausos”.

Temer disse que a me-
dida representa um “gran-

de avanço para o setor e 
para o Brasil”.

Em visita aos stands 
do salão, Temer destacou 
a tecnologia avançada pre-
sente nos automóveis e de-
fendeu as parcerias entre o 
governo e a iniciativa priva-
da para o desenvolvimento 
econômico do país.

Segundo Temer, a 
partir do Rota 2030 have-
rá mais investimentos no 
país. “A próxima edição [do 
Salão do Automóvel] pode-
rá exibir mais avanços”, dis-
se o presidente, lembrando 
que o setor representa 4% 
do Produto Interno Bruto 
(PIB, soma de bens e servi-
ços produzidos pelo país).

O programa, segundo 
Temer, surgiu de uma par-
ceria entre os membros do 
Legislativo, do governo e 
do setor privado.

O anúncio de que o 
texto havia sido aprova-
do foi feito e comemo-
rado pelo presidente da 
Associação Nacional dos 
Fabricantes de Veículos 
Automotores (Anfavea), 
Antonio Megale, enquanto 
discursava na solenidade 
de abertura do salão.

“Com essa aprovação, 
o Brasil pode se orgulhar 
de também poder ser líder 
em tecnologia automotiva. 
Vamos atrair novos investi-
mentos e a nossa chance de 
um avanço ainda maior na 
engenharia do setor”.

De 2012 para 2017 a re-
gião Nordeste perdeu cerca 
de 1 milhão de trabalhado-
res rurais. Segundo dados da 
Pesquisa Nacional por Amos-
tra de Domicílios – Contínua 
(Pnad-C): Características 
Adicionais do Mercado de 
Trabalho 2012-2017, divul-
gada ontem (8) pelo Institu-
to Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), o percen-
tual de pessoas ocupadas 
que trabalham em fazenda, 
sítio, granja ou chácara na 
região passou de 22,4% para 
16,2% no período.

Apesar de ainda ter a 
maior proporção do país, 
o Nordeste teve também a 
maior queda no período. 
Considerando todo o Brasil, 
os últimos dados mostram 
que 11,1% da população ocu-
pada trabalham em áreas ru-
rais, um contingente de 8 mi-
lhões de pessoas. Segundo a 
economista da Coordenação 
de Trabalho e Rendimento 
do IBGE Adriana Beringuy, 
esse movimento é observado 
desde 2012 e confirmado em 
2017, com o Nordeste regis-
trando a menor taxa da série 
para trabalhadores em esta-
belecimentos rurais.

“O Nordeste tem cada 
vez menos pessoas em ati-
vidades como agricultura e 
pecuária, apesar de ainda 
ser um montante importan-
te. Ainda que haja essa que-
da ano após ano, a ocupação 

nesses estabelecimentos em 
regiões como o Norte e o Nor-
deste é extremamente impor-
tante. Essas atividades ocu-
pam parte significativa dos 
trabalhadores do país, ainda 
que esteja havendo tendência 
de queda”.

Na região Norte, a pro-
porção de trabalhadores em 
fazenda, sítio, granja ou chá-
cara ficou em 18,7% no ano 
passado. No Centro-Oeste, 
ficou em 12,4%, no Sul em 
12,4% e o Sudeste tem 6,5% 
da população ocupada em 
estabelecimentos do campo. 
Segundo Adriana, o Brasil 
teve queda de 274 mil pes-
soas nesses estabelecimen-
tos de 2016 pra 2017, sen-
do que no Nordeste a queda 
foi de 386 mil. O balanço 
nacional foi compensado 
pelo crescimento de 133 
mil no Sudeste.

Adriana explica que 
o trabalho no campo tem 
incidência importante da 
agricultura familiar, com pe-
quenos estabelecimentos e 
de situações informais, que 
podem ter sido afetados pela 
diminuição no financiamen-
to do Programa de Fortaleci-
mento da Agricultura Fami-
liar (Pronaf) e também por 
fatores climáticos.

“São pequenos agricul-
tores que, muitas vezes, de-
pendem de financiamento, 
como o Pronaf, e nos últimos 
anos têm sido muito penali-
zados pela questão da seca, 
que se acentuou na safra 
2016/2017”.

Decreto regulamenta 
regime automotivo

NE perdeu 1 milhão de 
trabalhadores rurais

Marli Moreira 
Da Agência Brasil 

Akemi Nitahara
Da Agência Brasil  

Compras virtuais
Quanto ao local escolhido para as compras de 

Natal, este ano as lojas de departamento dividem 
a preferência dos consumidores (42%) com as lojas 
online (40%) — 75% desses consumidores virtuais 
farão, pelo menos, metade de suas compras por 
meio deste canal. Na sequência aparecem os 
shopping centers (34%) e o comércio de rua (30%)

Para o SPC, o aumento na quantidade de 
consumidores que usam a rede para compras, 
o fazem principalmente pela comodidade e 
praticidade, além da possibilidade de comparar 
preços e encontrar uma diversidade de produtos 
disponíveis.

Beneficiários
A pesquisa aponta que os filhos (57%) conti-

nuam sendo os principais beneficiários dos presen-
tes. Na sequência estão maridos e esposas (48%), 
mães (46%), irmãos (24%), sobrinhos (21%), pais 
(20%) e namorados (17%).

As roupas permanecem na primeira posição 
do ranking de produtos que os consumidores pre-
tendem comprar para presentear no Natal (55%). 
Calçados (32%), perfumes e cosméticos (31%), 
brinquedos (30%) e acessórios, como bolsas, cintos 
e bijuterias (19%), completam a lista de produtos 
mais procurados para a data.

Inicialmente foram ouvidas 761 pessoas nas 
27 capitais para identificar o percentual de quem 
pretendia ir às compras no Natal e, depois, a partir 
de 607 entrevistas, investigou-se em detalhes o 
comportamento de consumo no Natal. A margem 
de erro é de 3,5 e 4,0 pontos percentuais, respecti-
vamente, para um intervalo de confiança de 95%.

Varejo em São Paulo
Levantamento feito pela Federação do 

Comércio de Bens, Serviço e Turismo do Estado 
de São Paulo (FecomercioSP) calculou que o fa-
turamento real do varejo do Estado de São Paulo 
no mês de agosto alcançou R$ 57,5 milhões, com 
crescimento 5,9% em relação ao mesmo período 
do ano passado. De acordo com a entidade, esse 
é o maior faturamento para o mês desde 2013.

Levantamento aponta 
que 72% dos 

brasileiros planejam 
comprar presentes 

para terceiros 
no Natal, o 

que representa 
110,1 milhões 

de consumidores

Foto: Valter Campanato/AgênciaBrasil

Segundo a Febraban, a implementação da NPC torna o processo de pagamento via boleto mais seguro

multa, desconto, etc) e as in-
formações do beneficiário e 
pagador. O projeto da Nova 
Plataforma de Cobrança co-
meçou há quatro anos.

Desde 2016 ele vem in-
corporando na sua base de 
dados os boletos de pagamen-
tos já dentro das normas exi-
gidas pelo Banco Central, ou 
seja, com informações do CPF 
(Cadastro de Pessoa Física) ou 
CNPJ (Cadastro Nacional de 
Pessoa Jurídica) do emissor, 

data de vencimento e valor, 
além do nome e número do 
CPF ou CNPJ do pagador.

A Febraban diz que es-
sas informações são impor-
tantes para checar a vera-
cidade dos documentos na 
hora de se fazer o pagamen-
to. Caso os dados do boleto a 
ser pago não coincidam com 
aqueles registrados na base 
da Nova Plataforma, ele é 
recusado, pois o boleto pode 
ser falso. Para fazer a migra-

ção do modelo antigo de pro-
cessamento para o atual, os 
bancos optaram por incluir 
os boletos no novo sistema 
por etapas, de acordo com o 
valor a ser pago.

Esse processo começou 
em meados do ano passado 
para boletos acima de R$ 50 
mil (os de menor volume) 
e termina no dia 10 de no-
vembro, com a incorporação 
dos boletos de cartão de cré-
dito e doações.
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Diversidade

Merecido
O professor Da-

mião Ramos Caval-
canti, presidente da 
Fundação Casa de José 
Américo e da Aca-
demia Paraibana de 
Letras, recebe o Título 
de Cidadão Pessoense 
e a Comenda Cultural 
Ariano Suassuna, numa 
propositura da verea-
dora Sandra Marrocos, 
por sua contribuição 
à cultura paraibana. 
A solenidade será no 
próximo dia 22, às 
18h30, no auditório 
da Fundação Casa de 
José Américo. Nascido 
em Pilar, Damião fez 
Graduação e Pós-Gra-
duação em Filosofia na 
Itália, Pós-Graduação 
na Universidade de 
Sorbonne, na França, 
foi professor da UFPB, 
participou da criação 
das universidades Uni-
pê, UEPB e Fesp. Apai-
xonado pelo conheci-
mento especialmente 
pelas letras, é também 
exímio administrador 
público, à frente da 
Fundação Casa de José 
Américo e APL, sempre 
implementando novi-
dades.

Mayne Azevedo e Dóris Minervino 

Eliana Gonçalves, a super diretora nacional da Cartier

Ricardo Castro com os arquitetos Henrique Santiago e André Pinheiro

Os anos 80 são considerados pela história 
como um período marcante, com o fim da idade 
industrial e início da era da informação. Na músi-
ca foi altamente criativo e produziu canções ines-
quecíveis. Para recordar esse período a pedida da 
noite dessa sexta-feira, 9, é o ‘Assustado’ promo-
vido pela jornalista Ruth Avelino, no restaurante 
panorâmico do Clube Cabo Branco, a partir das 
21h. Há 18 anos ela promove essa festa para 
os adultos caírem na pista de dança, ao som de 
músicas dos anos 70, 80 e 90. Hoje o destaque 
serão as baladas nacionais e internacionais dos 
anos 80. O DJ Zé Marco preparou uma seleção 
especialíssima. Os ingressos custam R$ 25.

Anos 80

Armando Gomes, Ar-
naldo Dantas Maia, 
Claudia Virginia de 
Lima Pereira, Damião 
Evangelista Pereira, 
Erivaldo Ferreira,  
Eduardo Jorge Lima 
Azevedo, Eliane 
Albuquerque, Emílio 
Pires Diniz, Jorge 
Alex da Fonseca San-
tos, José Nunes Filho, 
Jullyanne Cristhina 
de Azevedo Lessa, 
Marcílio Toscano F  
Filho,  Moema de 
Mello e Silva Soares, 
Moema Figueiredo, 
Nelci Azevedo Agra, 
Sheila Geovana 
Franca, Syllas Mariz 
e Tereza Cristina 
Coelho.

PArAbéns

Foto: Arquivo pessoal

LAnçAMento
O jornalista Josélio 

Carneiro lança seu quinto 
livro, “Relatos de um Re-
pórter – 30 anos na Co-
municação do Governo da 
Paraíba, nesta sexta-feira, 
na sede da OAB Paraíba, 
às 18h. Com 142 páginas 
e cerca de 300 fotografias, 
o livro conta fatos ocorri-
dos nos 22 anos em que 
foi repórter da Secretaria 
de Comunicação Institucio-
nal do Governo, na Rádio 
Tabajara, jornal A União e 
na Assembleia Legislativa. 
Assinam a apresentação e 
o prefácio Tamara Duarte 
e Nakamura Black. O livro 
tem o apoio cultural da API 
e foi impresso e produzido 
na editora A União, com 
diagramação e capa de 
Naudimilson Ricarte.

Registtro dos parabéns de Fátima Mendonça ao lado de seus familiares

Valéria Beltrão ilustrando a coluna

Ambiente Familiar - O cineasta Torquato Joel lan-
ça seu primeiro filme longa-metragem dentro do 
Cine Fest Aruanda, dia 11 de dezembro. O filme 
aborda uma nova ordem familiar formada por três 
rapazes que constituíram uma família atípica. O 
elenco é formado por nomes consagrados no cine-
ma, como Marcélia Cartaxo, Fernando Teixeira, Soia 
Lira, Veronica Cavalcanti, e também os três rapazes 
que originaram o enredo: Alex Oliveira, Fagner Cos-
ta e Diógenes Duque.

Programação - A Confraria da Cerveja Paraibana 
faz evento hoje para a abertura oficial da 4a Edição 
do Festival da Cerveja de João Pessoa. O presidente 
da Confraria, Antônio Pinguim, informa que será no 
Centro de Turismo e Lazer do Sesc, na Praia do Cabo 
Branco, às 10h.

régis cavalcanti - A tradicional Galeria Gamela, em 
tambaú, promove hoje, às 19h, o lançamento da expo-
sição “50 anos de pintura – régis cavalcanti. Autor de 
painéis ícones da Paraíba, régis cavalcanti é também 
arquiteto e urbanista, autor dos projetos do Mercado 
de Artesanato da Paraíba e do Mussulo resort, no con-
de. ele vai expor trinta obras, que poderão ser vistas 
até o dia 23 de novembro. 

Ui!
 

A produção do Rock 
in Rio 2019 anunciou a 
criação do Espaço Fave-
la, dentro do festival.

Com estrutura ceno-
gráfica e de iluminação, 
a novidade vai mostrar o 
potencial criativo das co-
munidades através da 
dança, música e de to-
das as manifestações 
culturais presente nestes 
locais.

O Espaço Favela vai 
apresentar cerca de 260 
artistas de mais de 10 
comunidades diferentes.

scosta.dandara@gmail.com

J.K. ROwLING  PAULO FREIREmeioColuna   do

Por Rosa Aguiar (interina)

 Se a educação sozinha não 
transformar a sociedade, sem ela 
tampouco a sociedade muda                                                                                                                                           

 Palavras são nossa 
inesgotável fonte de magia. 

Capazes de ferir e de curar                                                                                                                                        

Foto: Arquivo Pessoal

Foto: whatsApp

Foto: whatsApp

it club

Depois do sucesso da CasaCor Paraíba, 
mostra de arquitetura que aconteceu no Ho-
tel Tambaú e que foi uma das mais badaladas 
versões de todo o país, já que a mostra acontece 
em várias capitais, Ricardo Castro, o franqueado 
daqui, tem novo empreendimento. É a It Club, 
um sofisticado bar balada, onde foi a inesquecí-
vel Tropical Night Club, do Hotel Tambaú. A casa 
tem decoração de muito bom gosto e equipa-
mentos de som de última geração, e será voltada 
para o público adulto e exigente. Deve começar 
a funcionar em dezembro.
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Fórmula-1
Pilotos vão em busca de quebra de recorde da pista de 
Interlagos no Grande Prêmio Brasil de F-1 que acontece neste 
domingo a partir das 15h10. Página 22 Fo
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Revelado pelo Botafogo, o atacante é a grande atração no jogo diante do Flamengo que acontece no Nílton Santos

Amanhã, Flamengo e 
Botafogo se enfrentam no 
Estádio Nilton Santos e as 
atenções estarão voltadas a 
um jogador em especial: Viti-
nho. Revelado pelo clube de 
General Severiano e reforço 
da Gávea, o atacante tem no 
currículo o fato de ter sido 
a venda de maior valor do 
Alvinegro, ainda em 2013. 
Passaram-se cinco anos da 
transferência para o CSKA, 
da Rússia, e o jogador de 25 
anos, no mês de julho, torno-
se o maior investimento já 
feito pelo Rubro-Negro. 

O clássico será o pri-
meiro reencontro de Vitinho 
com o Botafogo vestindo a 
camisa rival, e tem importân-
cia fundamental nas preten-
sões dos clubes na reta final 
do Brasileirão, uma grande 
oportunidade do atacante 
provar o seu valor.

Criado no Complexo do 
Alemão, Zona Norte do Rio, 
Vitinho chegou ao clube em 
2011 e pouco atuou nos dois 
primeiros anos em Gene-
ral Severiano. Depois, teve 
uma ascensão meteórica no 
Botafogo sob o comando de 
Oswaldo de Oliveira. Foram 
41 jogos, 11 gols e um títu-
lo carioca, o que o fez ser 
vendido ao CSKA em agos-
to de 2013. De acordo com 
o demonstrativo financeiro 
do clube, os russos desem-
bolsaram R$ 29,990 milhões 
pelo atacante, então de 19 
anos.

A venda de Vitinho se-
gue como a mais valiosa feita 
pelo Botafogo. No entanto, 
o Alvinegro só ficou com R$ 
9,627 milhões, aproximada-

Lance

ESPN

Vitinho vai reencontrar o seu
ex-clube amanhã no clássico

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

mente 30% do valor.
Cinco temporadas de-

pois, Vitinho foi anunciado 
como reforço do Flamengo. 
Nos bastidores, partes envol-
vidas na negociação garan-
tem que o desejo do atleta 
em atuar no clube de coração 
foi determinante, mas o CSKA 
manteve “pulso firme” e en-
dureceu as conversas pelo 
jogador, um dos destaques 

da equipe na temporada an-
terior.

Por fim, o Rubro-Negro 
atendeu as exigências e pa-
gou R$ 53,932 milhões por 
100% dos direitos federati-
vos do atacante, que se tor-
nou o maior investimento já 
feito pelo clube. Seu vínculo 
com o Flamengo vai até 30 de 
junho de 2021. Desta forma, 
o time pode recuperar o in-

vestimento financeiro e con-
quistar resultados esportivos 
com as apresentações do atu-
al camisa 14 da Gávea.

Derrota e reclamação
Depois de deixar o Bo-

tafogo, Vitinho voltou ao 
futebol brasileiro em 2015, 
quando atuou pelo Interna-
cional por empréstimo por 
dois anos. Em outubro de 

2016, o atacante enfrentou 
o Botafogo pela primeira e 
única vez até agora. No Rio, o 
Alvinegro venceu por 1 a 0 e 
Vitinho deixou o duelo muito 
irritado.

“Derrota, não, foi roubo 
mesmo. Pelo amor de Deus, 
dar um pênalti desses em jo-
gada normal. Só assim para 
ganhar da gente, porque jo-
gando não dá, não” disse Viti-

nho na época, referindo-se ao 
pênalti marcado por Mariel-
son Alves.

O gol do Botafogo, em 
pênalti sofrido e convertido 
por Sassá, saiu aos 40 minu-
tos da etapa final. O confron-
to era válido pela 30ª rodada 
do Brasileirão, e a derrota 
acabou “ajudando” o Interna-
cional a ser rebaixado no fim 
do torneio.

Gabriel Jesus tornou-
se o 11º brasileiro a mar-
car três vezes em uma 
mesma partida de Uefa 
Champions League, com-
petição que existe desde 
a temporada 1992-93. O 
atacante conseguiu tal fei-
to na vitória do Manches-
ter City sobre o Shakhtar 
Donetsk por 6 a 0, nessa 
quarta-feira.

O curioso é que o time 
ucraniano viu muito de 
seus brasileiros anotarem 
hat tricks na competição. 
Foi assim, por exemplo, 
com o líder na estatística. 
Pelo clube, Luiz Adriano 
conseguiu o feito em três 
oportunidades diferen-
tes, com destaque para o 
triunfo do Shakhtar por 7 
a 0 sobre o Bate Borisov, 
na temporada 2014-15, 
quando o atacante foi às 
redes cinco vezes.

Somente outro bra-
sileiro conseguiu marcar 
três gols em uma mesma 
partida de Champions em 

duas ocasiões diferentes: 
Adriano. Em uma delas, 
conseguiu nas oitavas de 
final em 2004-05 contra o 
Porto.

Neymar só conseguiu 
a marca nesta temporada, 
na goleada por 6 a 1 do 
Paris Saint-Germain dian-
te do Estrela Vermelha.

Outro dado curioso 
quanto à estatística diz 
respeito a Grafite, que 
só marcou três vezes na 
Champions League. Todos 
os gols saíram no mes-
mo jogo: uma vitória do 
Wolfsburg sobre o CSKA 
Moscou.

O gol enche o brasi-
leiro de ânimo em uma 
semana importante. Isso 
porque o Manchester City 
receberá o rival Manches-
ter United no Etihad Sta-
dium, neste domingo, às 
14h30 (de Brasília), com 
transmissão da ESPN Bra-
sil e WatchESPN. Os ou-
tros jogadores com o feito 
foram Grafitte, Coutinho, 
Ronaldo, Rivaldo, Ronal-
dinho Gaúcho, Adriano e 
Jadson.

Gabriel também faz
3 gols na Champions

O Barcelona confirmou ontem 
uma lesão do brasileiro Philippe 
Coutinho. De acordo com o comuni-
cado oficial no site do clube, o camisa 
7 sofreu uma "pequena ruptura no 
bíceps femoral da perna esquerda" 
e deve desfalcar o Barcelona por até 
três semanas. Com isso, o meia tam-
bém desfalcará a seleção brasileira 
nos amistosos contra o Uruguai (dia 
16) e contra Camarões (dia 20).

Pelo Barça, Coutinho perderá 
a partida contra o Real Bétis que 
acontece neste domingo (11). De-
pendendo da evolução da recupe-
ração, o ex-Liverpool também pode 
perder as partidas contra o Atléti-
co de Madrid, no dia 24 de novem-
bro, por LaLiga, e contra o PSV Ein-
dhoven, pela Champions League, 
no dia 28 de novembro.

Nesta temporada, em 16 par-
tidas, o 'Pequeno Mágico' anotou 
cinco gols e deu quatro assistên-
cias. Ele tem sido muito impor-
tante para o esquema de Ernesto 
Valverde e dos 11 jogos que parti-
cipou em LaLiga, começou oito.

Philippe Coutinho está fora dos jogos
da seleção contra Uruguai e Camarões
Goal

Vitinho(D) bem descontraído em treino do Flamengo com vistas ao jogo decisivo de amanhã contra o Botafogo, onde somente a vitória pode manter o time ainda na briga pela conquista do título

O jogador do Barcelona está machucado. Ele sofreu uma pequena ruptura no bíceps femoral 

Foto: Gilvan de Souza

Foto: Miguel Ruiz/Barcelona
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Grande Prêmio Brasil acontece no próximo domingo e meta a ser batida é o tempo de 1m11s044 de Verstapen

Quando os pilotos da 
Fórmula 1 largarem para a 
46ª edição do Grande Prê-
mio do Brasil neste domingo, 
a partir das 15h10 (horário 
de Brasília, uma das gran-
des expectativas será se o 
recorde oficial da pista de 
4.309 metros, estabelecido 
por Max Verstappen no ano 
passado, será quebrado. Se 
a tendência da temporada 
2018 for seguida, a marca do 
holandês será esmagada du-
rante a corrida.

Sempre vale lembrar 
que o recorde oficial de uma 
pista é aferido apenas du-
rante as corridas, ou seja, o 
tempo da pole position, que 
é sempre bem mais baixo, 
não vale como melhor marca 
oficial de um circuito - tam-
bém no ano passado, Valtte-
ri Bottas cravou 1m08s322 
para estabelecer a pole po-
sition. E aí, será que essas 
marcas serão derrubadas 
este ano?

Veja a evolução do re-
corde oficial de Interlagos, 
desde a redução do traçado 
original de 7,960 quilôme-
tros para os atuais 4,3 quilô-
metros:

1990 - Gerhard Berger 
- 1m19s899

Na primeira prova com o 
“novo” traçado de Interlagos, 
evidentemente o recorde foi 
sendo estabelecido confor-
me a corrida ia se desenro-
lando e Gerhard Berger fez o 
melhor tempo.

1992 Riccardo Patrese 
- 1m19s490

Depois de uma corrida 
na qual ninguém foi capaz 
de bater o recorde de Berger, 
em 1992 os carros viviam a 

Do Globoesporte

Da Ascom/TJ

Pilotos vão buscar o recorde 
da pista no GP de Interlagos 

É difícil tomar a decisão por mudar de vida. Deixar 
pra sempre o pãozinho de todo dia, a pizza sem com-
promisso no meio da semana, o pastel repetido quatro 
vezes no churrasco, tudo para assumir hábitos mais 
saudáveis. Mas sabe de uma coisa? O caminho é sem vol-
ta. A sensação é de tomar as rédeas da vida e livrar a 
si mesmo do precipício. Do lado de cima estão todos os 
amigos e familiares, quem importa, te ama e quer que 
você viva mais tempo. Lá embaixo, só a morte mesmo. 

Menos trigo, menos álcool, zero açúcar branco e 
atividade física diária. Eu sei, parece uma ladainha. 

Meu choque de realidade começou lá atrás, num 
casamento onde fui padrinho, em Campina Grande. Os 
queridos Luciellen e Raul estavam lindos, numa tarde 
belíssima.. até já contei por aqui. Assim como disse que 
o bufê da festa inteira era sem glúten, lactose e açúcar 
branco. Tinha todo tipo de comida delícia, provando 
que é possível ser feliz sem ingerir esses ‘venenos’. 

O gosto, claro, não é o mesmo. Um brigadeiro sem 
os ‘venenos’ pode até ser gostoso, mas nunca será igual 
a brigadeiro. 

Ainda naquele casamento, houve um episódio que 
não contei. Uma conversa de pé de ouvido, daquelas 
que surgem como uma verdade na sua cara e depois 
de ouvir você não tem o que fazer a não ser tomar uma 
decisão. 

Estava na mesa com o pai da noiva, o médico gas-
troenterologista Heliton de Lima. Ele era para mim 
o exemplo de enigma da idade. Um homem com mais 
de 50 anos, que poderia ter até 60, sei lá, mas que não 
dava sinal algum de velhice, tamanho era seu vigor 
aparente, tônus muscular, bom humor. Era a jovialida-
de em pessoa. Aparentava, se muito, 40. Eu só pensava 
em como ele estava muito melhor que eu, aos 30, e no 
que fazer para seguir aquele caminho. 

A conversa foi longa, até que entramos na alimen-
tação. Eu, pensando feito gordo, me queixei que senti-
ria falta dos biscoitos. Ele olhou sério e resumiu: “Você 
precisa escolher, S de sabor ou S de saúde”. 

Foram oito meses de alimentação certinha, 23 qui-
los a menos, melhora espantosa em todos os índices, 
mais qualidade de vida. 

Aos poucos fui adicionando de volta alguns itens, 
como açúcar, mas dessa vez optava pelo mascavo. O 
que me fez bagunçar mesmo a dieta foi a corrida de 
rua. Quando passei a correr, além dos treinos de cros-
sfit, perdi ainda mais peso, e muito rapidamente. Ia 
massa magra junto, ia tudo. Minha mãe perguntava se 
eu estava doente. 

Ali eu achei que havia encontrado a redenção. A 
cada véspera de treino com percurso acima de 5km eu 
comia uma pizza. Logo consegui manter o ‘mesmo’ cor-
po e ter bom rendimento nos treinos. Era só felicidade. 
Eu comia feito uma draga, treinava com peso e corria. 
Depois comia mais. 

Comer besteira é bom, mas não passa de uma ilu-
são. A quantidade de energia fornecida pela pizza não 
dá o mesmo rendimento que outros alimentos. Comi-
da saudável é mais que combustível. O corpo reage de 
outra forma. Tem dúvida? Pode testar. Treine um dia 
comendo pizza e no outro coma a mesma proporção de 
carboidratos com arroz e feijão, ou inhame. O resulta-
do é diferente até no pós-treino. Quem come bem fica 
menos quebrado. 

Isso não quer dizer que deixei de comer pizza. 
Amo pizza. Só não ando comendo duas, três vezes por 
semana. 

Quando machuquei da última vez, na lesão da ban-
da iliotibial, encontrei o mesmo médico querido numa 
festa de fim de ano, eu já em fase de recuperação. Ele 
brincou, perguntou como iam os treinos, a alimenta-
ção. Perguntou se eu estava suplementando com pro-
teína. Respondi que havia incluído sim, estava subs-
tituindo um lanche ou o jantar pela proteína isolada. 
Ele me disse: “Não é pra substituir, quem corre precisa 
adicionar proteína. Tem que ser a mais”.

Depois dessa nova conversa, alimentação passou 
a ser um dos pilares da minha recuperação, e hoje da 
minha prevenção contra novas lesões. 

Lá atrás, dr. Heliton foi duro no conceito para me 
lembrar que a saúde é mais importante. Ainda bem que 
é possível aliar sabor e saúde.

Mais comida, 
por favor

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

escalada da eletrônica, e ain-
da tinham os pneus traseiros 
mais largos. Riccardo Patrese 
cravou 1m19s490.

1994 - Michael Schu-
macher - 1m18s455

Os auxílios eletrônicos 
como suspensão ativa e con-
trole de tração foram banidos 
para 1994, mas outra mu-
dança no regulamento pro-
piciou a quebra do recorde 
de Interlagos:  Schumacher 
estabeleceu uma série de três 
giros velocíssimos até chegar 
a 1m18s455.

1997 - Jacques Ville-
neuve - 1m18s397

Depois de mudanças no 
regulamento, os carros per-
deram velocidade em 1995, 
mas aos poucos a evolução 
sobrepujou essas limitações. 
Além disso, em 1997, com a 
guerra de fabricante de pneus 
entre Bridgestone e Goodyear, 
os tempos de volta caíram ex-
ponencialmente. Com os mo-
tores V10 ganhando potência, 

Villeneuve quebrou o recorde 
de Interlagos logo depois de 
colocar pneus novos em seu 
primeiro pit stop.

2000 - Michael Schu-
macher - 1m14s755

Na temporada de 1998, 
a F1 adotou os pneus com 
sulcos, o que fez os tempos 
de volta subirem em todos os 
circuitos. Durante a corrida, 
Michael Schumacher que-
brou o recorde quando fazia 
sua clássica sequência e vol-
tas rápidas na preparação de 
seu último pit stop.

2004 - Juan Pablo Mon-
toya - 1m11s473

Em 2004, a F1 vivia o 
auge de uma nova escalada 
eletrônica, com controle de 
tração mais sofisticados e 
ajustes de dentro do cockpit. 
Além disso, os motores V10 
atingiam níveis extraordiná-
rios, com até 900 cavalos e 
19 mil giros, sem contar uma 
nova guerra de pneus, entre 

Michelin e Bridgestone. Re-
sultado: os tempos em Inter-
lagos foram detonados, e Juan 
Pablo Montoya estabeleceu 
durante a corrida um recorde 
mais de três segundos abaixo 
da melhor marca anterior.

2017 - Max Verstappen 
- 1m11s044

Depois que Montoya 
quebrou o recorde em 2004, 
a F1 passou por uma série 
de mudanças que reduziram 
novamente a velocidade dos 
carros, como a adoção dos 
motores V8, o fim do contro-
le de tração e o uso de pneus 
com alta degradação durante 
as provas, o que impedia os 
pilotos de acelerarem fundo. 
Mas em 2017 a categoria in-
verteu esse processo ao rein-
troduzir os pneus mais largos 
e aumentar a pressão aerodi-
nâmica dos carros. E foi Max 
Verstappen, depois de um 
pit stop tardio, que chegou 
a 1m11s044. Será que em 
2018 o recorde de Interlagos 
volta a cair?

Dobradinha

TJPB se destaca no futebol de campo 
e no futsal dos Jogos dos Servidores

A equipe de futebol de 
campo do Tribunal de Justi-
ça da Paraíba conquistou o 
vice-campeonato nos Jogos 
dos Servidores Públicos do 
Estado da Paraíba, edição 
2018. A partida final foi rea-
lizada no Estádio José Amé-
rico de Almeida Filho (Al-
meidão), na Capital, entre 
a equipe da Polícia Militar 
e a do Poder Judiciário es-
tadual. O placar foi de 2 a 1. 

Após a partida, houve 
a solenidade de encerra-
mento, com a premiação 
das equipes. Coube ao pre-
sidente do Tribunal, desem-
bargador Joás de Brito Pe-
reira Filho, fazer a entrega 
do troféu de campeão ao 
coronel Júlio César, do time 
da PM. O servidor Antônio 
José Moreira Neto, capitão 
do time do TJPB, recebeu 
das mãos do major Alberto 
o troféu de vice-campeão. O 
Tribunal conquistou, tam-

O holandês da RBR conseguiu a proeza da marca no Grande Prêmio Brasil do  ano passado vencido por Vettel

A equipe de futebol de campo do TJ que perdeu a final para a PM

Foto: FIA/Divulgação

Foto: Divulgação

bém, o segundo lugar na 
modalidade futsal

Na modalidade Fu-
tebol de Salão (Futsal), o 
Tribunal de Justiça con-
quistou, também, o segun-
do lugar. Mais uma vez, en-
frentou, na final, a equipe 
da Polícia Militar, em jogo 
realizado na última quinta-
feira (1º). 

Concebido com o obje-
tivo de realizar a integração 
de servidores por meio da 

prática do esporte, os Jogos 
são promovidos pelo Gover-
no da Paraíba, através da Se-
cretaria de Estado da Juven-
tude, Esporte e Lazer (Sejel). 
O evento vem ocorrendo 
regularmente desde 2013, 
sempre entre os meses de 
novembro e dezembro. Par-
ticipam servidores da admi-
nistração direta e indireta, 
nas modalidades futebol de 
campo, futsal, voleibol, xa-
drez e futebol de mesa.

Equipe
O time de futebol do 

TJPB é formado pelos de-
sembargadores Joás de 
Brito Pereira Filho (presi-
dente do TJPB) e Oswaldo 
Trigueiro do Valle Filho, 
pelo juiz   Sivanildo Torres 
Ferreira, e pelos servido-
res Josélio César de Olivei-
ra (gerente de Segurança), 
Alcélio Fernandes Grisi, 
Jerônimo Pereira da Silva 
Bisneto,   Antônio José Mo-
reira Neto,   José Eudésio 
de Lima,  Adriano Alves 
Lopes,   Francy Hélio de S. 
Maciel, Washington David 
F. da Costa,   José Ferreira 
de Oliveira, José Maurício 
de Lima Neto, Ricardo Ale-
xandre Nascimento, Hélio 
Alves de Azevedo, João 
Miranda P. Filho,  João Ra-
malho A. da Silva, Walle-
ne Ribeiro Aranha, Fábio 
José Lucena Bezerra e José 
Alexandre A. Lustoza. Os 
mesmos atletas compõem 
a equipe de futsal. 
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Técnico Tiago Nunes destaca o desempenho da equipe, mas pede concentração máxima no jogo de volta contra o Flu

O técnico Tiago Nunes 
valorizou bastante a vitória 
do Atlético-PR sobre o Flumi-
nense, por 2 a 0, nessa quarta-
feira, pelo jogo de ida da semi-
final da Sul-Americana, que 
deixou o Furacão com vanta-
gem na briga por uma vaga na 
final. Após a partida na Arena 
da Baixada, o comandante se 
disse contente com o desem-
penho da equipe na partida, 
e também valorizou o jogo do 
Tricolor. Porém, para ele, nada 
está garantido.

“Sabíamos um jogo difícil 
e não poderia ser diferente, 
em se tratando de uma semifi-
nal. O Fluminense é uma equi-
pe bem treinada pelo Marcelo, 
sabíamos que seria parelho. 
Conseguimos ter um volu-
me de jogo um pouco maior, 
no número de finalizações e 
chances reais de gol. Conse-
guimos construir um placar 
importante. Nos dá uma boa 
vantagem, mas nada que a 
gente possa se acomodar. Jo-
gar no Maracanã, com público 
em massa, vamos ter que ter 
um aspecto emocional muito 
forte, cabeça no lugar, disse 
em coletiva à imprensa.

“Feliz pelo resultado. Va-
mos ter um tempo grande ain-
da até o próximo jogo. Essas 
três semanas teremos vários 
jogos, a equipes podem mudar 
no meio do caminho, vamos 
ter que entender como estará 
o momento das equipes”.

Tiago Nunes não comen-
tou sobre a quantidade de gols 
perdidos do Furacão e pro-
curou destacar a atuação da 
equipe, que conseguiu furar 
a melhor defesa da Sul-Ame-
ricana. O treinador também 
pediu para que a equipe man-
tenha os pés no chão para a 
decisão no Rio de Janeiro.

“Fizemos um placar me-
recido. Não podemos lamen-
tar nada. Precisamos valori-
zar o que fizemos. Fazer dois 
gols no Fluminense é muito 
difícil. Vamos ter um jogo 
da volta muitíssimo com-
plicado. Já vimos cenários 
de equipes com vantagens 
maiores sucumbirem. Vamos 
manter os pés no chão. Se 
tivermos maturidade, pode-
mos usar essa vantagem ao 
nosso favor”.

“Nosso objetivo era ten-
tar vencer o Fluminense. 
Não nos passaria pela cabeça 
golear em momento algum, 
pela qualidade do trabalho. 
Qualquer vantagem seria 
muito comemorada pela 
qualidade. No segundo tem-
po foi mérito do Fluminense, 
conseguiu ter um volume 
forte, uma sucessão de bo-
las paradas. Não podemos 
desmerecer a qualidade da 
equipe adversária. Tivemos 
a competência de marcar, a 
maturidade de se sustentar 
e aos poucos conseguir tirar 
vantagem.

O próximo compromisso 
do Atlético-PR será contra o 
Cruzeiro, pela 33ª rodada do 
Campeonato Brasileiro. O jogo 
está marcado para 19h de sá-
bado, na Arena da Baixada.

O jogo de volta da semifi-
nal será no dia 28, uma quar-
ta-feira, às 21h45, no Mara-
canã. O classificado enfrenta 
quem passar de Santa Fe x Ju-
nior Barranquilla na decisão 
da Copa Sul-Americana.

Globo Esporte

Globo Esporte

Atlético minimiza vantagem

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Marcelo Oliveira espera postura diferente no Maracanã

O técnico Marcelo Oliveira reconhe-
ceu os méritos do adversário. Mas usou as 
chances perdidas pelo Furacão para lembrar 
que o Fluminense está vivo na luta por uma 
vaga na final. A partida de volta é dia 28 de 
outubro, no Maracanã.

“O Atlético jogou muito bem, criou situa-
ções diversas. Não conseguimos marcá-la de 
forma eficiente. Poderia ter feito mais gols e 
encaminhado a classificação. Como perdeu 
muitas oportunidades aqui, nos deu a chance 
de virar isso lá. Acho que está em aberto 
pela qualidade das duas equipes e pelo fator 
campo. No Maracanã, certamente, podemos 
ter uma postura diferente.

O Atlético-PR marcou um gol em cada 
tempo, com Renan Lodi na primeira etapa, e 
Rony, na segunda. Marcelo Oliveira reconhe-
ceu também a vantagem do Furacão por jogar 
no gramado sintético em casa, mas evitou 
usar o fator como explicação para a derrota:

“Estão habituados a jogar aqui, talvez 
faça a diferença. Tanto é que o aproveitamen-
to é absurdo aqui dentro. O gramado facilita 
demais o toque de bola, esse tipo de jogo que 
o Atlético faz, tocando bola, saindo de trás, 
usando jogadas diagonais e lançamentos lon-
gos. Joguei em campo sintético, esses campos 
evoluíram muito. Mas existe uma diferença. 
Na hora de bater, o gramado muito liso, bai-
xinho, faz diferença. O quique da bola, você 
espera um tempo, ela dá outro. Isso é só um 
detalhe. Não serve como desculpa.

Para o treinador, além da grande atua-
ção do rival, alguns jogadores do Fluminense 
não estiveram em seus melhores dias. Além 
disso, o Tricolor desperdiçou as oportunida-
des que teve:

“Alguns jogadores sentiram um pouco o 
jogo, não renderam aquilo que era esperado, 
que eles rendem sempre. E não aproveitamos 
os melhores momentos que tivemos no jogo. 
No fim, quando levamos o gol estávamos 
bem postados. Talvez pudéssemos ter evita-
do mais esse gol, o que facilitava a situação 
da volta.

Para garantir a vaga na final, o Flu-
minense precisa vencer por três gols de 
diferença. Vitória tricolor por 2 a 0 leva a 
decisão para os pênaltis. O Atlético-PR joga 
pelo empate.

Titular da Seleção Brasilei-
ra e craque do Liverpool, Alis-
son desembarcou na Inglaterra 
há poucos meses, mas já vem 
fazendo história e conquis-
tando não só o técnico Jurgen 
Klopp como também os torce-
dores, que seguem encantados 
com as suas grandes defesas. 
Um dos responsáveis pela 
grande temporada da equipe, 
o brasileiro pode fechar o ano 
com mais um reconhecimento 
profissional: foi eleito o melhor 
goleiro da Goal 50 deste ano.

No entanto, o jogador de 
26 anos entrou na lista anual 
dos melhores jogadores do 
mundo por conta de suas fa-
çanhas com a Roma na última 
temporada e sua performan-
ce com a Seleção Brasileira na 
Copa do Mundo da Rússia - ele 
acertou a sua transferência 
para os Reds apenas na última 

janela de transferências.
De fato, depois de ter sido 

forçado a ver Wojciech Szczes-
ny durante sua primeira tem-
porada no Stadio Olimpico, 
Alisson teve uma campanha 
2017/18 espetacular na capi-
tal italiana, com uma série de 
performances sensacionais, 
ajudando a Roma a chegar até 
às semifinais da Champions 
League.

O brasileiro não sofreu um 
único gol em casa nos jogos 
da UCL, até o confronto com 
o Liverpool, na semi, quan-
do venceram o jogo da volta 
em casa por 4 a 2, mas foram 
eliminados após perderem o 
primeiro em Anfield por 5 a 2. 
Apesar da eliminação, Alisson 
foi merecidamente conhecido 
por manter a Roma viva na pri-
meira fase eliminatória contra 
o Shakhtar Donetsk depois de 
fazer uma sucessão de defesas 
acrobáticas em Kharkiv.

Além do mais, o goleiro 

acumulou 17 jogos sem sofrer 
gols na Serie A, sendo funda-
mental para a equipe de Euse-
bio Di Francesco, classificando 
assim a equipe para a UCL, com 
um terceiro lugar, antes de aju-
dar o Brasil na Copa do Mundo 
na Rússia, alcançando 323 mi-
nutos sem sofrer um gol.

Sua boa forma fez dele 
uma das contratações do mer-
cado em Merseyside, onde ago-
ra é reconhecido como o golei-
ro mais destacado de 2018.

A Goal 50 é um prêmio 
anual que reconhece e classifi-
ca os 50 melhores jogadores do 
mundo nos últimos 12 meses. 
Os principais editores e corres-
pondentes das 42 edições da 
Goal em todo o mundo votam, 
com os candidatos avaliados 
quanto ao seu nível de consis-
tência em relação ao ano pas-
sado, suas performances em 
grandes jogos, o legado do fu-
tebol e sucesso de seus clubes 
e seleções.

Goleiro da Seleção Brasileira é 
escolhido o melhor da Goal 50
Goal

Alisson recebe o prêmio em mais um reconhecimento profissional

Com os 2 a 0 aplicados no Fluminense no jogo de ida, na Arena da Baixada, o Atlético-PR pode até perder de 1 a 0 para o Fluminense no jogo de volta programado para o próximo dia 28

Foto: Reprodução

Foto:  Albari Rosa/Gazeta do Povo
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Josivaldo Alves, que comanda a equipe, pretende levar menos jogadores em relação à participação anterior

A direção do Centro Spor-
tivo Paraibano  aguarda com 
muita  expectativa para os 
próximos dias, a divulgação da 
Federação Paulista de Futebol, 
dos grupos que vão compor 
a Copa São Paulo de Futebol 
Junior, no mês de janeiro, de 
2019. A equipe já tem todos os 
jogadores registrados no BID 
para a competição, e deverá 
mandar, até a próxima segun-
da-feira, uma lista com apenas 
27 atletas, já com alguns cor-
tes em relação ao grupo que 
vem treinando.

Segundo o técnico e pro-
prietário do CSP, Josivaldo 
Alves, o clube tem a possibili-
dade de enviar uma lista com 
até 30 nomes já registrados 
no BID da CBF, mas ele mesmo 
prefere mandar apenas 27. 
“Desta forma, fica mais fácil 
fazer os futuros cortes. Nos 
próximos dias, faremos mais 2 
cortes, para ficarmos com 25 
atletas. Até o dia 25 deste mês, 
data limite para a lista definiti-
va, enxugaremos ainda mais o 
elenco. A verdade é que temos 
que ter uma delegação máxi-
ma de 25 pessoas, já incluin-
do atletas, comissão técnica e 
dirigentes”, afirmou Josivaldo.

O CSP já participou de 5 
edições da Copa São Paulo, 
sendo 4 na direção de Josival-
do Alves, nos anos de 2009, 
2010, 2014 e 2016. Em ne-
nhuma delas, o clube conse-
guiu passar para a próxima 
fase da competição, mas em 
duas oportunidades, conse-
guiu fazer uma campanha in-
victa. 

“Antes era mais difícil, 
porque só passava o primeiro 
colocado de cada grupo, mas 
agora são dois classificados 
por grupo, e as chances de 
classificação aumentaram. A 
gente espera chegar, pelo me-
nos, até a segunda fase. Não 
é fácil, por causa do alto nível 
dos adversários, mas tudo 
depende da intensidade dos 
treinamentos, da capacidade 
física e técnica dos atletas e do 
lado psicológico dos garotos 
durante a competição”, frisou 
Josivaldo.

O grupo de atletas que vai 
representar a Paraíba na Copa 
São Paulo de Futebol Junior 
pelo CSP estava participan-
do do campeonato amador 
do bairro de Cruz das Armas, 
pela equipe do Criciúma, para 
ganhar ritmo de jogo. Mas, a 
equipe acabou sendo elimi-
nada na semana passada, nas 
semifinais, e agora retornou 
apenas aos treinos no cam-
po do Unipê. O pensamento 
da diretoria do CSP é realizar 
amistosos nos próximos dias 
contra equipes fortes, para 
exigir bastantes dos atletas.

“Nós enfrentamos o Bo-
tafogo Sub-20, que está parti-
cipando da Copa do Nordeste 
e vencemos por 2 a 1. Vamos 
agora tentar marcar novas 
partidas contra Sport e Náuti-
co de Recife e outras equipes 
fortes. Não interessa a vitória 
ou o placar destes jogos, e sim 
o grau de dificuldade que os 
atletas vão enfrentar, porque 
assim eles estarão mais pre-
parados para encarar times de 
alto nível em São Paulo.”, con-
cluiu Josivaldo.

CSP começa a definir cortes
de jogadores para Copa SP

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Apesar das duas derro-
tas, (1x0 para o Náutico e 2x0 
para o Fortaleza), na Copa do 
Nordeste Sub-20, o Botafogo 
ainda não jogou a toalha, e 
confia ainda na classificação 
da equipe para a próxima fase 
da competição. A comissão 
técnica e a direção do clube 
esperam o início da recupe-
ração já amanhã, diante do 
América de Natal, às 15 ho-
ras, no Estádio Almeidão.

Logo após a derrota para 
o Fortaleza, o técnico Ramiro 
afirmou que gostou do ren-
dimento da equipe nos 2 jo-
gos, e creditou as derrotas ao 
pouco tempo de treinamento 
e a falta de entrosamento do 
time nesta competição.

 "Nós começamos a pre-
paração para a Copa do Nor-
deste muito tarde. A equipe 
foi totalmente reformulada 
após o Campeonato Parai-
bano, trouxemos alguns 
reforços e emprestamos al-
guns jogadores ao Esporte 
de Patos para disputar a Se-
gunda Divisão. Isto quebrou 
o entrosamento e estamos 
tendo de corrigir algumas 
coisas, já dentro da própria 
competição. Por outro lado, 
estamos enfrentando equi-
pes de alto nível como o For-
taleza, por exemplo, que já 
joga junto há muito tempo e 
vem participando de várias 
competições", disse o trei-
nador.

O vice-presidente das 
categorias de base do Bota-
fogo, Adelson Alves, concorda 
com Ramiro e lamenta o fato 
do clube não poder mais re-
forçar a equipe, nem mesmo 
com os jogadores que já são 
do clube e estão retornando, 
após empréstimo. 

Nós tentamos reforçar a 
equipe, mas fomos comunica-
dos pela CBF que o prazo de 
inscrição de novos jogadores 

já acabou. Tentamos também 
inscrever os atletas Felipe 
Pires (atacante), Wanderson 
(lateral) e Maicon (volante), 
que estão emprestados ao 
Esporte de Patos e já vão re-
tornar ao Botafogo, mas tam-
bém não será possível. Então, 
temos que disputar a compe-
tição com o que temos", disse 
o dirigente.

Para Adelson, o time 
não é fraco e foi muito bem 
nos dois jogos da competi-
ção, mesmo tendo perdido 
os dois. "Poderíamos ter 
pelo menos empatado con-
tra o Náutico e o Fortaleza. 
Nas duas partidas, a equipe 
criou muitas oportunidades, 
mas não soube traduzir em 
gols. A tendência agora é que 
a equipe cresça mais em ter-
mos de conjunto, e já espera-
mos vencer os dois próximos 
jogos contra o América, um 
neste sábado aqui, e outro 
no fim de semana seguin-
te em Natal, para encarar o 
Fortaleza aqui com sabor de 
revanche", afirmou Aderson, 
que ainda acredita na classi-
ficação.

Apesar do otimismo do 
dirigente, não está tão fácil 
assim a missão, já que apenas 
uma equipe passará para a 
próxima fase, e o Fortaleza já 
tem 6 pontos, o Náutico 4 e o 
América 1 ponto, enquanto o 
Belo não conseguiu, até ago-
ra, nenhum ponto. O Botafogo 
precisa ganhar os próximos 
jogos e torcer por tropeços 
do Fortaleza, o primeiro já no 
próximo jogo, amanhã contra 
o Náutico em Recife.

O técnico Ramiro Sousa, 
apesar de ter gostado do ren-
dimento do time no último 
jogo, deverá fazer algumas 
mudanças. Ontem, ele testou 
algumas possibilidades em 
um amistoso contra o Sub-17 
do próprio Botafogo, mas não 
adiantou o time que deverá 
começar jogando com o Amé-
rica amanhã.

Copa do NE: Botafogo 
não “joga a toalha”

Se a briga por uma das 
três vagas restantes no G4 
promete ser quente nas 
últimas três rodadas do 
Campeonato Brasileiro da 
Série B, o mesmo não deve 
acontecer em relação ao re-
baixamento. O Boa Esporte 
é o único que teve a queda 
decretada matematicamen-
te, mas Sampaio Corrêa, Ju-
ventude e Paysandu devem 
seguir o mesmo caminho. O 
Portal Futebol Interior traz 
as chances de queda de acor-
do com o site Chance de Gol.

A derrota para a Ponte 
Preta, por 1 a 0, em Cam-
pinas, e a vitória do CRB 
sobre o Juventude, por 2 a 
0, em Maceió, rebaixaram 
matematicamente o Boa 
Esporte para a Série C na 
última terça-feira. O time 
boveta conquistou apenas 
sete vitórias em 35 jogos 
e está na lanterna, com 29 

pontos. Tudo indica que a 
zona da degola não vai so-
frer mudanças nesta reta 
final de campeonato.

Com quatro derrotas 
seguidas e na penúltima 
colocação, com 32 pontos, 
o Sampaio Corrêa depende 
de um milagre, pois suas 
chances são de 99,8%. O 
mesmo aconteceu com o Ju-
ventude, que perdeu o con-
fronto direto para o CRB e 
estacionou nos 35, em 18º 
lugar. Suas chances de cair 
são de 99,7%.

Completando a zona 
de rebaixamento, em 17º 
lugar, com 37 pontos, está 
o Paysandu. Apesar da vi-
tória emocionante sobre o 
Oeste, por 4 a 3, na Curuzu, 
o Papão viu suas chances 
de queda aumentarem para 
93,2%. Após duas vitórias 
seguidas, o CRB respirou e, 
na 16ª colocação, com 41, 
tem apenas 5,6%. Criciú-
ma, Brasil de Pelotas, Oeste 
e Coritiba ainda possuem 

chances de queda, mas é 
mais fácil o Fortaleza não 
ficar com o título da Série B 
do que isso acontecer.

Briga contra o rebaixamento
agita o Brasileiro da Série B

JogoS dE hoJE 
n 19h15
Vila Nova x Figueirense
n 20h30
Juventude x  Ponte 
Preta
Boa Esporte x  Brasil de 
Pelotas
n 21h30
Coritiba x Goiás

Amanhã
n 17h
Oeste x Londrina
Criciúma x CRB
CSA x Atlético-GO
n 17h30
Avaí x Fortaleza
n 19h30
Sampaio Corrêa x  São 
Bento
n 21h
Guarani x Paysandu

ChANCES dE REBAIXAMENTo 
1. Boa Esporte - 100%
2. Sampaio Corrêa - 99,8%
3. Juventude - 99,7%
4. Paysandu - 93,2%
5. CRB - 5,6%
6. Criciúma - 1,4%
7. Brasil de Pelotas - 0,2%
8. Oeste - 0,2%
9. Coritiba - 0,02%

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Futebol interior

Ramiro Souza, técnico do Botafogo, não vê 
motivo para baixar a cabeça apesar dos 
resultados negativos e aposta numa
reabilitação amanhã contra o América-RN

O Sampaio Corrêa tem 99,8% de chance de ser 
rebaixado para a Série C do Campeonato Brasileiro

Foto: Rafael Passos

Foto: Divulgação
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Obituário

Raymond Chow – 3/11/2018 – Aos 91 anos, em Hong 
Kong. Considerado o “padrinho” do cinema de Hong 
Kong e que lançou as carreiras internacionais de Bruce 
Lee e Jackie Chan. Cofundador dos estúdios Golden Har-
vest em 1971, produziu mais de 170 filmes ao longo de 
sua carreira. Trabalhou com Bruce Lee em ‘The Big Boss’ 
(1971), sucesso mundial e impulsionou ao estrelato o 
ator rei das artes marciais. Produziu e coproduziu dois 
dos filmes mais conhecidos de Bruce Lee: ‘O Retorno 

do Dragão’ (1972) e ‘Operação 
Dragão’ (1973). Produtor, nas-
cido em Hong Kong em 1927, 
também colheu grande sucesso 
com Jackie Chan, com quem tra-
balhou entre outros no filme ‘O 
Jovem Mestre do Kung Fu’, lan-
çado em 1980.

Bravo - 3/11/2018 - Em 
João Pessoa. Músico Alberto 
de Araújo, conhecido pelos 
amigos como Betinho e no 
meio artístico como Bravo. 
Seu corpo foi achado em 
casa, no dia 4 de novembro 
por um familiar. Sepulta-
mento aconteceu no dia 5 no 
Cemitério do Cristo Redentor, na capital paraibana. Além 
de músico, ele também era produtor musical, jornalista e 
agente de trânsito em João Pessoa. Como artista, foi líder 
dos projetos Falange e Kill The Boss, ambos de música 
instrumental. Foi guitarrista da banda Nublado e tam-
bém já trabalhou em eventos como Festival Mundo, em 
João Pessoa, e Radioca, na Bahia.

Ronaldo Correia
7/11/2018 - Aos 78 anos, 
de câncer, em Campina 
Grande. Empresário es-
tava internado na Clínica 
Santa Clara e enfrentava 
um quadro de metásta-
se. Sepultamento ocorreu 
quinta-feira (8) no Cemi-
tério Campo Santo Parque da Paz, no Distrito In-
dustrial, em Campina Grande.

João Ricardo Moderno
6/11/2018 - No Rio de Janei-
ro, aos 64 anos. Presidente 
da Academia Brasileira de Fi-
losofia (ABF), ele sofreu uma 
parada cardiorrespiratória 
quando estava dentro de um 
avião, no Aeroporto Interna-
cional Antônio Carlos Jobim, 
na Ilha do Governador, no RJ. Estava a caminho de Brasí-
lia, onde participaria de reunião com a equipe de transi-
ção de Jair Bolsonaro (PSL). Filósofo e jornalista. Traba-
lhou e colaborou com O Pasquim, Tribuna da Imprensa, 
O Dia e Jornal do Brasil, além de publicações dedicadas a 
arte. Era comentarista de televisão e rádio.

Francis Lai
7/11/2018 - Aos 
86 anos, em Nice 
(França). Com-
positor e músico 
francês autor de 
conhecidas melo-
dias como a can-
ção ‘Where do I 
begin’, do filme 
‘Love Story: uma 
história de amor’, 
pela qual recebeu um Oscar. Também compôs a melodia 
do filme ‘Um homem, uma mulher’, do cineasta Claude 
Lelouch, cantada por Nicole Croisille e que tem mais de 
200 versões. Ele escreveu canções para grandes persona-
lidades da época, como Edith Piaf, Juliette Gréco e Yves 
Montand. No total, compôs músicas para mais de 100 fil-
mes e assinou mais de 600 canções.

Foto: Rafael Passos

Foto: Álbum de família
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Foto: Divulgação

Com o tema ‘Melhoria do Diagnóstico da Causa de Morte’, o evento foi realizado pelo Ministério da Saúde

Foi encerrada ontem, no 
auditório do Hotel Caiçara, 
em João Pessoa, a oficina para 
multiplicadores médicos com 
o tema ‘Melhoria do Diagnós-
tico da Causa de Morte’. Reali-
zada pelo Ministério da Saúde 
(MS), a oficina de trabalho foi 
direcionada para médicos li-
gados à Rede Pública de Saúde. 
O evento começou na quarta-
feira (7) e foi organizado com 
o apoio da Secretaria de Es-
tado da Saúde (SES) em par-
ceria com o MS e a Fundação 
BloombergPhilantropies, por 
meio da ONG Vital Strategy, 
além do apoio das Universida-
des de Melbourne (Austrália) 
e da Universidade Federal de 
Minas Gerais (UFMG).

Para uma das minis-
trantes da oficina, a profes-
sora da UFMG e consultora 
do MS, Valéria Passos, uma 
das mais importantes ma-
neiras de saber o perfil de 
saúde do brasileiro e do que 
as pessoas estão morrendo é 
ter um atestado de óbito com 
boa qualidade e informações 
relevantes. Ela explicou que, 
em quase um terço desses 
certificados, a causa de mor-
te que os médicos colocam 
são pouco úteis para a saúde 
pública. “Causas como parada 
cardiorrespiratória não ajuda 
o país a saber do que aquela 
pessoa morreu para prevenir 

Médicos são orientados para
registro dos atestados de óbitos

Bactéria sintética

Cientistas “ressuscitam” um dos mais 
antigos “ancestrais” dos humanos 

Arqueólogos vão ter que desenterrar 
cerca de 40 mil cadáveres em Londres 

Cientistas da China e 
dos Estados Unidos criaram 
uma bactéria sintética cujas 
características se parecem 
com as dos ancestrais das 
mitocôndrias, as “centrais de 
energia” das células. Os euca-
riotas são todos os seres vivos 
– humanos, animais, fungos 
e plantas – com células euca-
rióticas que têm um núcleo 
complexo cercado por vários 
organelos, diferenciando-se 
dos organismos unicelulares 
procariontes. Os cientistas 
acreditam que os eucariotas 
apareceram quando seus an-
cestrais “assimilaram” várias 
bactérias e arqueias.

As mitocôndrias são 
uma boa ilustração desse 
processo, isto porque pos-
suem uma membrana dupla 
que as separa do resto da 
célula, o próprio DNA e o sis-
tema de síntese de proteínas. 
Atualmente, acredita-se que 
a “assimilação” de mitocôn-
drias foi um passo-chave na 
evolução dos “nossos ances-
trais” unicelulares e acon-
teceu nas primeiras etapas 
desse processo.

Peter Schultz, um dos au-
tores do estudo publicado re-
centemente nos Proceedings 
of the National Academy of 
Sciences (PNAS), e sua equipe 
criaram o primeiro “instru-
mento” que permite verificar 

essa teoria e entender de 
que forma as bactérias con-
seguiram penetrar e sobre-
viver dentro das células dos 
nossos ancestrais. Para isso, 
os cientistas transformaram 
radicalmente o DNA de uma 
bactéria bacilar.

Posteriormente, os es-
pecialistas inseriram essas 
bactérias em células de leve-
duras com mitocôndrias da-
nificadas por um processo 
semelhante. Como mostrou 
a experiência, o apareci-
mento de micróbios dentro 
das células de leveduras fez 
com que as últimas ressus-
citassem e permitiu iniciar 
um ciclo de multiplicação, 
levando consigo parte das 

novas “mitocôndrias”.
“Os organismos sintéti-

cos permitirão verificar duas 
teorias-chave sobre as etapas 
mais importantes da evolu-
ção de vida – a transição do 
RNA (ácido ribonucleico) 
para o DNA e a transição das 
células procariontes para eu-
cariotas com mitocôndrias”, 
comentou o Schultz. No futu-
ro, os cientistas planejam mu-
dar o genoma da bactéria ba-
cilar para que seja ainda mais 
parecido com mitocôndrias 
reais. Com a nova experiência, 
acredita Schultz e a equipe, 
será possível entender quan-
do e como os ancestrais das 
bactérias começaram a usar 
essa simbiose.

É uma das maiores es-
cavações já feita em todo o 
mundo, e acontece em pleno 
coração da cidade de Lon-
dres, no Reino Unido, em 
uma das zonas mais movi-
mentadas da capital britâ-
nica. A criação de uma nova 
linha de metrô obrigou a que 
uma parte da cidade tivesse 
que ser escavada –  incluindo 

um cemitério, que foi usado 
entre 1788 e 1853.

“Essa é a maior escava-
ção arqueológica já realiza-
da no Reino Unido, e a maior 
atualmente, acredito, na Eu-
ropa”, diz Mike Court, respon-
sável pelo autêntico exército 
de arqueólogos que realiza a 
escavação, ao qual cabe o de-
safio de desenterrar os mais 
de 40 mil corpos que se en-
contram no local.

“Temos mais de mil ar-
queólogos trabalhando em 
mais de 60 locais entre Lon-
dres e Birmingham, e é um 
sonho ser um arqueólogo 
com as mãos em um projeto 
como esse, porque vamos en-
contrar algo de praticamente 
todos os períodos arqueoló-
gicos”, diz o arqueólogo, em 
declarações à Euronews.

Para Helen Wass, a res-
ponsável pela “herança” da 

zona, qualquer que seja a 
construção que se faça em 
Londres, “acaba sendo uma 
oportunidade para entender a 
história que cada local conta”. 
Até agora, já foram retirados 
1.200 corpos desse cemitério, 
alguns dos quais parcialmen-
te intactos. Segundo os ar-
queólogos, foi encontrado um 
esqueleto com um “conjunto 
completo de dentes”. Os tra-
balhos continuam.

Do Sputnik News

Do Portal ZAP

a próxima morte”, pontuou.
Valéria contou que o ob-

jetivo do evento foi o de trei-
nar os médicos participantes 
para que eles sejam multipli-
cadores do tema e repliquem 
o assunto nos hospitais em 
que trabalham. “Nessa ação 
de melhoria da qualidade da 
informação em mortalidade, 
estou replicando o que eu fazia 
pelo Brasil. Eu dava aulas para 
os médicos sobre como preen-
cher correto o atestado de 
óbito. Só que eu sou uma só e 
o Brasil é muito grande. Agora 
não é mais uma palestra e sim 
uma oficina na qual esses pro-
fissionais são treinados para 

dar aula sobre esse assunto”.
Foram convidados para 

participar do evento médicos 
de 60 municípios espalhados 
pelo Brasil. De acordo com a 
técnica do MS e facilitadora da 
oficina Raquel Barbosa, foram 
identificados e selecionados, 
com a ajuda de gestores muni-
cipais e estaduais, profissionais 
com o perfil multiplicador para 
replicar essa oficina junto aos 
médicos de cada cidade. “A par-
tir daí, estamos testando um 
método de sensibilização sobre 
a melhoria do diagnóstico da 
causa de morte, envolvendo a 
gestão e os hospitais onde tem 
o maior índice de causa de óbi-

to mal definida”, explicou.
A secretária da Saúde 

da Paraíba, Cláudia Veras, 
esteve presente na abertura 
do evento e ressaltou que é 
sempre muito oportuno ter 
a possibilidade de fazer um 
movimento de qualificação. 
“É fundamental uma oficina 
direcionada para melhorar 
o diagnóstico de causa da 
morte, pois é através dessa 
notificação que nós gestores 
podemos trabalhar no plane-
jamento da saúde pública e 
redirecionar o foco das ações 
a partir das informações que 
são produzidas nos atestados 
de óbitos”, disse a secretária.

Secretária da Saúde da Paraíba, Cláudia Veras, participou da abertura da oficina realizada em dois dias em JP

Foto: Secom-PB
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Frei Damião e Anita Cabral celebram Dia Mundial da Prematuridade, comemorado mundialmente em 17 de novembro
O Dia Mundial da Pre-

maturidade é comemorado 
mundialmente em 17 de no-
vembro. No país, a cada 10 
bebês nascidos um é prema-
turo. Para refletir sobre as 
causas da prematuridade, 
a Maternidade Frei Damião 
e o Banco de Leite Humano 
Anita Cabral, em parceria 
com a ONG Prematuros.com, 
realiza nos dias 13 e 14 deste 
mês a “I Semana Da Sensibi-
lização para a Prematurida-
de” em alusão ao Novembro 
Roxo. Participarão profissio-
nais de saúde da MFD e do 
BLHAC e pais de bebês pre-
maturos. 

De acordo com a en-
fermeira da Frei Damião e 
representante da ONG Pre-
maturidade.com, em João 
Pessoa, Maria Emília Donato, 
o objetivo das ações é chamar 
a atenção para a importância 
da educação continuada com 
os profissionais e, em conse-
quência disso, proporcionar 
uma melhor atenção voltada 
para os cuidados neonatais e 
as famílias destes pequenos. 
Além disso, lembrar a data, 
representar os direitos dos 
prematuros e lutar pelos di-
reitos e bem-estar destes be-
bês e de suas famílias pondo 
em prática ações e iniciativas 
que visam reduzir a incidên-
cia da prematuridade, além 
de diminuir os danos causa-
dos à saúde dos bebês pelo 
nascimento antecipado.

A diretora do Banco de 
Leite Humano Anita Cabral, 
Thaise Ribeiro, destacou que 
“os prematuros são os clien-
tes especiais do banco de lei-
te humano. É em prol deles 
que diariamente estamos na 
luta para conseguirmos co-
letar o maior volume de leite 
humano doado e oferecer nas 
unidades neonatais o produ-
to com a melhor qualidade 
possível, por isso, participa-
mos intensamente de atuali-
zações, cursos e processo de 
credenciamento, para que a 
qualidade esteja sempre em 
primeiro plano. E ter esse dia 
para conscientizar é muito 
importante, pois alerta a po-
pulação sobre a necessidade 

Maternidade e banco de leite 
têm ações do Novembro Roxo

Visita técnica, roda de conversa e brindes aos pais
Já no dia 14, às 10h, será 

realizada uma visita técnica ao 
Anita Cabral com as mães dos 
prematuros e às 10h30 uma 
roda de conversa com equipe 
multiprofissional, além da en-
trega de brindes aos pais.

Dia da Prematuridade 
Considerado um dia impor-

tante para a conscientização 
sobre os desafios e a carga 
do nascimento prematuro em 
todo o mundo. Foi iniciado pela 
European Foundation for the 
Care of Newborn Infantis (EFC-
NI) e organizações europeias 
em 2008. Os cofundadores 
internacionais LittleBigSouls 

(África), March of Dimes (EUA) 
e National Premmie Founda-
tion (Austrália) juntaram-se às 
celebrações e fizeram do Dia 
Mundial da Prematuridade um 
movimento intercontinental. Em 
todo o mundo organizações de 
mais de 100 países realizam 
atividades para ajudar a lidar 
com o nascimento prematuro 
e melhorar a situação destes 
bebês e de suas famílias.

A data foi escolhida, pois 
este dia tem um significado 
muito especial e emocionante 
para um dos fundadores da 
EFCNI, após a morte de seus 
trigêmeos prematuros, em de-
zembro de 2006, tornou-se pai 

de uma filha nascida em 17 de 
novembro de 2008, ao mesmo 
tempo, o March of Dimes (EUA), 
organização de caridade ameri-
cana para prematuros e recém-
-nascidos, teve ideia semelhante 
e lançou um Dia da Consciência 
para a Prematuridade, em 17 de 
novembro nos Estados Unidos 
da América (EUA).

Sobre o roxo
Simboliza sensibilidade e 

individualidade, características 
que são muito peculiares ao 
pequenino, além de significar 
transmutação, ou seja, mudan-
ça, a arte de transformar algo 
em outra forma ou substância.

de ajudarmos os pequenos, 
ao mesmo tempo em que for-
talecemos a família desses 
pequeninos guerreiros para 
que se mantenham forte na 
luta pelo bem-estar deles”. 

Programação
No dia 13, às 14h, acon-

tecerá a exposição fotográfi-
ca “Histórias de superação”, 
no corredor da Unidade 
de Terapia Intensiva (UTI) 
da MFD. No mesmo dia, no 
Banco de Leite Humano Ani-
ta Cabral (BLHAC), às 15h, 
será realizada a abertura da 
Semana Mundial da Prema-
turidade, que contará com 
apresentação explicando a 
campanha, além de encontro 
com pais dos prematuros. 
Dando seguimento às ações, 
às 15h30, será ministrada 
uma palestra sobre os  cuida-
dos com os bebês pós-alta.

Fotos: Secom-PB

A Polícia Militar frus-
trou a fuga de uma dupla 
de moto que é suspeita 
de realizar uma série de 
assaltos a estudantes e 
trabalhadores da cidade 
de Pitimbu, ontem, no Li-
toral Sul da Paraíba. Os 
criminosos foram sur-
preendidos pelos poli-
ciais da 1ª Companhia In-
dependente perto de uma 
fábrica de cimentos, já em 
Caaporã, onde houve uma 
troca de tiros, após um 
dos acusados atirar con-
tra a viatura.

Na ação, foi apreendi-
do um revólver calibre 38 
e a moto usada nos crimes, 
que tinha sido roubada no 
Estado de Pernambuco. 
Um dos acusados, de 20 
anos, que já tinha passa-
gens pela polícia por rou-
bo e respondia por esse 
tipo de crime na comarca 

de Caaporã, saiu ferido, 
foi socorrido e morreu a 
caminho do hospital.

O outro suspeito, que 
já foi identificado, conse-
guiu entrar em uma área 
de canavial e fugiu, mas 
a PM continua as diligên-
cias. O veículo e a arma 
apreendida foram leva-
dos para a Delegacia de 
Polícia Civil, em Caaporã, 
onde várias vítimas da 
dupla já compareceram.

Suspeitos de assaltos 
têm fuga frustrada

Péssimas condições das unidades

Ministério Público de Roraima pede 
intervenção em prisões do Estado

O Ministério Público 
(MP) de Roraima divulgou 
ontem nota na qual pede in-
tervenção federal no sistema 
prisional do Estado.

O pedido de intervenção 
foi feito anteontem (7) pela 
procuradora-geral da Repú-
blica, Raquel Dodge. Segun-
do a procuradora, a medida 
é necessária por causa das 
péssimas condições das uni-
dades prisionais e da falta 
de atuação das autoridades 
estaduais. O Ministério Pú-
blico estadual informou que 
vem monitorando a situação 
por meio de um grupo criado 
depois das chacinas da Peni-
tenciária Agrária de Monte 

Cristo (Pamc), em outubro de 
2016 e janeiro de 2017, que 
terminaram com 33 detentos 
mortos. “Ocorre que, passados 
quase dois anos das barbáries 
praticadas dentro da Pamc, ne-
nhuma providência efetiva foi 
adotada pelo governo estadual 
para o restabelecimento da or-
dem no sistema penitenciário.”

Frente à inação do go-
verno estadual, continua o 
comunicado, as unidades são 
dominadas pelo crime orga-
nizado, “instalando-se um ce-
nário de guerra, com prática 
de atos de barbárie, como de-
golamentos, esquartejamen-
tos e mutilações, dentro e fora 
dos presídios”. De acordo com 
o Ministério Público, essa re-
alidade se manifesta também 
em centros socioeducativos 

do Estado, onde muitos ado-
lescentes são filiados a gru-
pos criminosos.

Na avaliação do MP, o 
governo estadual não deu a 
devida prioridade ao caso e 
não tomou as providências 
necessárias para dominar a 
situação e estabelecer o con-
trole sobre o sistema prisio-
nal. Mesmo com a liberação 
de recursos travados por uma 
polêmica jurídica no dia 24 de 
outubro, o Ministério Público 
não acredita que o Executivo 
estadual consiga adotar as 
medidas necessárias.

Em nota divulgada on-
tem, o Governo do Estado 
classificou de medida extre-
ma e sem justificativa o pedi-
do da procuradora-geral da 
República .

Histórico
O sistema prisional 

de Roraima passou por 
uma crise no ano passado, 
quando uma rebelião na 
Pamc terminou com a mor-
te de 33 detentos. No início 
deste ano, a Justiça estadu-
al bloqueou o uso de recur-
sos do Fundo Penitenciário 
Nacional que seriam des-
tinados à construção do 
novo presídio.

Diante das rebeliões 
e das condições precárias, 
o sistema prisional de Ro-
raima foi tema de uma 
reunião, em agosto, entre 
o ministro da Segurança 
Pública, Raul Jungmann, a 
presidente do STF, ministra 
Rosa Weber, e a procurado-
ra Raquel Dodge. 

Jonas Valente 
Da Agência Brasil

A Maternidade Frei Damião e o Banco de Leite Humano Anita Cabral, em parceria com a ONG Prematuros.com, realiza nos dias 13 e 14 a “I Semana da Sensibilização para a Prematuridade” 

Na ação, foi 
apreendido um 

revólver calibre 38 
e a moto usada nos 
crimes, que tinha 
sido roubada em 

Pernambuco
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00029/2018, que objetiva: A presente Licitação tem 
por objeto as aquisições de equipamentos de informática, para diversas secretárias deste Município, 
conforme especificações no Termo de Referência.; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: GERALDO VIDAL DA NOBREGA - ME - R$ 57.630,00; MULTFORTE 
COMERC. E SUPRIM. DE INFORM. LTDA - ME - R$ 34.460,00; THOMAS JOSE BELTRAO DE 
ARAUJO ALBUQUERQUE - R$ 52.925,00.

Arara - PB, 08 de Novembro de 2018
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00046/2018, que objetiva: O objeto da presente 
licitação é a Contratação de uma Pessoa Jurídica para Prestar Serviço na Locação e Manutenção 
mensal dos softwares de contabilidade pública, portal da transparência e folha de pagamento, da 
Prefeitura Municipal de Assunção, conforme Termo de Referência; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: RICARDO GUERRA INFORMÁTICA - R$ 21.000,00.

Assunção - PB, 06 de Novembro de 2018
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00047/2018, que objetiva: Constitui o objetivo da 
presente licitação contratação de empresa ou pessoa física para o fornecimento de refeições para 
atender a demanda do município em suas ações públicas, conforme característica constantes do 
Anexo I - Termo de Referência, parte integrante e indissociável deste Edital; HOMOLOGO o cor-
respondente procedimento licitatório em favor de: DAMIANA MARIA DOS SANTOS - R$ 39.650,00.

Assunção - PB, 06 de Novembro de 2018
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
AVISO DE RETIFICAÇÃO DE EDITAL
TOMADA DE PREÇOS N.º 001/2018

No item 3.4 do edital de Tomada de Preços nº 001/2018, onde se lê: “Não será permitida a 
participação de empresas que não fizerem a retirara do edital junto ao Setor de Licitações até o 
prazo estabelecido no subitem 3.3 deste edital, bem como das empresas não inscritas na Sessão 
de Cadastro de Fornecedora e Prestadores de Serviços da Prefeitura de Alagoa Grande até o prazo 
estabelecido”, leia-se: “Não será permitida a participação de empresas não inscritas na Sessão de 
Cadastro de Fornecedores e Prestadores de Serviços da Prefeitura de Alagoa Grande até o prazo 
estabelecido”. 

Alagoa Grande(PB), 8 de novembro de 2018.
ANTONIO SOARES DE LIMA 

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

RATIFICAÇÃO 
(DISPENSA DE LICITAÇÃO N.º 005/2018)
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA POTÁVEL, ATRA-

VÉS DE CARROS PIPAS DE ACORDO COM O CONVÊNIO Nº 147/2018  DO MINISTÉRIO DA 
INTEGRAÇÃO NACIONAL, ATRAVÉS DA SECRETARIA NACIONAL DE PROTEÇÃO E DEFESA 
CIVIL PARA ATENDIMENTO EMERGENCIAL DA POPULAÇÃO DA ZONA URBANA DO MUNICÍPIO 
DE ALGODÃO DE JANDAIRA.

CONTRATADO: MARIA JANE DE SOUTO NUNES
CPF: 251.036.014-00
VALOR TOTAL R$: 18.000,00 (Dezoito mil reais).
Período contratação: 60 (Sessenta) dias. 05/01/2019
CONTRATADO: ESPEDITO PEREIRA
CPF: 079.315.354-99
VALOR TOTAL R$: 18.000,00 (Dezoito mil reais).
Período contratação: 60 (Sessenta) dias. 05/01/2019
FUNDAMENTO LEGAL: Lei n.º 8.666/93 Art. 24, Inciso IV e suas alterações posteriores.
RATIFICO nos termos do artigo 24, IV da Lei Federal nº 8.666/93 bem como parecer Jurídico 

emanado a Dispensa de licitação n.º 005/2018. 
Algodão de Jandaira-PB, 06/11/2018

MARICLEIDE  IZIDRO DA SILVA 
PREFEITA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

EXTRATO DO CONTRATO 
Nº 064/2018
DISPENSA: 005/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA POTÁVEL, ATRA-

VÉS DE CARROS PIPAS DE ACORDO COM O CONVÊNIO Nº 147/2018  DO MINISTÉRIO DA 
INTEGRAÇÃO NACIONAL, ATRAVÉS DA SECRETARIA NACIONAL DE PROTEÇÃO E DEFESA 
CIVIL PARA ATENDIMENTO EMERGENCIAL DA POPULAÇÃO DA ZONA URBANA DO MUNICÍPIO 
DE ALGODÃO DE JANDAIRA.

CONTRATADO: MARIA JANE DE SOUTO NUNES
CPF: 251.036.014-00
VALOR TOTAL: R$:18.000,00 (Dezoito mil  reais).sendo pago por Carrada no valor de R$: 250,00 

( Duzentos e Cinquenta reais).
Período contratação: 60 (Sessenta) dias. 05/01/2019.
Rubrica Orçamentária: 2018: 02.070 – SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA – 20.605.2014.2061 

– ABASTECIMENTO DAGUA ATRAVÉS DE CARRO PIPA - 3390.36.0000 – OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS PESSOA FISICA. CONVÊNIO Nº 147/2018 DA SECRETARIA DE ESTADO DO 
GOVERNO, ATRAVÉS DA GERÊNCIA EXECUTIVA DA DEFESA CIVIL

Algodão de Jandaíra-PB, 06 de Novembro de 2018
MARICLEIDE IZIDRO DA SILVA

PREFEITA/ CONTRATANTE
MARIA JANE DE SOUTO NUNES

CPF: 251.036.014-00 
CONTRATADO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

EXTRATO DO CONTRATO 
Nº 065/2018
DISPENSA: 005/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA POTÁVEL, ATRA-

VÉS DE CARROS PIPAS DE ACORDO COM O CONVÊNIO Nº 147/2018  DO MINISTÉRIO DA 
INTEGRAÇÃO NACIONAL, ATRAVÉS DA SECRETARIA NACIONAL DE PROTEÇÃO E DEFESA 
CIVIL PARA ATENDIMENTO EMERGENCIAL DA POPULAÇÃO DA ZONA URBANA DO MUNICÍPIO 
DE ALGODÃO DE JANDAIRA.

CONTRATADO: ESPEDITO PEREIRA
CPF: 079.315.354-99
VALOR TOTAL: R$:18.000,00 (Dezoito mil  reais).sendo pago por Carrada no valor de R$: 250,00 

( Duzentos e Cinquenta reais).
Período contratação: 60 (Sessenta) dias. 05/01/2019.
Rubrica Orçamentária: 2018: 02.070 – SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA – 20.605.2014.2061 

– ABASTECIMENTO DAGUA ATRAVÉS DE CARRO PIPA - 3390.36.0000 – OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS PESSOA FISICA. CONVÊNIO Nº 147/2018 DA SECRETARIA DE ESTADO DO 
GOVERNO, ATRAVÉS DA GERÊNCIA EXECUTIVA DA DEFESA CIVIL

Algodão de Jandaíra-PB, 06 de Novembro de 2018
MARICLEIDE IZIDRO DA SILVA

PREFEITA/ CONTRATANTE
ESPEDITO PEREIRA
CPF: 079.315.354-99

CONTRATADO

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00012/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
MATERIAL PERMANENTE E EQUIPAMENTOS DIVERSOS; HOMOLOGO o correspondente proce-
dimento licitatório em favor de: ALDO FABRIZIO DUTRA DANTAS - EPP - R$ 3.338,00; ENDOMED 
COMÉRCIO E REPRESENTAÇÕES DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 79.592,00.

Araruna - PB, 07 de novembro de 2018
AMÉRICA LOUDAL FLORENTINO TEIXEIRA DA COSTA 

Secretária de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE E EQUIPAMENTOS DIVERSOS. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00012/2018. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2018: 
RECURSOS PRÓPRIOS/RECURSOS FEDERAIS (FNS PROPOSTA Nº 11667.845000/1180-01): 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal 
de Saúde de Araruna e: CT Nº 00062/2018 - 07.11.18 - ALDO FABRIZIO DUTRA DANTAS - EPP - 
R$ 3.338,00; CT Nº 00063/2018 - 07.11.18 - ENDOMED COMÉRCIO E REPRESENTAÇÕES DE 
MEDICAMENTOS LTDA - R$ 79.592,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MOBILIÁRIO E EQUIPAMENTOS DIVERSOS. FUNDAMENTO 

LEGAL: Pregão Presencial nº 00035/2018. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2018: RECURSOS 
PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO/RECURSOS FEDERAIS (TERMO DE COMPROMISSO PAR Nº 
201601360) 02.050 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, CULTURA, DESPORTOS E LAZER 12 365 
0004 1009 CONSTRUÇÃO. APLICAÇÃO E EQUIPA AO DE PRÉDIOS PARA CRECHES MUNICI-
PAIS - ELEMENTO DE DESPESA: 449052 (0019) EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE.
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Araruna e: CT Nº 00103/2018 - 07.11.18 - ALDO FABRIZIO DUTRA DANTAS - EPP 
- R$ 20.512,00; CT Nº 00104/2018 - 07.11.18 - EQUIPAÇO MÓVEIS E ELETRODOMÉSTICOS 
LTDA - ME - R$ 23.799,00; CT Nº 00105/2018 - 07.11.18 - GQS ELETROS E EQUIPAMENTOS 
LTDA ME - R$ 22.262,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018
OBJETO: REFORMA DA CRECHE MUNICIPAL BENEDITA TARGINO MARANHÃO. LICITAN-

TE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: PB CONSTRUÇÕES E 
COMÉRCIO LTDA - EPP - Valor: R$ 76.797,50. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, 
caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Professor Moreira, 
21 - Centro - Araruna - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 
3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 08 de novembro de 2018
CARLOS ANTONIO DE MACEDO FILHO 

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 06.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 02 (dois) meses, contados do término do prazo de vigência 

do Termo de Contrato de nº 118/2018 datado de 13/07/2018 e com prazo de vigência inicial de 
04 (quatro) meses, celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de empresa 
no ramo pertinente para Construção de Passagem Molhada sobre o Rio Belém, neste município.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM – RENATA CHRISTINNE FREI-
TAS DE SOUZA LIMA BARBOSA. CONTRATADA: MATRIX CONSTRUTORA EIRELI – CNPJ: 
18.920.924/0001-71 – ALEX SILVA OLIVEIRA

JUSTIFICATIVA: Após análise à toda documentação técnica, inclusive a Planilha de Quantitativos 
e Preços do Contrato em epígrafe, constatamos que a obra se encontra em andamento com 47,92% 
de seus serviços executados.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 08.11.2018.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 14.01.2019 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de Medicamentos diversos para melhor atender as necessidades 
da população carente do Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00037/2018. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento 
Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo 3.3.90.32.01 - Material, Bens para Dis-
tribuição Gratuita. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Belém e: CT Nº 00136/2018 - 06.11.18 - A COSTA COMÉRCIO ATACADISTA DE PRODUTOS 
FARMACÊUTICOS LTDA - R$ 61.802,00; CT Nº 00137/2018 - 06.11.18 - CIRUFARMA COMERCIAL 
LTDA - R$ 47.490,30; CT Nº 00138/2018 - 06.11.18 - DROGAFONTE LTDA - R$ 170.786,00; CT 
Nº 00139/2018 - 06.11.18 - NNMED DISTRIB. IMP. EXPORT. DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 
145.603,00; CT Nº 00140/2018 - 06.11.18 - PHOSPODONT LTDA - R$ 52.878,00.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 09:00 horas do dia 26 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de 01 (um) veículo 
tipo: pick-up, destinado a Secretaria de Saúde deste município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 06/2007. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
99308-7720. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou https://tramita.
tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 07 de Novembro de 2018
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 10:00 horas do dia 26 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de com-
bustíveis diversos, destinado a esta Prefeitura, considerando a Proposta nº 36000.2133422/01-800 
- MINISTÉRIO DA SAÚDE, Conforme Especificações do Termo de Referência. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 06/2007. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 99308-7720. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou https://
tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 07 de Novembro de 2018
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

GABINETE DO PREFEITO
TERMO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00043/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00094/2018 – PMBEX

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE BAYEUX, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições 
legais, com base nas informações constantes na DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00043/2018–PMBEX, 
oriundo do PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00094/2018 – PMBEX, embasado na Nota Técnica da 
Comissão Permanente de Licitação e no Parecer da PROCURADORIA GERAL DO MUNICÍPIO, com 
base no Art. 24, Inciso X, da Lei 8.666/93 e suas alterações, RATIFICO E ADJUDICO o procedimento 
em favor deSEVERINO FIDELIS DA SILVA SOBRINHO, CPF: 396.447.404-59, RG: 971.279 SSP/
PBpelo valor total deste contrato, base do preço proposto,  de R$ 26.400,00 (VINTE E SEIS  MIL E 
QUATROCENTOS REAIS). Representado por: 12 x R$ 2.200,00 (DOIS MIL E DUZENTOS REAIS), 
para LOCAÇÃO DE IMÓVEL SITUADO À RUA FRANCISCO DE ALMEIDA, Nº 145, BAIRRO DO 
SESI, BAYEUX-PB, PARA A INSTALAÇÃO DO CENTRO DE REFERÊNCIA ESPECIALIZADO 
DE ASSISTÊNCIA SOCIAL - CREAS DO SESI,em consequência, fica convocada o proponente 
para assinatura do instrumento de contrato, nos termos do Art. 64, caput, do citado diploma legal.

Bayeux - PB,08 de Novembrode 2018.
MAURI BATISTA DA SILVA

PREFEITO CONSTITUCIONAL EM EXERCÍCIO DO MUNICÍPIO DE BAYEUX

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00117/2018 –PMBEX
OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL SITUADO À RUA FRANCISCO DE ALMEIDA, Nº 145, BAIRRO 

DO SESI, BAYEUX-PB, PARA A INSTALAÇÃO DO CENTRO DE REFERÊNCIA ESPECIALIZADO 
DE ASSISTÊNCIA SOCIAL - CREAS DO SESI.

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00043/2018 – PMBEX
DOTAÇÃO: 2.091 – FUNDO MUNICIPAL DA ASSISTÊNCIA SOCIAL – FMAS
08.244.3039.2211 – SERVIÇO DA PROTEÇÃO SOCIAL ESPECIAL
VIGÊNCIA: DE 08/11/2018 A 08/11/2019.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX, CNPJ: 08.924.581/0001-60
CONTRATADO: SEVERINO FIDELIS DA SILVA SOBRINHO, CPF: 396.447.404-59, RG: 

971.279 SSP/PB
O VALOR TOTAL DESTE CONTRATO, BASE DO PREÇO PROPOSTO, É DE R$ 26.400,00 

(VINTE E SEISMIL E QUATROCENTOS REAIS). REPRESENTADO POR: 12 X R$ 2.200,00 (DOIS 
MIL E DUZENTOS REAIS).

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

GABINETE DA SECRETARIA DE SAÚDE
TERMO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00042/2018 – FMS – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00093/2018 – FMS – PMBEX

O SECRETÁRIO DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE BAYEUX, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
de suas atribuições legais, com base nas informações constantes neste processo em referência, 
através da DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00042/2018– FMS– PMBEX, oriunda do PROCESSO 
LICITATÓRIO Nº 00093/2018 – FMS – PMBEX,embasado na Nota Técnica da Comissão Perma-
nente de Licitação e no Parecer PROCURADORIA GERAL DO MUNICÍPIO, com base no Art. 24, 
Inciso X, da Lei 8.666/93 e suas alterações, RATIFICO E ADJUDICO o procedimento em favor 
deMAILTON SOARES BORGES, CPF:762.009.148-34 eRG nº 8.398.544 ,pelo Valor Total de: R$ 
14.400,00 (QUATORZE MIL E QUATROCENTOS REAIS). Representado Por: 12 X R$ 1.200,00 
(UM MIL E DUZENTOS REAIS), para LOCAÇÃO DE IMÓVEL SITUADO À RUA JOSÉ LIRA, Nº 
147, BAIRRO SESI, NA CIDADE DE BAYEUX, PARA INSTALAÇÃO DO POSTO DE SAÚDE DA 
FAMÍLIA - PSF DO SESI III,em consequência, fica convocada o proponente para assinatura do 
instrumento de contrato, nos termos do Art. 64, caput, do citado diploma legal.

Bayeux - PB, 08 Novembrode 2018.
EDVAN BENEVIDES DE FREITAS JUNIOR

SECRETÁRIO MUNICIPAL DE SAÚDE
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00116/2018 –FMS – PMBEX
OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL SITUADO À RUA JOSÉ LIRA, Nº 147, BAIRRO SESI, NA 

CIDADE DE BAYEUX, PARA INSTALAÇÃO DO POSTO DE SAÚDE DA FAMÍLIA - PSF DO SESI III.
PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00042/2018– FMS– PMBEX; 

PROCESSO LICITATÓRIO N° 00093/2018 – FMS – PMBEX
DOTAÇÃO: 02.151 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - FMS
10.301.3024 2108 - MANUTENÇÃO DO PROGRAMA DE ATENÇÃO BÁSICA –PAB
VIGÊNCIA: DE 08/11/2018 A 08/11/2019.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX ATRAVÉS DA SECRETARIA MUNI-

CIPAL DE SAÚDE, CNPJ: 08.924.581.0004/02
CONTRATADA: MAILTON SOARES BORGES, CPF: 762.009.148-34RG: 8.398.544
VALOR TOTAL:R$ 14.400,00 (QUATORZE MIL E QUATROCENTOS REAIS). REPRESENTADO 

POR: 12 X R$ 1.200,00 (UM MIL E DUZENTOS REAIS).

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

GABINETE DO PREFEITO
NOTIFICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2017 - CONTRATO Nº: 00071/2017
 A PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI, neste ato representado pelo prefeito Sr. GUILHER-

ME CUNHA MADRUGA JUNIOR, NOTIFICA a empresa CONSTRUTORA SBG - EIRELI - ME - AV 
JULIA FREIRE, 1.351 - EXPEDICIONARIOS - JOAO PESSOA - PB, vencedora da Licitação na 
modalidade Tomada de Preços nº 00002/2017 - CONTRATO Nº: 00071/2018, que tem como ob-
jetivo a Contratação de empresa do ramo da construção civil, destinada a execução dos serviços 
de Construção da Praça de Eventos, localizada no Conjunto Alzira Toscano - Cuitegi/PB, objeto 
do Contrato de Repasse nº 1023862-06/2015 - Programa: Infraestrutura Turística - Ministério do 
Turismo - Caixa Econômica Federal para iniciar os serviços contratados no prazo máximo de 03 
(três) dias úteis a contar da publicação desta, sob pena da aplicação das penalidades constantes 
da Lei Federal nº 8.666/93 e demais penalidades constantes da Cláusula Décima Primeira – Das 
Penalidades – Contrato nº 00071/2017. Cuitegi - PB, 08 de Novembro de 2018. GUILHERME 
CUNHA MADRUGA JUNIOR – Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO
AVISO LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2018
A Prefeitura Municipal de Curral Velho, CNPJ nº 08.886.947/0001-53, rua Manoel Batista So-

brinho sn, Centro, Curral Velho -PB, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 
para conhecimento dos interessados, que o PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2018, com o seu 
objeto Aquisição de fardamento para alunos da rede municipal de educação e outras secretarias 
pertencente ao município de Curral velho-PB, não compareceu nenhum participante, sendo con-
siderado como Licitação FRACASSADA. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Curral Velho - PB, 07 de Novembro de 2018.
CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00030/2018, que objetiva: Aquisição de 
equipamentos eletrico-eletrônicos para equipar as Unidades Básicas de Saúde do Município de 
Conde-PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CANAPÚ - CO-
MÉRCIO DE DISTRIBUIÇÕES LTDA - R$ 17.160,00; JOAO PESSOA COMERCIO VAREJISTA 
DE MULTI UTILIDADES EIRELI - - R$ 8.188,35; THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBU-
QUERQUE - ME - R$ 7.274,00.

Conde - PB, 08 de Novembro de 2018
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00018/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 09:00 
horas do dia 28 de Novembro de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, 
para: Contratação de empresa especializada para recapeamento asfáltico em rua do Município de 
Conceição/PB, conforme o Nº. da Proposta 103951/2017 - convênio 863944/2017/MCIDADES/
CAIXA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 06 de Novembro de 2018.
OSVALDO CIRILO FERREIRA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de material de infor-

mática para atender as necessidades da Superintendência de Transito e Transportes Públicos. FUN-
DAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00004/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Campina Grande: 05.010 Superintendência de Transito e Transportes Públicos 04.122.2001.2092 
- Ações Administrativas da STTP 3390.30.99 - Material de Consumo 4490.52.99 - Equipamentos e 
Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRA-
TANTES: Superintendência de Transito e Transportes Públicos de Campina Grande e: CT Nº CT Nº 
00149/2018 - 18.10.18 - Geraldo Vidal da Nobrega - R$ 35.600,00; CT Nº 00150/2018 - 18.10.18 
- Leandro Alves Cavalcante - R$ 845,00; CT Nº 00151/2018 - 18.10.18 - Comercio Atacadista de 
Artigos para Informática - R$ 6.057,00; CT Nº 00152/2018 - 18.10.18 - MULTFORTE Comercio e 
Suprimento de Informática LTDA - R$ 7.000,00; CT Nº 00162/2018 - 06.11.18 - Comercio Atacadista 
de Artigos para Informática - R$ 9.468,00.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

NOTIFICAÇÃO
CONCORRÊNCIA nº 0001/2014 –PME - OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO 

DE CONSTRUÇÃO CIVIL, DESTINADA A EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO DA 
UPA – UNIDADE DE PRONTO ATENDIMENTO. NOTIFICAÇÃO:Notificar a empresa CONCRE-
NOR CONSTRUÇÕES DO NORDESTE LTDA, para no prazo de 48 (Quarenta e oito) horas úteis, 
considerados da data de publicação desta notificação, apresentar cópias dos documentos de nota 
de compra de porta radiológica e contrato de prestação de serviço com empresa de instalação de 
Sistema de gases medicinais, haja vista, o prazo de conclusão do convênio prestes a encerrar, 
pede-se que sejam comprovadas as contratações de tais serviços pela empresa executante. 
INFORMAÇOES: na sede da Prefeitura, Rua Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, no 
horário das 08h00min as 14h00min horas dos dias úteis. Esperança - PB, 07 de Novembro de 2018. 
Nobson Pedro de Almeida  - Prefeito Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 026/2018
A PREFEITURA DE GURINHEM, torna público Pregão Presencial do tipo menor preço, no dia 23 

de Novembro de 2018 as 10h30min, tendo como objetivo: Locação de 04 Copiadoras Multifuncionais, 
para atender as necessidades desta edilidade; A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede 
da Prefeitura Municipal de Gurinhém, na Rua Governador Flavio Ribeiro, 219 - Centro - Gurinhém 
- PB no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Gurinhém - PB, 01 de Novembro de 2018
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2018
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de seu Pregoeiro Substituto e sua equipe de apoio, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00031/2018, do tipo menor preço por item, para aquisição de equipamentos perma-
nentes através de convênio com o PAR, cuja abertura será no dia 26/11/2018 às 09:00 horas, na sala 
de licitações deste órgão, situado a Rua Prefeito Antonio Ramalho Diniz, 26, Centro – Ibiara - PB. O 
edital e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima citado, 
no horário das 07:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara-PB, 06 de Novembro de 2018.
Pregoeiro Substituto

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 10007/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, às 09:00 horas do dia 22 de Novembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Serviços especializados 
na área de saúde. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 003/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3382-1234. E-mail: juazeirinholicita@gmail.com. 
Edital: www.juazeirinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Juazeirinho - PB, 08 de Novembro de 2018
PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.077/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
PERMANENTE (ELETROELETRÔNICOS, ELETRODOMÉSTICOS, MOBILIÁRIOS, CONDICIONA-
DOR DE AR E EQUIPAMENTOS DE INFORMÁTICA), PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL – SEDES.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2017/108354 da SEDES.
DATA DA SESSÃO: 22/11/2018
Horário da Abertura das Propostas: 09h:30min (HORÁRIO DE BRASÍLIA). 08h:30min (HORÁ-

RIO LOCAL). 
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fonte de Recurso: (00 – Recurso Ordinário; 28 e 35 – Fundo Municipal)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 08 de novembro de 2018.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA – IPM

EXTRATO DE ATA
Ata de Registro de Preço nº: 001/2018 Processo: 10128/2018
Contratante: INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA - IPM
Contratada: ARQUIMEDES AUTOMAÇÃO E INFORMÁTICA LTDA, CNPJ: 05.374.975/0001-01
Vigência da ata: 19/10/2019.
Finalidade/objeto da ata: Aquisição de 25 (vinte e cinco) computadores, para atender as ne-

cessidades do IPMJP.
Fonte de Recursos Orçamentária:
Atividade: Manter e implementar os serviços administrativos gerais.
09.122.5001.2603 -4 – 4.90.52 – Equipamentos e Mat. Permanente (3672)
Fonte de Recursos: Funprev (34)
Valor: R$ 89.000,00 (oitenta e nove mil reais)

 Rodrigo Ismael da Costa Macedo
Superintendente IPM/JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº 33001/2018

RATIFICO o presente processo de Inexigibilidade Nº 33001/2018, destinado a “Inscrição de 08 
(oito) servidores no Simpósio Nacional de Auditoria de Obras Públicas – SINAOP”, que será realizado 
nos dias 05 a 09 de novembro de 2018, no Centro Cultural do Tribunal de Contas do Estado da 
Paraíba, em João Pessoa/PB, nos Termos da Nota Técnica da Controladoria Geral do Município 
nº 413/2018 e do Parecer da Assessoria Jurídica da SEPLAN nº 076/2018, com Base no caput, do 
Artigo 25, II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas Alterações e ADJUDICO o seu objeto ao Instituto 
Brasileiro de Auditoria de Obras Públicas - IBRAOP, CNPJ nº 04.716.733/0001/88, no valor global 
de R$ 4.800,00 (quatro mil e oitocentos reais).

João Pessoa, 01 de novembro 2018.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PROCESSO Nº 1.357/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2018

A Fundação Cultural de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Alamo Cesar Trajano Martins 
Júnior, torna público, para conhecimento dos interessados, que resolve ADJUDICAR o resultado 
da licitação, modalidade PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2018, que objetiva: SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA 
LOCAÇÃO, MONTAGEM E DESMONTAGEM DE SONORIZAÇÃO E ILUMINAÇÃO PARA EVENTOS 
ARTÍSTICOS CULTURAIS NA CIDADE DE JOÃO PESSOA PARA ATENDER AS DEMANDAS DA 
FUNJOPE com base nos elementos constantes do processo correspondente, em favor das empresas 
STUDIO NIGHT EIRELI – EPP CNPJ: 24.395.873/0001-09 referente aos lotes I e VI pelo valor de 
R$ 438.899,36 (QUATROCENTOS E TRINTA E OITO MIL OITOCENTOS E NOVENTA E NOVE 
REAIS E TRINTA E SEIS CENTAVOS), EXPLOSÃO SOM, LUZ PALCO E EVENTOS LTDA CNPJ 
08.067.371/0001-00 referente aos lotes II e V pelo valor total R$ 538.098,80 (QUINHENTOS TRINTA 
E OITO MIL E NOVENTA E OITO REAIS E OITENTA CENTAVOS), ARTSOM PROMOÇÕES AR-
TISTICAS E EVENTOS LTDA – ME CNPJ 09.389.295/0001-04 referente aos lotes III e IV pelo valor 
R$ 517.999,68 (QUINHENTOS E DEZESSETE MIL NOVECENTOS E NOVENTA E NOVE REAIS E 
SESSENTA E OITO CENTAVOS), ELLY SOM LTDA CNPJ: 01.752.306/0001-67 referente ao LOTE 
VII pelo valor de R$ 169.850,98 (CENTO E SESSENTA E NOVE MIL OITOCENTOS E CINQUEN-
TA REAIS E NOVENTA E OITO CENTAVOS) fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, 
Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal 
nº 8.666/1993. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no horário único de 08h às 12h 
e das 13h às 17h, no Fone: 83. 3218-5847 ou pelo e-mail cplfunjope@gmail.com

João Pessoa, 08 de Novembro de 2018. 
Alamo Cesar Trajano Martins Júnior 

Pregoeiro da FUNJOPE

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

TERMO DE HOMOLAGAÇÃO
PROCESSO Nº 1.357/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2018

Com base nas informações constantes no referido Pregão e em cumprimento aos termos do 
artigo 43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, nos termos do relatório final apre-
sentado pelo Pregoeiro Oficial, referente ao PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2018, que objetiva: 
REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA 
LOCAÇÃO, MONTAGEM E DESMONTAGEM DE SONORIZAÇÃO E ILUMINAÇÃO PARA EVENTOS 
ARTÍSTICOS CULTURAIS NA CIDADE DE JOÃO PESSOA PARA ATENDER AS DEMANDAS DA 
FUNJOPE, no uso de suas atribuições legais, resolve HOMOLOGAR o resultado da licitação, em favor 
das empresas STUDIO NIGHT EIRELI – EPP CNPJ: 24.395.873/0001-09 referente aos lotes I e VI 
pelo valor de R$ 438.899,36 (QUATROCENTOS E TRINTA E OITO MIL OITOCENTOS E NOVENTA 
E NOVE REAIS E TRINTA E SEIS CENTAVOS), EXPLOSÃO SOM, LUZ PALCO E EVENTOS LTDA 
CNPJ 08.067.371/0001-00 referente aos lotes II e V pelo valor total R$ 538.098,80 (QUINHENTOS 
TRINTA E OITO MIL E NOVENTA E OITO REAIS E OITENTA CENTAVOS), ARTSOM PROMOÇÕES 
ARTISTICAS E EVENTOS LTDA – ME CNPJ 09.389.295/0001-04 referente aos lotes III e IV pelo 
valor R$ 517.999,68 (QUINHENTOS E DEZESSETE MIL NOVECENTOS E NOVENTA E NOVE 
REAIS E SESSENTA E OITO CENTAVOS), ELLY SOM LTDA CNPJ: 01.752.306/0001-67 referente 
ao LOTE VII pelo valor de R$ 169.850,98 (CENTO E SESSENTA E NOVE MIL OITOCENTOS E 
CINQUENTA REAIS E NOVENTA E OITO CENTAVOS)  com base no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei n.º 
10.520/2002, em consequência, fica convocado o adjudicatário para assinatura do contrato e da 
Ata de Registro de Preços, nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o 
direito à contratação sem prejuízo das sanções previstas no art. 81 desta lei.

João Pessoa, 08 de Novembro de 2018. 
Maurício Navarro Burity

Diretor Executivo

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE ANULAÇÃO PUBLICAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33041/2018

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação (CEL), 
comunica que a Publicação Realizada no Diário Oficial do Estado, do dia 06/11/2018, fl.08, Jornal 
a união do dia 06/11/2018 fl. 27 e no Diário Oficial da União edição n.º 213, sessão 3, fl.196 do dia 
06/11/2018, referente o Aviso de Licitação – Concorrência nº 33041/2018 – Objeto: A contratação 
de empresa especializada para construção de escola de ensino fundamental com 10 salas de aula 
no residencial Vista Alegre em João Pessoa. Fica declarada SEM EFEITO (ANULADA). MOTIVO: 
Por falha administrativa, devendo, ser desconsiderado para todos os efeitos legais. Informações 
adicionais na CEL localizado na sede da SEPLAN, na Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 
4º andar, Água Fria, João Pessoa - PB, no horário das 08:00 às 17:00h. 

João Pessoa 08 de novembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09025/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/031175
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO CONTINUADO DE 

EMPRESA ESPECIALIZADA NOS SERVIÇOS DE ESGOTAMENTO DE FOSSA SÉPTICA COM 
REMOÇÃO DE DETRITOS, LIMPEZA DE CAIXAS DE ESGOTO, CAIXAS DE GORDURA, RALOS, 
PIAS, VASOS SANITÁRIOS E TUBULAÇÕES EM GERAL, PARA ATENDER ÀS NECESSIDADES 
DA REDE MUNICIPAL E PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS DA SEDEC.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 12/11/2018, às 09h30. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
22/11/2018, às 10:30. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 12 de novembro de 2018. 
Os horários acima citados referem-se ao horário oficial de Brasília – DF.

João Pessoa, 08 de novembro de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo
Pregoeiro Oficial da SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO
RESULTADO DE HABILITAÇÃO

(RETIFICAÇÃO)
TOMADA DE PREÇOS: 004/2018.

A presidente da Comissão permanente de licitação no uso de suas atribuições Torna Público 
para o conhecimento da população de LAGOA DE DENTRO e para quem interessar possa que o 
resultado da análise dos envelopes de habilitação das empresas participantes da Tomada de Preços 
nº 004/2018 foi o seguinte: MONTEBRAVO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – EPP CNPJ: 
20.010.332/0001-64 e ENGEMEC CONSTRUTORA E INCORPORADORA LTDA – ME CNPJ: 
05.475.046/0001-80  foram consideradas HABILITADAS para a fase de PROPOSTA por cumpri-
mento dos ditames do edital. Já as empresas RETA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – ME 
CNPJ: 19.744.104/0001-39; COFEM CONSTRUÇÕES SERVIÇOS TECNOLOGIA E LOCAÇÕES 
EIRELI – ME  CNPJ: 17.440.286/0001-29; CONSTRUTORA EDFFICAR EIRELI – ME CNPJ: 
17.440.965/0001-06; MJC CONSTRUÇÕES LTDA;, foi considerada INABILITADA para a fase de 
proposta de preço por descumprimento de algum(s) condição(es) de habilitação exigidas nos item(s) 
5 e/ou 6 do edital. Caso não haja interposição de recurso a abertura da proposta ocorrerá no dia 
23 de Novembro de 2018 as 09:00hs. Maiores informações e o DETALHAMENTO do julgamento 
da comissão será obtido na sala da COPELI ou através do site www.lagoadedentro.pb.gpv.br.

LAGOA DE DENTRO, 08 de Novembro de 2018.
Josinalda Felix de Lima

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao PREGÃO PRESENCIAL Nº 018/2018, que objetiva: Contratação de 
uma pessoa jurídica para prestar o fornecimento de equipamento de informática, destinados para 
atender a demanda de todas as Secretarias, conforme termo de referência; Homologo o correspon-
dente procedimento licitatório em favor de: Pessoa jurídica: Antônio A. Amaral Junior-ME, CNPJ: 
18.044.711/0001-23, com o valor total de R$ 42.314,85, pelos itens 1, 5 e 9; Pessoa jurídica:Central 
da Papelaria e Comercio de Informática Eireli, CNPJ: 19.296.355/0001-06, com o valor total de R$ 
1.050,00, pelo item 8; Pessoa jurídica:F Lucas W. E. Silva, CNPJ: 15.501.731/0001-98, com o valor 
total deR$ 51.420,00, pelos itens 2, 4, 6 e 7; Pessoa jurídica:Lindinaldo Azevedo Da Silva, CNPJ: 
30.305.517/0001-50, com o valor total deR$ 22.425,00, pelo item 3.

Livramento/PB, 07 de Novembro de 2018
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
FUNDO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO

RETIFICAÇÃO
No aviso de extrato docontrato doPregão Presencial Nº 2.6.007/2018, publicado no dia 11 de Abril 

de 2018 Pág. 22,na descrição da vigência do contrato administrativo ratifica-se por incorreção Onde 
Se Lê:vigência até 12 (doze) meses a partir da data de assinatura do contrato, Leia Se: vigência de 
até 31 de Dezembro de 2018 e iniciar-se a partir da data de assinatura do contrato.

Monteiro -PB, 08 de Novembro de 2018. 
ANNA LORENA DE FARIAS LEITE NOBREGA

Gestora do Fundo Municipal de Educação

PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

SETIMO TERMO ADITIVO AO TERMO DE CONTRATO Nº 00001/2017-CPL.
 OBJETO: Contratação de Empresa de Engenharia Civil, para Reforma e Ampliação da Escola 

E.M.E.I.F Agrimar Peixoto, localizado no Distrito de São João Bosco no Município de Poço Dantas 
- PB.  FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preço nº 00009/2016. DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 
PACTO SOCIAL N°380/2015 e recursos próprios do município de Poço Dantas - PB. OBJETO DO 
ADITIVO: Prorrogação do prazo de vigência, previsto na Cláusula Sétima do Contrato, que será 
prorrogado para mais 03 (três) meses, a contar do fim da vigência do termo aditivo anterior as fls. 
280, do presente processo passando, portanto, a vigorar até o dia 08 de fevereiro do ano de 2019. 
Ficam as demais Cláusulas contratuais inalteradas. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE POÇO DANTAS E A EMPRESA DRENA CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES LTDA-
-ME. Data de Assinatura: 08 de novembro de 2018. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2018.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Alvino de Moura, 56 – Centro – Pilõezinhos/PB - PB, às 14h00min, do dia28 de Novembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas 
de Materiais de Construção diversos para atendimento das demandas da Administração Municipal 
até dezembro de 2018. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 04/2010. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado.Email: administracao@piloezinhos.pb.gov.br. Telefone: 
(083) 3627 1040.

Pilõezinhos– PB, 08 de Novembro de 2018.
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para execução de serviços técnicos de 
engenharia, compreendendo: Levantamento arquitetônico e projeto para adequação e reforma das 
escolas municipais; planilhas orçamentárias, cronograma, BDI e QCI, boletins de medições, elabo-
ração de projeto técnico para construção de uma ponte e urbanização de seu entorno, elaboração 
de projeto para reforma e ampliação de um ginásio de esportes, elaboração de projeto para reforma 
e ampliação da secretaria municipal de educação, elaboração de projeto para pavimentação de 
vias públicas, fiscalização de obras do município. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DP00002/2018. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS: VIGÊNCIA: Dezembro de 2018. 
PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS e RW SERVIÇOS DE 
CONSULTORIA EM ENGENHARIA LTDA - R$ 20.700,00 – Vinte Mil e Setecentos Reais - CT Nº 
00224/2018 - 03.10.18.

MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA
Prefeita

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB 

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00002/2018
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00002/2018, 
que objetiva: Contratação de empresa do ramo pertinente para execução de serviços técnicos de 
engenharia, compreendendo: Levantamento arquitetônico e projeto para adequação e reforma 
das escolas municipais; planilhas orçamentárias, cronograma, BDI e QCI, boletins de medições, 
elaboração de projeto técnico para construção de uma ponte e urbanização de seu entorno, elabo-
ração de projeto para reforma e ampliação de um ginásio de esportes, elaboração de projeto para 
reforma e ampliação da secretaria municipal de educação, elaboração de projeto para pavimentação 
de vias públicas, fiscalização de obras do município; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: RW SERVIÇOS DE CONSULTORIA EM ENGENHARIA LTDA - R$ 
20.700,00 – Vinte Mil e Setecentos Reais.

Pilõezinhos - PB, 03 de Outubro de 2018.
MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 131/2018
PREGÃO PRESENCIAL N° 01.037/2018

O Município de Patos, estado da Paraíba, por intermédio da sua Pregoeira, Torna Público, 
para conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.

OBJETO:Registro de Preços para contratação de empresa no perímetro urbano de João 
Pessoa/PB, para fornecimento de combustível (Gasolina e Diesel S10), para atender a demanda 
dos veículos das secretarias desta edilidade que se deslocam constantemente até esta cidade, 
conforme especificações e quantidades discriminadas no Termo de Referência Anexo I do edital.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 23 de novembro de 2018 – HORÁRIO: 08:30 HORAS
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal n.º 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 23 de Julho de 1993.
Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua 

Horácio Nóbrega, S/N, Belo Horizonte, 1º andar, Patos/PB, de segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 
horas ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link “Avisos de licitações”. Contatos: e-mail: licitacao@
patos.pb.gov.br. Telefone: (83)3423-1563.

Patos-PB, 08 de novembro de 2018.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

Pregoeira
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 
Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, às 09:30 horas do dia 26 de Novembro 
de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: PAVIMENTAÇÃO EM 
VIA PÚBLICA URBANA NO MUNICÍPIO DE REMÍGIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. 
E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . Edital: LICITACOES.REMIGIO.PB.GOV.BR ou 
www.tce.pb.gov.br. 

Remigio - PB, 07 de Novembro de 2018
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
 PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 017/2018
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 012/2018
PROCESSO ADM. Nº 2018.08.023
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS DE LIMPEZA, HIGIENE, UTENSÍLIOS E 

CONSUMO, DESTINADOS A MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS 
FERREIRA COMERCIO DE ESTIVAS EIRELI
CNPJ sob o nº 24.513.541/0001-81
1.VALOR REGISTRADO:

ITENS GANHOS VALOR TOTAL
01, 02, 03, 04, 05, 06, 07, 08, 09, 10, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 
26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 
50, 51, 52, 53, 54, 55, 56, 57, 58, 59, 60, 61, 62, 63, 64, 65, 66, 67, 68, 69, 70, 71 e 72

R$ 113.619,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 À presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
3.1 À presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, desde 

que autorizados pela Prefeitura Municipal de SÃO JOSE DOS RAMOS
3.2 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pela Prefeitura de 

SÃO JOSE DOS RAMOS, por intermédio do Prefeito, mediante Autorização de Pedido de Utilização 
da Ata de Registro de Preços.

São José dos Ramos-PB, 25 de outubro de 2018.
EDUARDO GINDRE CAXIAS DE LIMA

PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

TERMO DE CONVOCAÇÃO 
PREGAO PRESENCIAL n. 012/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS, CONVOCA a empresas: FERREIRA 
COMERCIO DE ESTIVAS EIRELI/ CNPJ: 24.513.541/0001-81, para assinatura do Contrato prove-
niente  do Pregão Presencial nº 012/2018, no prazo de 02 (dois) dias corridos. O não comparecimento 
no prazo estipulado acarretará na decadência do Direito de Contratar com a Prefeitura de São José 
dos Ramos. Maiores informações no setor de licitações, situado na Praça Noé Rodrigues de Lima, 
s/n – Centro – São José dos Ramos-PB, no horário de expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas.

São José dos Ramos-Pb, 08 de Novembro de 2018.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00064/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 08:30 horas do dia 23 de Novembro  de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de equipamentos 
odontológicos para as equipes de saúde bucal deste Município, conforme Termo de Compromisso 
do Ministério da Saúde nº 2516001712281507817. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no 
horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB,08 de novembro de 2018
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0065/2018
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 10:30 horas do dia 23 de Novembro de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço  para: Aquisição de  Ambulância tipo A – simples 
remoção tipo Furgoneta, para atender as necessidades da Secretaria de Saúde deste Município de 
Solânea/PB. Recursos Termo de Compromisso do Ministério da Saúde nº 2516001712291036288. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no 
horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 08 de Novembro de 2018
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00006/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00006/2018, 
que objetiva: Contratação de 01 (um), Veículo (Carro-pipa) para transporte de água potável para 
consumo humano e para abastecimento da população (urbana) do município de São João do Tigre, 
atingido pela seca que assola a região, referente ao Convênio 189/2018; RATIFICO o correspon-
dente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ANDRÉ GONÇALVES BEZERRA - R$ 18.000,00; 
RENATO ARAUJO FREITAS - R$ 18.000,00.

São João do Tigre - PB, 07 de Novembro de 2018
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de 01 (um), Veículo (Carro-pipa) para transporte de água potável para 

consumo humano e para abastecimento da população (urbana) do município de São João do Tigre, 
atingido pela seca que assola a região, referente ao Convênio 189/2018. FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação nº DP00006/2018. DOTAÇÃO: 05.000 SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA 
17 122 2001 2028 MANUTENÇÃO DO ABASTECIMENTO D´ÁGUA NO MUNICIPIO 3390.36 00 
- OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA FÍSICA. VIGÊNCIA: 2 (dois) meses. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre e: CT Nº 05801/2018 - 08.11.18 - 
ANDRÉ GONÇALVES BEZERRA - R$ 18.000,00; CT Nº 05802/2018 - 08.11.18 - RENATO ARAUJO 
FREITAS - R$ 18.000,00.

 PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso 

Pregão Presencial nº 034/2018
Processo n° 131/2018

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público 
aos interessados que às 13:00 do dia 20 de novembro de 2018, realizará o Pregão Presencial 
034/2018, paraCONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM PERFURAÇÃO E INSTA-
LAÇÃO DE POÇOS ARTESIANOS TUBULARES, VISANDO ATENDER AS NECESSIDADES 
DAS COMUNIDADES RURAIS DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA/PB.O Edital poderá ser retirado 
na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, Praça 
Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 13:00 horas ou através do 
link http://licitacoes.santarita.pbgov.br/category/editais/.

Santa Rita, 08de novembro de 2018.
Maria Neuma Dias Chaves

Pregoeira - CPL/PMSR

OBSERVAÇÃO: A autora ingressou com o feito eletronicamente. A resposta a essa ação também 
terá de ser feita de modo eletrônico (Atos nº 112/2010 e 276/2010, do TRF 5ª Região). Os advoga-
dos devem efetuar o cadastro no endereço eletrônico https://pje.trf5.jus.br/pje/PessoaAdvogado/
avisoCadastro.seam e assinar o termo de compromisso no primeiro acesso ao sistema de Processo 
Judicial Eletrônico - PJe, sendo obrigatória a utilização de CERTIFICAÇÃO DIGITAL, bem como 
informar na procuração o numero do Cadastro de Pessoa Física - CPF do(s) advogado(s), para 
fins de Cadastro Eletrônico no PJE.

João Pessoa, 8 de outubro de 2018.
ANDRÉ FARIAS MENDONÇA

Diretor da Secretaria da 2ª Vara
 

SITRICON
SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDUSTRIAS DA CONSTRUÇÃO CIVIL 

E DO MOBILIARIO DE JOÃO PESSOA-A Rua Cruz Cordeiro, 
75- Bairro Varadouro, João Pessoa-PB.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO EXTRAORDINARIA
Ficam pelo presente edital convocados todos os trabalhadores da empresa ROCHA E SAN-

THIAGO EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS SPE LTDA, para participarem da Assembleia 
Geral que será realizada no dia 12 de novembro do corrente ano, no canteiro de obras do Edifício 
Residencial Contemporâneo, às 07:00 da manhã, na Rua Mar de Bering, 85, Intermares, Cabedelo, 
com a presença de no mínimo um representante a categoria laboral, para tratar da seguinte pauta: 
TRABALHAR NO FERIADO DE 15 DE NOVEMBRO DE 2018 E 01 DE DEZEMBRO 18.

João Pessoa, 08 de novembro de 18

COMPANHIA DE CIMENTO DA PARAÍBA – CCP – CNPJ/CPF N° 12.616.864/0002-00 Torna público 
que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambien-
tal n° 2969/2018 em 19 de outubro e 2018 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Acondicionamento, 
trituração, blendagem e estocagem de blends e de resíduos classe I e II, para o coprocessamento, 
como substitutos parciais de matéria prima e/ou combustíveis no forno de clínquer, com captação 
de resíduos e blends suficientes para a realização do Teste de Queima. Na(o) - FAZENDA CCP, KM 
18,5. PB 044 Município: PITIMBU - UF: PB. Processo: 2018-006218/TEC/AA-5645

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO, CNPJ nº 09.012.493/0001-54, por meio da Secretaria 
Municipal de Infraestrutura, torna público que requereu da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, 
Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Instalação para obra de reforma e ampliação do 
Centro Integrado de Educação Infantil, localizada na Rua Campina da Vila, 207, Centro, no município 
de Cabedelo/PB. (Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986)

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AM-
BIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221962/0001-04 Torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Licença de Instalação 
Nº 3140/2018, em João Pessoa, 07 de novembro de 2018. Prazo: 180 dias. Para a atividade de: 
CONSTRUÇÃO DA BARRAGEM DE TERRA HOMOGÊNEA PEDRA LISA. MUNICÍPIO: IMACU-
LADA. Processo: 2017-005960/TEC/LI-5645

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambienteemitiu a Licença 
de Instalação n° 3139/2018 em João Pessoa, 07de Novembro de 2018 - Prazo 730 dias. Para a 
atividade de: IMPLANTAÇÃO DO SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUAEM TODA CIDADE 
DE BARAÚNA. Na(o):–MUNICIPIO: BARAÚNA– UF: PB.Processo 2018-007576/TEC/LI-6408.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambienteemitiu a Licença de 
Instalação n° 3107/2018 em João Pessoa, 31de Outubro de 2018 - Prazo 730 dias. Para a atividade 
de: IMPLANTAÇÃO DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO NA CIDADE DE SANTA RITA. 
Na(o):–MUNICIPIO: SANTA RITA– UF: PB.Processo 2018-007296/TEC/LI-6383.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambienteemitiu a Licença 
de Operação n° 3383/2018 em João Pessoa, 30 de Outubro de 2018 - Prazo 1825 dias. Para a 
atividade de: OPERAÇÃO DO SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA EM TODA CIDADE DE 
EMAS. Na(o):–MUNICIPIO: EMAS– UF: PB.Processo 2018-005308/TEC/LO-7351.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
COMUNICADO DE ADIAMENTO COM DATA 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 205/2018
Processo nº 19.000.027307.2018

Comunicamos, a quem interessar, que o procedimento licitatório nº 205/2018  REGISTRO DE 
PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MICROCOMPUTADOR E ESTABILIZADOR, destinado a POLÍCIA 
MILITAR DO ESTADO DA PARAÍBA - PMPB e SECRETARIA DE ESTADO DO PLANEJAMENTO, 
ORÇAMENTO E GESTÃO - SEPLAG, modalidade Pregão Presencial, marcado para o dia 19/11/2018 
às 09:00h, fica ADIADO para o dia 23/11/2018 às 09:00h. Por oportuno, solicitamos que acessem 
o site: www.centraldecompras.pb.gov.br para adquirir um novo Edital.  

CADASTRO CGE Nº: 18-01077-4
João Pessoa, 08 de Novembro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO DE PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR
EDITAL DE CITAÇÃO

A Presidente da Comissão de Processo Administrativo Disciplinar, no uso das atribuições que 
lhe são conferidas por meio da Portaria nº523/2018, publicada no D.O.E. de 30 de agosto de 
2018, atendendo ao que preceitua o artigo 151, da Lei Complementar nº58/2003, CITA: SILVANA 
ROSA BRANDÃO, mat. 96.902-8; ; CARMEM ANDREZA COSTA, mat. 88.285-2; RITA DE FÁTIMA 
SOUTO LIMA, mat. 96.850-1; RICARDO ANTÔNIO HENRIQUE TAVARES, mat. 92.010-0; JOSÉ 
MARCOS RAIA, mat. 90.332-9; THIAGO TOMAZ DUARTE DE AMORIM DEL MASTRO CAFÉ, mat. 
178.519-2 e MONALDO GODOI FERNANDES, mat. 126.754-0, para comparecerem perante esta 
Comissão, situada na Rua: João da Mata, s/n – Jaguaribe - Centro Administrativo – Bloco III – 3º 
Andar – João Pessoa/PB, no prazo de 10(dez) dias, das 9h00 às 12h00 e 13:30 às 16:30, para 
apresentarem DEFESA no Processo Administrativo Disciplinar nº 18.000349-6, que versa sobre 
abandono de cargo. Informamos que os autos do Processo estão à disposição dos servidores e 
que os mesmos poderão se fazer acompanhar de advogado.

João Pessoa, 01 de novembro de 2018
SUÊNIA PATRICIA LIRA DE SOUZA

Presidente do PAD/SEAD

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO  
PREGÃO PRESENCIAL Nº 049/2018

O Pregoeiro Oficial do Ministério Público da Paraíba/Procuradoria Geral de Justiça, torna 
público para conhecimento de quem interessar, que foi homologado pelo  Excelentíssimo Senhor  
Procurador-Geral de Justiça, Dr. Francisco Seráphico Ferraz da Nóbrega Filho, com fulcro no que 
dispõe o art. 4º, inciso XXII, da Lei n. 10520/2002, de 15.07.2002,  o procedimento licitatório, na 
modalidade de Pregão Presencial n. 049/2018, tipo Maior Lance  para o Lote Ofertado, com regis-
tro neste órgão sob o  n. Processo MP Virtual 001.2018.007164, tendo como objeto a seleção de 
pessoa(s) jurídica(s) do ramo pertinente para a Contratação de Instituição Financeira, doravante 
denominada Banco, regularmente autorizada pelo Banco Central do Brasil, para processar sem 
ônus para o contratante e em caráter de exclusividade, 100% (cem por cento) dos créditos em 
folha de pagamento dos membros e servidores ativos do Ministério Público do Estado da Paraíba. 
Foi declarada vencedora do certame a empresa, BANCO BRADESCO S.A., inscrita no CNPJ nº 
60.746.948/0001-12, com o valor total de R$ 2.600.000,00 (Dois milhões e seiscentos mil reais).

João Pessoa, 08 de novembro de 2018.
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro Oficial                                             

PODER JUDICIÁRIO
JUSTIÇA FEDERAL DE PRIMEIRA INSTÂNCIA

SEÇÃO JUDICIÁRIA DA PARAÍBA
FORUM JUIZ FEDERAL RIDALVO COSTA

2ª Vara - Rua João Teixeira de Carvalho, n.º 480, 3º andar, Conj. Pedro Gondim, CEP 58031-
900

EDITAL DE CITAÇÃO
Prazo: 30 (trinta) dias

AÇÃO DE USUCAPIÃO PJE 0806587-37.2018.4.05.8200
AUTOR(A)(ES): KATIA MARIA DE SOUZA FRANCA
RÉU(S): CAIXA ECONÔMICA FEDERAL, JOÃO PESSOA PREFEITURA, ESTADO DA PARA-

ÍBA E RÉUS EM LUGARES INCERTOS E NÃO SABIDOS E/OU EVENTUAIS INTERESSADOS
CITAÇÃO DE(O)(A)(S): RÉUS EM LUGARES INCERTOS E NÃO SABIDOS E/OU EVENTUAIS 

INTERESSADOS, ora em lugar(es) incerto(s) e não sabido(s).
FINALIDADE: Responder(em) a Ação proposta acima mencionada, no prazo de 15 (quinze) 

dias (artigo 335 c/c artigo 231, V, ambos do CPC/2015). Cuja finalidade é o usucapião referente ao 
apartamento residencial situado a Rua Noberto de Castro Nogueira,  nº 1336, aptº 703, do bloco 
A, tipo B, Edifício Rio Canumã, no bairro do Bessa, João Pessoa/PB, descrito e caracterizado no 
Cartorio Eunapio Torres Zona Norte desta capital, as fls do livro 2 BYI sob o nº de ordem AV.7.22.429 
em 22/07/1994, contendo 2 (dois) quartos, uma sala para dois ambientes, com varanda, cozinha, 
área de serviço, quarto de empregada com banheiro, um quarto social um banheiro social, uma 
suíte com varanda. Possuem, cada um, área privativa total de 102,26 M2, área de uso comum total 
real de 59,88m2, área total real de 162,14m2, fração ideal de 1,32%, e cota-parte correspondente 
a 33,62 para cada apartamento.cadastrado na PMJP  Sob n. ST.021.QD.532.

ADVERTÊNCIA: Não sendo contestada a Ação, presumir-se-ão aceitos pelo(a)(s) Réu(Ré)(s), 
como verdadeiros, os fatos articulados pelo Autor(a)(es) (artigo 344 do CPC/2015).

PUBLICAÇÃO: O presente Edital será publicado no prazo máximo de 15 (quinze) dias, no Diário 
da Justiça Eletrônico, bem como afixado no átrio do Foro desta Seção Judiciária, cientificados os 
interessados de que a sede deste Juízo fica situada no Fórum Juiz Federal Ridalvo Costa, Rua 
João Teixeira de Carvalho, nº. 480, 3º andar, Brisamar, nesta Capital.

Expedi este Edital por ordem da MMª Juíza Federal Substituta da 2ª Vara, Eu, Raquel Alves 
Soares, Técnico Judiciário, o digitei.
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